
Компьютеры 
вернули 
прошлое
Продажи ноутбуков  
и десктопов вышли  
на уровень 2014 года

Российский рынок  настольных 
компьютеров и ноутбуков  после 
трех лет падения и стагнации 
 вырос на 20% и вернулся на уро-
вень 2014 года в денежном выра-
жении. По мнению ритейлеров, 
покупатели начали обновлять 
устаревшие устройства после 
пика продаж, пришедшегося 
на 2012–2013 годы. Этот потен-
циал может быстро исчерпаться: 
многим домашним пользовате-
лям уже достаточно смартфона 
с большим экраном, указывают 
эксперты.

Продажи компьютерного обору-
дования (ноутбуки, стационарные 
компьютеры, моноблоки, монито-
ры и устройства печати) в России по 
итогам девяти месяцев 2018 года до-
стигли около 102 млрд руб. и 4,6 млн 
штук, что соответственно на 20% 
и 13% выше, чем годом ранее, следует 
из данных группы «М.Видео—Эльдо-
радо», с которыми ознакомился 

”
Ъ“. 

В денежном выражении объем про-
даж достиг показателей 2014 года.

Наиболее массовым остается сег-
мент ноутбуков. Рост в нем продол-
жается благодаря увеличению про-
даж устройств из верхнего ценового 
сегмента (от 40 тыс. руб.) и игровых 
лэптопов. Продажи ноутбуков по 
итогам января—сентября выросли 
на 14% в штуках, до 2 млн, и на 25% 
в деньгах, до 68 млрд руб. Лидером 
в штучных продажах в этом сегмен-
те остался Lenovo, а компания Apple 
укрепилась в пятерке лидеров, уве-
личив продажи почти в два раза.

Растет спрос и на настольные 
компьютеры, продажи которых вы-
росли на 11% в штуках и 16% в день-
гах, до 470 тыс. устройств и 14,5 мл-
рд руб. соответственно. Кроме того, 
рынок мониторов начал активный 
рост после рецессии, отмечают в «М.
Видео—Эльдорадо»: за девять меся-
цев продано 880 тыс. устройств стои-
мостью более 8,6 млрд руб., что пре-
вышает показатели прошлого года 
соответственно на 13% и 22%. Сег-
мент принтеров и многофункцио-
нальных устройств для печати (МФУ) 
стабилизировался, а в деньгах спрос 
на струйные принтеры и МФУ даже 
превысил показатели 2013–2014 го-
дов, указывают в ритейлере.
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Держи Тамань шире
Строительный опыт Аркадия Ротенберга может пригодиться за пределами Крыма

Как выяснил ”Ъ“, струк-
туры Аркадия Ротенбер-
га, заканчивающие стро-
ительство Крымского 
моста, могут затем пе-
рекинуть на другой мас-
штабный инфраструктур-
ный проект по соседству: 
сухогрузный район  порта 
Тамань. Источники ”Ъ“ 
 отмечают, что серьезных 
альтернатив для примене-
ния уже созданных круп-
ных мостостроительных 
отрядов и закупленной 
дорогостоящей техники 
пока нет. Между тем объ-
ем работ в Тамани толь-
ко по федеральным объ-
ектам порта оценивается 
в 65 млрд руб., подрядчи-
ки смогут претендовать 
и на строительство терми-
налов для частных инвес-
торов порта.

На совещании о стро-
ительстве порта в Тама-
ни 1 ноября вице-премь-
ер Максим Акимов предло-
жил будущему концессио-
неру и инвесторам терми-
налов проработать вопрос 
об использовании в проек-
те мощностей организаций, 
задействованных на стро-
ительстве Крымского мо-
ста, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники в отрасли. В аппара-
те господина Акимова под-
твердили, что такой вопрос 
обсуждался, хотя «про кон-
кретные компании речь не 
шла». В Минтрансе уточни-
ли, что соответствующее 
поручение о проработке 
поступило и находится на 
рассмотрении.

Источники 
”
Ъ“ считают, 

что к строительству сухог-
рузного района порта Та-

мань (подробнее о проек-
те см. 

”
Ъ“ от 6 ноября) бу-

дут привлечены струк-
туры генподрядчика мо-
ста ООО «Стройгазмон-
таж» (СГМ) Аркадия Ро-
тенберга. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ уточнил, 

что конфигурации могут 
быть разными, например, 
как в случае с мостом, че-
рез «создание специаль-
ной 

”
дочки“ при СГМ вро-

де 
”

СГМ-Порт“, которая, 
управляя подрядом, созда-
ет кооперацию, включаю-
щую как филиалы 

”
Мосто-

треста“  (компания Арка-
дия Ротен берга.— 

”
Ъ“), так 

и другие компании, рабо-
тавшие в Керченском про-
ливе». Представитель се-
мьи Ротенбергов заявила, 
что «у нее нет информации 
по этому вопросу», и отка-
залась от комментариев.

• Госконтракт по Крым-
скому мосту был заключен 
в феврале 2015 года. Заказ-
чик и организатор строи-
тельства — ФКУ «Упрдор 

”
Тамань“», подведомствен-

ное Росавтодору.  Общая 
стоимость проекта — 
228 млрд руб. В марте 2016 
года к строительству мо-
ста подключился «Мосто-
трест», заключивший с ген-
подрядчиком контракт 

на 97 млрд руб.  Открытие 
 автомобильного  движения 
было запланировано на 
 декабрь 2018 года, но оно 
стартовало уже в мае, пол-
ный ввод в эксплуатацию 
и завершение госконтрак-
та намечены на декабрь 
2019 года.
Источники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что на совещании 1 ноя-
бря прямо обсуждалась воз-
можность привлечения в Та-

мань именно структур СГМ. 
Как рассказывает один из со-
беседников 

”
Ъ“, присутст-

вовавший на мероприятии 
топ-менеджер компании от-
метил, что строительство мо-
ста близится к завершению, 
намекая на высвобождаю-
щиеся возможности, и на это 
«живо отреагировали неко-
торые инвесторы», отмечая 
перспективы привлечения 
СГМ как подрядчика. Пред-
варительные договоренно-
сти об участии мостовиков 
в строительстве объектов 
федеральной собственно-
сти порта Тамань и отдель-
ных терминалов достигнуты 
еще весной на уровне акци-
онеров, утверждает другой 
источник 

”
Ъ“. Проект порта 

планируется к реализации 
полностью за частные день-
ги, так что выбор подрядчи-
ков — исключительно во-
прос экономики, добавляет 
он. Однако, уточняет другой 
собеседник 

”
Ъ“, несмотря на 

планы по ускорению строи-
тельства сухогрузного райо-
на в Тамани, окончательно-
го проекта пока нет, а чтобы 
точно говорить об участии 
в строительстве, нужно по-
нимать его экономику, пер-
спективы. Частные инвесто-
ры терминалов от коммента-
риев отказались.

Проект моста уникален 
по объемам и срокам реали-
зации, но у такого результата 
есть побочные эффекты — 
значительно выросший 
штат строительных компа-
ний и многомиллиардные 
вложения в технику, гово-
рит один из источников 

”
Ъ“.
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Нарушителям  
упрощают долги
„Ъ“ стали известны подробности нового 
порядка взыскания мелких штрафов ГИБДД

Процедура упрощенного взыскания 
штрафов за нарушение ПДД на сумму 
до 3 тыс. руб., вынесенных с помощью 
камер, будет введена в России, скорее 
всего, в 2019 году. Это заложено в но-
вой редакции закона «Об исполнитель-
ном производстве», с текстом которого 
удалось ознакомиться ”Ъ“. Штраф бу-
дет взыскиваться с банковского счета 
в ускоренном режиме без возбуждения 
исполнительного производства, с воз-
можным уведомлением должника че-
рез сайт госуслуг или по SMS. Вместе 
со штрафом приставы удержат и испол-
нительный сбор, минимальный размер 
которого 1 тыс. руб. Нововведение кос-
нется миллионов автовладельцев.

Поправки в закон «Об исполнительном 
производстве» подготовлены членом коми-
тета Госдумы по госстроительству и законо-
дательству единоросом Зарифом Байгуска-
ровым (в 2005–2016 годах возглавлял управ-
ление судебных приставов по Башкирии). 
Об инициативе ранее рассказывал и дирек-

тор Федеральной службы судебных приста-
вов (ФССП) России Дмитрий Аристов. До-
кумент вносится в виде поправок к законо-
проекту (принят в начале года), уточняюще-
му механизм взаимодействия банков с при-
ставами. Теперь документ будет расширен 
новыми процедурами в области взыскания 
штрафов по линии ГИБДД.

Напомним, сегодня долги по дорожным 
штрафам взыскиваются в общем порядке: 
если штраф не оплачен в течение 70 дней по-
сле вынесения постановления, оно направ-
ляется из Госавтоинспекции в ФССП, после 
чего заводится исполнительное производст-
во. Должник уведомляется заказным пись-
мом по почте, после получения которого ему 
дается пять дней на добровольную уплату 
долга. Затем приставы получают право взы-
скивать вместе с долгом исполнительный 
сбор (не менее 1 тыс. руб.), используя различ-
ные инструменты, например арест имуще-
ства, запрет на выезд за границу и т. д.
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Со спутниками  
не всем по пути
К связям OneWeb с Россией возникли вопросы

Как выяснил ”Ъ“, признание ФСБ 
 си стемы спутниковой связи OneWeb 
 угрозой национальной безопасности 
может обернуться для России серьезны-
ми убытками. Входя в британский про-
ект, «Роскосмос» рассчитывал получить 
доступ к технологии создания малых 
спутников, но теперь рискует потерять 
самого крупного иностранного заказчи-
ка пусковых услуг за последние десяти-
летия. Компания уже  законтрактовала 
21 ракету-носитель «Союз» и, по сведе-
ниям ”Ъ“, была готова заключить еще 
одну сделку как минимум на пять  ракет 
«Протон», что оказало бы существен-
ную поддержку Центру имени Хруниче-
ва. Окончательное решение о судьбе 
OneWeb в России, по данным ”Ъ“,   
может быть принято руководством 
 страны до конца года.

О позиции ФСБ относительно проекта 
OneWeb стало известно 24 октября, когда 
представитель службы заявил об отсутствии 
гарантий, «что система спутниковой связи 
не носит разведывательного характера и не 

сможет нанести ущерб интересам личности 
и общества РФ». Он добавил, что единствен-
ным способом «противостоять угрозам, воз-
никающим от развертывания иностранных 
систем спутниковой связи для обеспечения 
доступа в интернет <…> является ограниче-
ние их использования на территории РФ» 
(цитата по Reuters). В «Роскосмосе» и аппара-
те вице-премьера Юрия Борисова, курирую-
щего космическую отрасль, от комментари-
ев 

”
Ъ“ отказались, получить комментарий 

ФСБ не удалось.

• Проект OneWeb основал бывший менед-
жер Google Грег Уайлер. На орбите планиру-
ется создать сеть из 882 малых космических 
аппаратов (вес каждого — около 150 кг, сто-
имость — примерно $500 тыс.),  которые 
должны обеспечивать высокоскоростной 
 (до 10 терабит в секунду) доступ в интернет 
и к услугам связи по всему миру. Проект при-
влек более $1,7 млрд инвестиций от Airbus 
Group, Bharti, Coca-Cola, Hughes, Virgin Group, 
Qualcomm и SoftBank.

новости — с3

Вторник  13 ноября 2018  №208 (6446 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Регионы России различаются 
уровнем цен, но не уровнем инфляции —2

мировая политика | О чем у стран ОБСЕ  
есть шанс договориться на следующей 
ежегодной министерской встрече —6

спорт | У «Спартака» наконец  
появился главный тренер. Им стал  
Олег Кононов из тульского «Арсенала» —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В аудиторы Счетной палаты  
выдвинуты сотрудники ее аппарата,  
работавшие с Алексеем Кудриным в Минфине —3

07  Регулирование big data 
пришлось не в кассу 
Законопроект о больших  
данных раскритиковали  
эксперты при правительстве

07  От независимых АЗС 
требуют обязательств 
Белый дом готовится 
регулировать цены  
на всех заправках

07  «РусГидро» 
сгладит дивиденды 
Компания уменьшает влияние 
«бумажных» убытков на выплаты

08  Нефть поддержала рубль 
Доллар подешевел  
только в России

09  Минэнерго спорит 
о двух процентах 
Александр Новак  
решил вмешаться  
в тарифы ОАО РЖД

деловые  
новости

Аркадию Ротенбергу рано снимать строительную каску — прямо с Крымского моста он может переместить 
технику и рабочих в порт Тамани  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 13 ноября 2018 №208   l   Коммерсантъ

Несмотря на достаточно большие 
региональные отличия в уров-
нях цен в России, вклад в инфля-
цию общего для всей страны на-
бора факторов по крайней мере 
с 2004 года всегда перевешивает 
вклад регионально-специфиче-
ских факторов — аналитическая 
записка-меморандум с таким те-
зисом вчера опубликована ЦБ. 
Банк России обосновывает этими 
наблюдениями действенность 
единой для всех регионов денеж-
но-кредитной политики (ДКП). 
Впрочем, выводы, которые мож-
но делать на основании этой ра-
боты, существенно шире: по су-
ти, ЦБ продемонстрировал очень 
высокий уровень однородности 
экономики РФ при всех регио-
нальных различиях.

Аналитическая записка «Инфля-
ция в России: существует ли общий 
знаменатель для регионов и това-
ров?» за авторством сотрудников ЦБ 
Елены Дерюгиной, Алексея Понома-
ренко, Натальи Турдыевой и Анны 

Цветковой вчера опубликована де-
партаментом исследований и про-
гнозирования (ДиП) Банка России. 
Основная задача меморандума ЦБ — 
дать текущий ответ аналитиков ДиП 
на вопрос о том, в какой степени по-
ведение инфляции и уровень цен в 
регионах РФ определяется на регио-
нальном уровне локальными факто-
рами, а в какой — зависит от ДКП ЦБ.

Напомним, сама по себе задача 
определить региональные особен-
ности экономик, составляющих эко-
номику РФ, поставлена ЦБ в 2016 го-
ду — по аналогии со структурой эко-
номического доклада ФРС США, так 
называемой «Бежевой книги» (Beige 
Book), с 1983 года отдельно описыва-
ющей особенности двенадцати «фе-
деральных округов» ФРС. Региональ-
ные особенности экономик амери-
канских штатов в отдельные перио-
ды усложняли борьбу с высокой ин-
фляцией тех времен, поскольку одни 
и те же меры ДКП ФРС в разных окру-
гах вызывали разный отклик. «Беже-
вая книга» ЦБ, серия тематических 

исследований, де-факто выпуска-
лась в течение двух лет, в июле 2018 
года практически та же группа авто-
ров ЦБ опубликовала доклад о секто-
ральных и региональных факторах 
инфляции в РФ, продемонстрировав 
реальных масштаб отличий.

Во многом ноябрьский меморан-
дум ЦБ подводит черту под проек-
том, по крайней мере в отношении 
именно инфляции: он прямо утвер-
ждает, что ДКП единообразно дейст-
венна в отношении всех регионов 
РФ, и среди ненаблюдаемых фак-
торов инфляции (общеэкономиче-
ский, идиосинкратический, секто-
ральный (продуктовый), общий) по-
следний, общий фактор, формируе-
мый, по существу, ДКП ЦБ и общеэ-
кономическими особенностями — 
главный и перевешивающий вкла-
ды трех других. Уровни цен в регио-
нах России могут и достаточно суще-
ственно отличаются, например, ЦБ 
приводит сравнение цен в Ставро-
польском крае и Мурманской обла-
сти, в последнем случае они практи-

чески постоянно выше на 25%. Тем не 
менее поведение этих цен в динами-
ке совпадало в 2004–2016 годах — то 
есть инфляция, по существу, равна. 
Во многом региональные различия в 
уровнях цен определяются логисти-
кой и развитостью транспорта, ЦБ 
также анализирует вклад продукто-
вого фактора, впрочем, подтверждая 
единый вывод — инфляция, измене-
ние цен в России, несмотря на раз-
ные цены в разных регионах, едина, 
практически не существует регионов 
РФ, где цены постоянно растут быст-
рее или медленнее, чем в среднем по 
России, систематического отклоне-
ния нет. В этом смысле «Бежевая кни-
га» при текущей ДКП ЦБ, в сущности, 
не нужна — по крайней мере для вы-
полнения основной цели ДКП, под-
держания инфляции в РФ на уровне 
«таргета» в 4% годовых, и антиинфля-
ционная политика ЦБ не нуждается 
в коррекции — ДКП действенна на 
уровне всех регионов.

Впрочем если рассматривать во-
прос шире, то меморандуму ЦБ мож-

но придавать и более широкое значе-
ние. Сравнительная инфляция и от-
клик ее на изменения условий ДКП 
— достаточно точный показатель 
реальной гетерогенности экономи-
ки РФ и, шире, вероятности процес-
сов экономической дезинтеграции, 
отдельного встраивания региональ-
ных экономик в наднациональные 
экономические структуры и т. п. По 
существу, ЦБ удалось в прикладной 
работе подтвердить существование 
экономического «единства страны», 
которое нередко отрицается на уров-
не макрорегионов. Отметим, во мно-
гом экономическая политика пра-
вительства в последние годы почти 
постоянно была вынуждена реаги-
ровать на региональные заявления 
об «особенности» региональных эко-
номик и их нестандартности — фак-
тически же ЦБ показал, что на уров-
не РФ связность экономического хо-
зяйства, существовавшая во времена 
СССР и во многом унаследованная от 
этих времен, сохранилась.

Дмитрий Бутрин

Инфляция единая и неделимая
ЦБ не нашел в ней значимых региональных особенностей

Минздрав планирует до 2021 го-
да в несколько раз увеличить 
долю взаимозаменяемых пре-
паратов на российском рынке 
лекарств. Это позволит снизить 
расходы на их закупку более 
чем на 20% — об этом рассказа-
ла вчера глава ведомства Веро-
ника Скворцова в ходе совеща-
ния у Владимира Путина. Новая 
инициатива ведомства связа-
на с успехами бюджетной эко-
номии по итогам информатиза-
ции лекарственных госзакупок. 
По данным ”Ъ“, технически раз-
вивать информсистему продол-
жит « РТ-проектные технологии» 
— продление контракта с «доч-
кой» «Ростеха» обсуждается 
в правительстве.

Большая часть закупок лекарств 
в рамках информационной анали-
тической системы (ИАС) уже идет 

при помощи электронного катало-
га, что позволяет снижать цену заку-
пок на 10–15%. Об этом вчера в ходе 
совещания с Владимиром Путиным 
сообщила глава Минздрава Верони-
ка Скворцова. Напомним, с начала 
этого года госзакупки лекарствен-
ных препаратов проходят через ин-
формационную аналитическую си-
стему, интегрированную с единой 
информсистемой госзакупок. Ката-
лог препаратов позволяет структу-
рировать все лекарства в однород-
ные группы по трем критериям (ме-
ждународное непатентованное наи-
менование, лекарственные формы 
и дозировка) и считает средневзве-
шенные цены на каждую однород-
ную группу, которая доступна заказ-
чику. Средневзвешенные цены сей-
час могут рассчитываться для 3 тыс. 
однородных групп лекарственных 
препаратов.

«На 9 ноября число контрактов, 
обработанных в системе, превыси-
ло 506 тыс. на сумму более 501 мл-
рд руб. Из них при помощи катало-
га описано 73% — 373 тыс. контрак-
тов на сумму, превышающую 351 мл-
рд руб.»,— сообщила министр. По ее 
словам, это позволило снизить цену 
на закупки лекарств в среднем на 10–
15%. Новая версия программы, по ее 
словам, приведет к дальнейшему па-
дению цен из-за учета дополнитель-
ных характеристик лекарств — экви-
валентных лекарственных форм и 
единиц измерений дозировок, а так-
же их взаимозаменяемости.

Сейчас, по данным Минздрава, 
только 16% лекарств на российском 
рынке могут быть признаны взаи-
мозаменяемыми. Однако, по сло-
вам министра, до 2021 года ведомст-
во совместно с ФАС утвердит методи-
ку расчета, которая позволит довести 

их долю до 60–70%. Сейчас Минздрав 
и ФАС разработали законопроект, ко-
торый расширяет понятие взаимоза-
меняемости препаратов. Документ 
уже прошел согласование с ведомст-
вами и на данный момент находится 
в правительстве. Как ранее поясняли 
в ФАС, документ предлагает до 31 де-
кабря 2020 года установить взаимоза-
меняемость для 80% лекарственных 
препаратов, а для оставшихся 20% 
провести дополнительные исследо-
вания до конца 2021 года. По данным 
собеседника 

”
Ъ“, знакомого с обсу-

ждением вопроса в Белом доме, тех-
нически развивать электронные за-
купки лекарств продолжит «РТ-про-
ектные технологии» — продление 
контракта с «дочкой» «Ростеха» сей-
час обсуждается чиновниками.

Медицинские поставки — вторая 
по объему (после строительства) ста-
тья госрасходов при закупках. По дан-

ным Минэкономики, в 2017 году го-
сударство закупило лекарств и обору-
дования более чем на 600 млрд руб. 
Снижение цены на них стало важ-
ным инструментом экономии бюд-
жета, особенно при росте цен на то-
вары (подробнее см. 

”
Ъ“ от 3 октября).

Также, по словам министра, до 
2020 года все российские регионы 
должны подключить местные систе-
мы для закупок и распределения ле-
карств для льготников в ИАС. В пер-
спективе, после запуска системы 
маркировки лекарств, правитель-
ство сможет отслеживать весь путь 
препаратов от начала торгов до до-
ставки пациентам. Это позволит во-
время использовать их излишки 
— так, недавно в Санкт-Петербурге 
пришлось утилизировать препара-
ты для онкобольных на 130 млн руб.
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 12 июля).

Анастасия Мануйлова

Лекарствам пропишут пары
Минздрав увеличит долю взаимозаменяемых препаратов до 60–70%

экономическая политика
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число 10,1

миллиарда долларов составил отток капитала из РФ в октябре 2018 года, следует из опубликованной 
Банком России оценки платежного баланса. С начала года отток достиг $42,2 млрд против $14 млрд годом 
ранее и сформирован примерно поровну погашением банками внешних обязательств и покупками прочих 
секторов финансовых активов за рубежом, отмечают в ЦБ. На фоне высоких цен на российские экспортные 
товары и замедления темпов роста импорта профицит счета текущих операций платежного баланса в январе—
октябре 2018 года, по оценке ЦБ, достиг $87,9 млрд (вчетверо больше, чем в тот же период 2017 года), между-
народные резервы выросли на $35,7 млрд ($32,1 млрд) в основном за счет действия бюджетного правила.

РЫНОК ТРУДА

Временная работа  
переходит в постоянную

Наиболее популярная среди 
молодых специалистов временная 
занятость способствует устройству 
на постоянную работу, следует 
из исследования Ассоциации 
частных агентств занятости (АЧАЗ). 
В опросе приняло участие 1,8 тыс. 
респондентов. Временная заня-
тость — предоставление труда 
работников, которые формально 
трудоустроены в частном агентстве 
занятости (ЧАЗ) и получают в нем 
зарплату. Агентство же выплачивает 
все необходимые налоги и ведет 
трудовые книжки.

Согласно исследованию, 
работа во временных проектах 
все больше привлекает молодых 
специалистов с высшим обра-
зованием. Значительную часть 
временных работников составляют 
люди в возрасте 25–45 лет (64%) 
и от 18 до 25 лет (23%). Работники 
45–60 лет составляют 11% клиен-
тов ЧАЗ, от 60 лет и старше — 2%. 
У 82% опрошенных, занятых на 

временных проектах, есть высшее 
(73%) или неоконченное высшее 
образование (9%), еще 13% имеют 
диплом о среднем специальном 
образовании, 3% получили полное 
среднее образование. Доля жен-
щин (57%), занятых на временных 
проектах, по-прежнему превышают 
долю мужчин (43%), так как работа 
во временных проектах позволяет 
более гибко подходить к планиро-
ванию рабочего графика.

Исследование показало, что 
на момент обращения в агентства 
занятости 54% опрошенных вре-
менно не работали, после работы 
в агентствах эта доля снизилась 
до 30%. После полученного опыта 
работы на временных проектах 
в ЧАЗ 83% устроились на новую 
работу. Еще 10% вернулись к полу-
чению образования и уходу за деть-
ми, и только лишь 7% временно 
не работают (см. диаграмму).

Сами респонденты отметили 
среди преимуществ временной 
занятости официальное оформле-
ние (58%), стабильность получения 
зарплаты (47%) и наличие основных 
трудовых гарантий (29%). По итогам 
трудоустройства на проекты ЧАЗ 
67% работников заявили, что рабо-
та в агентствах занятости помогает 
найти постоянную работу, а 80% от-
метили, что они готовы рассматри-
вать трудоустройство во временных 
проектах в дальнейшем. «Всту-
пивший в силу в 2016 году закон 
о предоставлении труда работников 
способствует тому, что условия 
труда постоянных работников и со-
трудников, трудоустроенных через 
агентства занятости, становятся 
равными»,— говорит гендиректор 
АЧАЗ Екатерина Горохова.

Дарья Николаева

ВЛИЯНИЕ ЗАНЯТОСТИ НА ВРЕМЕННЫХ 
ПРОЕКТАХ НА ТРУДОУСТРОЙСТВО 
(% ОПРОШЕННЫХ)
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Сегодня Госдума намерена рас-
смотреть во втором чтении по-
правки к Налоговому  кодексу, 
в числе которых — введение 
так называемого реверсного НДС 
со сборщиков макулатуры. Таким 
способом депутаты и чиновни-
ки намерены пополнить бюджет. 
Однако представители отрасли 
убеждены, что возвращение от-
мененного в 2016 году налога 
остановит ее рост, создаст дефи-
цит макулатуры для переработки 
и в итоге, наоборот, сократит по-
ступления в госказну. 

«Макулатурная» поправка появи-
лась уже ко второму чтению зако-
нопроекта №442400-7 о внесении 
многочисленных изменений в На-
логовый кодекс РФ. Она предпола-
гает возвращение с 2019 года НДС 
для сборщиков макулатуры. С июня 
2016 года сделки по продаже бумаж-
ного вторсырья освобождены от это-
го налога — до конца 2018-го.

Основным аргументом этого на-
логового эксперимента была необ-
ходимость обеления отрасли сбо-
ра макулатуры, в том числе ликви-
дация мошеннических экспортных 
схем возврата НДС, объем которых 
достигал 20 млрд руб. в год. Резуль-
таты действия моратория: по дан-
ным ФНС, сумма выплат НДС пред-

приятиями—переработчиками ма-
кулатуры в 2017 году по сравнению 
с 2016-м увеличилась в 2,38 раза — с 
3,8 млрд до 9 млрд руб., а его возме-
щение прекратилось. При этом объе-
мы сбора макулатуры впервые за по-
следние годы увеличились — на 7%, 
до 3,5 млн тонн.

Представители отрасли сбора и 
переработки макулатуры просят не 

принимать поправки, обещая даль-
нейшее увеличение объемов сбора 
и переработки в ближайшие четыре 
года — до 4 млн тонн и увеличение 
платежей в бюджеты всех уровней, 
сказал 

”
Ъ“ глава Пермского ЦБК Ан-

дрей Гурьянов (предприятие входит 
в отраслевую ассоциацию «Лига пе-
реработчиков макулатуры»). Его кол-
лега, директор компании СОЭМЗ Де-

нис Кондратьев говорит, что при воз-
вращении НДС для поставщиков це-
на поставок заметно вырастет, а рост 
административной нагрузки на сбор-
щиков может создать дефицит сырья 
для переработчиков. Уже сейчас, по 
словам господина Кондратьева, уста-
новленные мощности отрасли (4 млн 
тонн, в 2019 году к ним добавится 
еще порядка 300 тыс. тонн) превы-
шают объемы сбора. Возвращение 
НДС, по мнению лиги, может вернуть 
сборщиков в тень и остановить рост 
отрасли. С тем, что административ-
ная нагрузка вырастет, соглашаются 
и сборщики: представитель отрасле-
вой ассоциации Алексей Недашков-
ский сказал 

”
Ъ“, что предприятия, 

«большинство из которых сейчас ра-
ботают по 

”
упрощенке“, будут выну-

ждены кратно НДС увеличить 
”
обо-

ротку“ и нанять новых бухгалтеров».
Глава «Опоры России» Александр 

Калинин в письме (есть у 
”
Ъ“) ми-

нистру финансов Антону Силуано-
ву призывает его создать рабочую 
группу для оценки результатов мо-
ратория. В организации отмечают, 
что администрирование НДС нало-
говиками может сильно усложнить-
ся, так как контролировать 82 дейст-
вующие перерабатывающие компа-
нии проще, чем тысячи маленьких 
сборщиков. В новой схеме возмож-

ность заявить НДС к вычету фактиче-
ски отсутствует, а переход на реверс-
ное взимание налога приведет к ро-
сту конечной цены продукции (упа-
ковки) на 5–6%.

В ассоциации переработчиков ма-
кулатуры отмечают, что минималь-
ные затраты сборщиков на обработ-
ку вторсырья — 1 тыс. руб. за тонну, 
включая входящий НДС. В ситуации, 
когда конечная продукция сборщи-
ков освобождена от НДС, заготовите-
ли не имеют оснований для выстав-
ления суммы уплаченного НДС в за-
чет. При текущем объеме сбора маку-
латуры 3,5 млн тонн в год и планиру-
емом росте ставки НДС до 20% к заче-
ту будет выставлена сумма 700 млн 
руб. в год, и вероятные прямые поте-
ри федерального бюджета при введе-
нии реверсной схемы НДС в ассоци-
ации оценивают в 1,4 млрд руб. в год.

Отметим, что экономического обо-
снования возвращения НДС для сбор-
щиков бумажного вторсырья в отра-
сли никто не видел — как и офици-
альных результатов эксперимента. В 
Минфине 

”
Ъ“ ситуацию прокоммен-

тировали так: «Льгота изначально бы-
ла срочная, период ее действия исте-
кает в этом году. Разговоров о продле-
нии льготы не было, поэтому это не 
могло стать для кого-то сюрпризом». 

Алексей Шаповалов

Сборщикам макулатуры возвращают НДС
Эксперимент по отмене налога не понравился Минфину

Отток капитала из РФ
($ млрд)
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Сборщики макулатуры опасаются, что возвращение НДС 
 вытолкнет отрасль в тень и остановит ее начавшийся рост   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Аудиторы нашлись в аппарате Алексея Кудрина
«Единая Россия» выдвинула кандидатов в Счетную палату

Новыми аудиторами Счетной палаты (СП) 
могут стать работники ее аппарата Дмит-
рий Зайцев и Алексей Каульбарс, которые 
«хорошо знакомы» председателю палаты 
Алексею Кудрину. Их кандидатуры выдви-
нула вчера думская фракция «Единой Рос-
сии», а совет Госдумы направил президенту 
для согласования. Думские оппозиционе-
ры сомневаются, что такой подбор кадров 
соответствует статусу СП, которая по Кон-
ституции считается органом парламентско-
го контроля.

Думские единороссы выдвинули вчера в ауди-
торы Счетной палаты сотрудников аппарата СП 
Дмитрия Зайцева и Алексея Каульбарса, а совет 
Госдумы вчера же направил сведения о кандида-
тах президенту на согласование. Как пояснил 

”
Ъ“ 

глава фракции «Единой России» Сергей Неверов, 
кандидатов единороссы подобрали после «кон-
сультаций с премьером Дмитрием Медведевым и 
председателем СП Алексеем Кудриным» (как пи-
сал 

”
Ъ“ 7 ноября выдвинутые партией в аудито-

ры Александр Жданьков и Владимир Катренко до-
срочно сложили полномочия). 

Дмитрий Зайцев возглавляет департамент эко-
номического анализа в аппарате СП, а недавно 
пришедший в аппарат СП Алексей Каульбарс зани-
мал пост директора департамента экономическо-
го анализа и прогнозирования Минобороны РФ. 
В СП не комментируют выбор единороссов. Феде-

ральный чиновник, знакомый с обсуждением кан-
дидатов, рассказал 

”
Ъ“, что оба они — «хорошо зна-

комы» главе СП Алексею Кудрину, «оба работали с 
ним в Минфине». «Каульбарс — давний соратник 
Кудрина. Он хорошо знает такую сложную сферу, 
как оборонка, и разбирается в системе финансо-
вого контроля. Также он работал в системе контр-
оля исполнений, что важно для СП»,— считает со-
беседник 

”
Ъ“. Дмитрий Зайцев пришел в СП, ког-

да ее возглавляла нынешний вице-премьер Тать-
яна Голикова (2013–2018 годы), которая с 1999 по 
2007 год была заместителем Алексея Кудрина в Ми-
нистерстве финансов. Собеседник 

”
Ъ“ говорит, что 

господин Зайцев «хорошо знает макроэкономику, 
занимался в СП макроэкономическим прогнозом, 
федеральным бюджетом, на предыдущих должно-
стях — вопросами управления рисками, их про-
гнозированием, что важно при внедрении риск-
ориентированного подхода», на который ориенти-
рована СП при новом председателе. 

Фактически «Единая Россия» выдвинула в ау-
диторы людей из «команды Кудрина». Госдума 
назначает шесть аудиторов из двенадцати (еще 
шесть назначает Совет федерации). Прежде в дум-
ской шестерке преобладали депутаты, так как СП 
считается органом парламентского контроля за 
исполнением федерального бюджета (п. 5 ст. 101 
Конституции РФ). «Депутаты заняты государствен-
но-политической деятельностью, совмещая ее с 
профессиональной, но политическая в ней пре-

обладает, а работа в СП включает в себя больше 
профессиональный подход»,— объяснил 

”
Ъ“ ре-

шение фракции Сергей Неверов. По его словам, 
единороссы выдвинули «профессионально под-
готовленных людей, которым не нужно вникать 
в процесс работы СП».

«Работа в СП не может считаться только про-
фессиональной, в ней большая политическая со-
ставляющая, поскольку масса проверок кампа-
ний и ведомств проводятся по запросам депута-
тов и членов СФ»,— заявил 

”
Ъ“ зампред фракции 

«Справедливой России» Михаил Емельянов. «Бла-
годаря запросам в СП, моим и нашей фракции, 
стали известны скандальные факты в деятельнос-
ти госкорпорации 

”
Роснано“, 

”
Олимпстрой“»,— 

сообщил 
”
Ъ“ первый заместитель главы фракции 

КПРФ Николай Коломейцев. По его мнению, та-
кие запросы и позволяют теперь СП оставаться 
органом парламентского контроля. «Нет ниче-
го хорошего, когда все рычаги контроля у испол-
нительной власти. Отсюда и воровство»,— сказал 

”
Ъ“ коммунист, напомнив, что «при Борисе Ель-

цине (первый президент РФ в 1990–1999 годах. — 

”
Ъ“) депутаты сами назначали аудиторов». «Пло-

хо то, что президенту направлены безальтерна-
тивные кандидатуры: две вакансии и два претен-
дента. Для президента получается выбор без вы-
бора»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от ЛДПР 

Игорь Лебедев.
Виктор Хамраев, Дарья Николаева

Валентин Коновалов готов работать с Кремлем
Врио главы подготовил ему анализ ситуации в Хакасии

Лидер хакасских коммунистов 
Валентин Коновалов, выиграв-
ший выборы на пост главы ре-
спублики, заявил, что надеется 
на плодотворное взаимодейст-
вие с федеральными органами 
власти. В Кремле назвали про-
шедшие в Хакасии выборы «аб-
солютно честными и прозрач-
ными». Зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин отметил, что цифры  
голосования в воскресенье 
«подтверждают, что Коновалов 
должен был выиграть еще в пер-
вом туре».

Выигравший в воскресенье выбо-
ры главы Хакасии Валентин Конова-
лов не планирует пышной инаугура-
ции, а после вступления в должность 
собирается поехать в Москву, «чтобы 
наладить контакт с федеральным 
центром, правительством, руково-
дителем фракции КПРФ Геннадием 
Зюгановым». «Как показывает пра-
ктика, федеральный центр работает 
с избранными губернаторами. Нала-
дим работу, будем развивать респу-
блику»,— пообещал он. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
заявил вчера, что в Кремле считают 
прошедшие в Хакасии выборы «аб-
солютно честными и прозрачными».

В свою очередь, зампред ЦК КПРФ 
депутат Госдумы Юрий Афонин от-
метил, что, «несмотря на напряжен-
ную кампанию, во втором туре явка 
выросла». Как сообщил вчера глава 
избиркома республики Александр 
Чуманин, явка во втором туре пре-
высила явку первого тура на 4%, со-

ставив 45,73%. «Во всех районах Ва-
лентин Олегович добился высоко-
го победного результата. Люди пош-
ли на избирательные участки»,— за-
явил Юрий Афонин. При этом он от-
метил «интересные вещи, которые 
подтверждают, что Коновалов дол-
жен был выиграть еще в первом ту-
ре». «Берем Ширинский район. В 
первом туре за Коновалова отдали 
голоса 23,11% избирателей при яв-
ке 63%. Сейчас мы имеем там почти 
70% за Коновалова при явке 47%. У 
нас нет данных о фальсификациях 
в первом туре, но посчитаны голо-
са явно не так, как следовало»,— за-
ключил он.

По словам избранного главы ре-
спублики, он осознает, что перед 
ним стоят сложные задачи, важней-
шими из которых являются форми-
рование структуры органов испол-
нительной власти и принятие бюд-
жета Хакасии на 2019 год. Впрочем, 
бюджет на 2019 год и плановый пе-
риод 2020 и 2021 годов правитель-
ство республики утвердило в октя-
бре. Документ находится на рассмо-
трении Верховного совета республи-
ки, в первом чтении он будет рас-
смотрен 28 ноября. Валентин Коно-
валов обещает формировать прави-
тельство на конкурсной основе. «Бу-
дем проводить переговоры с Верхов-
ным советом, партиями, обществен-
ными организациями. Лично встре-
чусь со всеми министрами. Что каса-
ется состава правительства — будем 
подходить к каждому индивидуаль-
но»,— пообещал он.

По кандидатуре сенатора от испол-
нительной власти «решение будет 
приниматься партийным органом в 
установленные сроки», уточнил Ва-
лентин Коновалов. Как ранее сообща-
ли 

”
Ъ“ в КПРФ, с большой долей веро-

ятности сенатором от исполнитель-
ной власти может стать депутат гор-
совета Абакана Валерий Усатюк (он 
входил в заявленную господином Ко-
новаловым тройку кандидатов в чле-
ны Совета федерации). Сейчас главу 
региона в СФ представляет Валенти-
на Петренко. «Предметом дискуссий 
между партиями» станет кандидатура 
сенатора от Верховного совета респу-
блики. Представлявший в СФ законо-
дательную власть Хакасии Евгений 
Серебренников покинул пост в сен-
тябре после выборов в парламент ре-
спублики. «Если одна кандидатура бу-
дет от КПРФ, то вторая может быть от 
другой партии. А может и нет»,— за-
явил господин Коновалов. Речь идет 
о возможной коалиции с ЛДПР, вме-
сте с которой у коммунистов по ито-
гам выборов 9 сентября большинство 
в Верховном совете Хакасии. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в КПРФ говорит, что вопрос о 

сенаторе от заксобрания может быть 
отложен до декабря.

Врио главы Хакасии Михаил Раз-
вожаев, которого президент назна-
чил на этот пост 3 октября после от-
ставки проигравшего в первом туре 
главы республики Виктора Зимина, 
передаст Валентину Коновалову по-
сле вступления в должность анализ 
работы по каждой из отраслей в ре-
спублике. Что касается судьбы само-

го господина Развожаева, то, как со-
общил вчера Дмитрий Песков, пре-
зидент выполнит обещание по его 
трудоустройству, но пока решение 
не принято. До назначения врио гла-
вы Хакасии Михаил Развожаев зани-
мал пост замминистра по делам Се-
верного Кавказа. Он подтвердил вче-
ра, что решение по его месту работы 
не принято, он намерен вернуться в 
Москву «к семье».

Встреча президента Владимира 
Путина с избранным главой Хака-
сии пока не анонсируется. После то-
го как в 2015 году впервые после воз-
вращения прямых губернаторских 
выборов по итогам второго тура по-
бедил кандидат КПРФ Сергей Лев-
ченко, президент принял его спустя 
почти две недели в своей сочинской 
резиденции.

Елена Морозова,  
Новосибирск;  
Иван Синергиев

Со спутниками 
не всем по пути

В 2017 году было создано сов-
местное предприятие ООО «Уан-
Вэб» (40% принадлежит компании 
«Гонец», 60% — OneWeb Holding 
Limited). Тогда планировалось, что 
«Гонец» будет продавать потребите-
лям ресурсы сети OneWeb на тер-
ритории России, а «Роскосмос» до 
2021 года осуществит запуски од-
ноименных спутников на ракетах 
семейства «Союз» с космодромов 
Байконур (Казахстан), Восточный 
(Россия) и Куру (Французская Гвиа-
на). Всего OneWeb законтрактовал 
21 «Союз» общей стоимостью свы-
ше $1 млрд, что стало самым круп-
ным коммерческим заказом на 
российские пусковые услуги (см. 

”
Ъ“ от 26 июня 2015 года). Первая 

из этих ракет должна доставить с 
Куру на орбиту связку из десяти ап-
паратов уже 15 февраля 2019 года.

По словам двух федеральных чи-
новников, разногласия между ве-
домствами относительно проекта 
длятся уже более года и прийти к 
консенсусу пока не удалось. Ситу-
ация обостряется тем, что OneWeb 
сможет функционировать на тер-
ритории России и без ее непосред-
ственного участия, продолжает со-
беседник 

”
Ъ“: архитектура систе-

мы устроена без межспутниково-
го канала, передача данных ведет-
ся через наземные станции. Если 
проекту будет дан зеленый свет, то 
такие станции могли бы появиться 
в Центральном, Сибирском и Даль-
невосточном округах. Если проект 
будет закрыт, то для покрытия тер-
ритории России OneWeb хватит 
станций, расположенных в Казахс-
тане, Италии, Норвегии и США. «В 
таком случае возникнет критиче-
ская проблема с работой СОРМ (си-
стема оперативно-разыскных ме-
роприятий.— 

”
Ъ“), мы просто не 

сможем контролировать сеть»,— 
признается собеседник 

”
Ъ“, уточ-

няя, что после развертывания сис-
темы на орбите над Россией едино-
моментно будет находиться поряд-
ка 100 аппаратов OneWeb. «Разго-
вор идет простой: либо мы контр-
олируем ситуацию на партнерских 
правах, либо мы ее не контролиру-
ем вовсе»,— подтверждает источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли. По словам собе-

седника 
”
Ъ“, для работы OneWeb 

нужно также разрешение ГКРЧ, 
но его позиция схожа с позицией 
ФСБ, так что ждать положительно-
го результата здесь не приходится.

Позиция силовиков ставит «Ро-
скосмос» в крайне сложное поло-
жение, говорят высокопоставлен-
ные федеральные чиновники. Во-
первых, непонятно, как осуществ-
лять запуск спутников, признан-
ных угрозой нацбезопасности, с 
Байконура и Восточного — подоб-
ных прецедентов ранее не было. 
Во-вторых, ракеты «Союз-СТ», ис-
пользуемые для запуска OneWeb 
с Куру, конструктивно отличают-
ся от «Союза-2.1а» и просто так за-
менить носители не получится. 
В-третьих, с этим проектом бы-
ли связаны надежды на еще один 
коммерческий контракт: на этот 
раз уже на ракеты «Протон» по схе-
ме 5+8 (пять твердых и восемь в оп-
ционе). По сведениям 

”
Ъ“, это да-

ло бы ее изготовителю — Центру 
имени Хруничева — не только за-
грузку на 2,5 года, но и от $300 до 
$800 млн прибыли. Для предпри-
ятия, чей суммарный долг превы-
шает 100 млрд руб., это было бы ог-
ромной помощью, но в случае от-
каза от сотрудничества шансы на 
подписание соглашения сводят-
ся к нулю. «Роскосмосу» были ин-
тересны технологии создания ма-
лых космических аппаратов, кото-
рые можно было бы локализовать 
для использования в собственных 
проектах, но без полноформатно-
го партнерства ими делиться ни-
кто не будет, говорит источник 

”
Ъ“ 

в отрасли. Кроме того, удар будет 
нанесен по репутации России как 
надежного партнера в космиче-
ской сфере, резюмирует собесед-
ник 

”
Ъ“: «Тот же Илон Маск этим 

обязательно воспользуется».
По информации собеседни-

ков 
”

Ъ“, за реализацию проекта 
OneWeb выступают как ряд высо-
копоставленных чиновников ад-
министрации президента и пра-
вительства, так и «Роскосмос». 
Они утверждают, что вопрос по 
OneWeb несколько раз выносился 
на уровень президента РФ (в том 
числе на заседание Совбеза), но 
окончательное решение о судьбе 
системы им будет принято не ра-
нее декабря.

Иван Синергиев
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На участки рассчитайсь!
В Москве нашли, кто будет считать голоса избирателей 
ближайшие пять лет

К концу ноября должен быть утвержден новый со-
став участковых избирательных комиссий (УИК) 
в столице, сообщил ”Ъ“ член Мосгоризбиркома 
(МГИК) Дмитрий Реут. В думских партиях утвер-
ждают, что подобрали членов комиссий с правом 
решающего голоса более чем в 80% УИК. На все 
100% закрыть их обещают только в ЛДПР. Фор-
мируемым сейчас комиссиям предстоит провес-
ти несколько крупных кампаний, включая выборы 
в Мосгордуму 2019 года и выборы депутатов Гос-
думы 2021 года. 

В Москве завершился набор в УИК: с 2013 года они 
формируются сроком на пять лет. Члены комиссий ин-
формируют население о выборах, готовят помещения 
для голосования, ведут подсчет голосов и устанавлива-
ют итоги голосования, а также рассматривают жалобы 
на нарушение избирательного законодательства. Как по-
яснил 

”
Ъ“ Дмитрий Реут, окончательно комиссии будут 

сформированы в конце ноября. Это должно произойти 
после опубликования итогового финансового отчета о 
выборах мэра Москвы, прошедших 9 сентября. УИК фор-
мируются на основе предложений партий и обществен-
ных организаций.

Только у парламентских партий есть гарантирован-
ное законом право на включение своих представителей 
в состав УИК (не более половины). Остальных членов в 
комиссию назначает территориальный избирком, в том 
числе по предложению органов местного самоуправле-
ния. «Сотрудничество с парламентскими партиями, име-
ющими квоты на членство в УИК, в этом году проходило 
несколько тяжелее,— отмечает  сопредседатель 

”
Голоса“ 

Григорий Мельконьянц.— Поскольку заявки также по-
давались через непарламентские партии, то многое бу-
дет зависеть от воли ТИК». Именно ТИК определяют раз-
мер комиссии, от которого зависит, будет ли место в УИК 
сверх парламентской квоты. 

«Пять лет назад КПРФ удалось закрыть 82% участков (в 
Москве 3612 УИК.— 

”
Ъ“), об итогах этого года будем гово-

рить только после утверждения списков»,— сказал 
”
Ъ“ 

руководитель группы контроля за выборами московско-
го горкома КПРФ Сергей Тимохов. По его словам, после 
того как партия разместила на своем сайте призыв войти 
в состав УИК, «в онлайн-режиме пошла масса людей, но 

стало понятно, что ноги растут из ТИК и управ». Член ко-
ординационного совета «Гражданина наблюдателя» Ми-
хаил Тимонов также отметил, что в формы записи проек-
та поступало большое количество заявок от «засланцев 
из префектур». Глава московского отделения «Справед-
ливой России» Александр Романович сказал 

”
Ъ“, что пар-

тии удалось закрыть комиссии «партийным активом и 
сторонниками процентов на 85». Депутат Госдумы, коор-
динатор московского отделения ЛДПР Борис Чернышов 
заявил 

”
Ъ“, что люди были направлены в 100% комиссий. 

В «Единой России», по словам главы исполкома москов-
ского отделения Олега Смолкина, заявления поданы «бо-
лее чем в 90% комиссий».

Лидер «Гражданской инициативы» (запущена про-
цедура переименования в Партию перемен) Дмитрий 
Гудков сказал 

”
Ъ“, что всего удалось закрыть около 1200 

участков: «Часть кандидатов шла от парламентских пар-
тий, часть от нас, часть от 

”
Яблока“». Ответственный се-

кретарь московского «Яблока» Валерий Горячев сообщил 

”
Ъ“, что от партии делегированы представители в 514 ко-

миссий в ста районах.
Совместный набор членов комиссий с правом решаю-

щего голоса вели «Голос», «Сонар» и «Гражданин наблюда-
тель». Григорий Мельконьянц рассказал 

”
Ъ“, что «на при-

зыв войти в составы комиссий откликнулось более 5 тыс. 
человек, и этот показатель превышает показатели 2013 
года». «Есть районы, где в среднем было выдвинуто более 
трех волонтеров на одну УИК, но есть и такие районы, где 
практически нет волонтеров,— говорит он.— Но подво-
дить итоги кампании пока рано, так как нужно дождать-
ся решений о формировании комиссий». В этом году «ин-
терес к набору членов комиссий был на неплохом уров-
не, несмотря на отсутствие массовых призывов», гово-
рит координатор Альянса наблюдателей в Северном ад-
министративном округе Москвы Елена Баркова: «Поли-
тические силы активно не привлекали волонтеров в ко-
миссии, во многом именно местные активистские груп-
пы стали донорами для независимых членов УИК».

Новые члены УИК проведут выборы в Мосгордуму 8 
сентября 2019 года, депутатов Госдумы в 2021 году, муни-
ципальные выборы 2022 года, а также выборы мэра Мо-
сквы 2023 года.

Лиза Миллер



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 13 ноября 2018 №208   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, следст-
вие предъявило новые обвинения 
разработчику московской про-
граммы умных парковок Евгению 
Ахмадишину. Наряду с мошен-
ничеством выпускнику МФТИ ин-
криминируется теперь коммер-
ческий подкуп в размере 2 млн 
руб., якобы полученных им еще 
пять лет назад. При этом из ма-
териалов громкого дела исчез-
ли прежние формулировки След-
ственного комитета России (СКР) 
о запуске «изначально нерабо-
тающей» системы электронно-
го мониторинга парковочных 
мест — теперь в комитете увере-
ны, что входящий в Федераль-
ную службу охраны генподрядчик 
проекта ФГУП СВЭКО, внедряя 
с разработчиками инновацион-
ный продукт, «лишь» более чем 
в 2,5 раза завысил его стоимость. 

Новое обвинение, по данным 
”
Ъ“, 

следователи СКР предъявили фигу-
рантам несколько дней назад, нака-
нуне истечения разрешенного зако-
нодательством годового срока заклю-
чения за мошенничество. Соответст-
вующую ч. 4 ст. 159 УК Евгению Ах-
мадишину и его сообщникам инкри-
минировали вскоре после их ареста 
осенью 2017 года. Ст. 204 УК (коммер-
ческий подкуп) позволила главному 
следственному управлению (ГСУ) СКР 
не только утяжелить обвинение, но и 
увеличить срок предварительного 
расследования. Недавно он был про-
длен до 30 января 2019 года. 

Подкуп появился в деле после то-
го, как следствие получило показания 
одного из подрядчиков проекта, ко-
торый поставил для столичной про-
граммы умных парковок электрон-
ные табло. По словам свидетеля, он в 
2013 году через посредника передал 
деньги за участие в этом проекте.

Причем если вначале, по данным 

”
Ъ“, свидетель говорил о 900 тыс. руб., 

которые якобы требовал господин Ах-

мадишин, то сейчас в материалах дела 
сумма отката возросла до 2 млн руб., 
что позволило ГСУ СКР инкриминиро-
вать господину Ахмадишину уже под-
куп в особо крупном размере. Также в 
рамках расследования была проведе-
на экспертиза, согласно выводам кото-
рой стоимость самой программы бы-
ла сильно завышена. По расчетам экс-
пертов, работы, на которые из бюдже-
та было выделено 640 млн руб., в дей-
ствительности можно было выпол-
нить за 250 млн руб. Источники 

”
Ъ“ 

отмечают, что после появления этих 
выводов из материалов дела исчезли 
формулировки о том, что фигуранты 
якобы внедряли за деньги столичного 
бюджета изначально неработающую 
систему умной парковки. Теперь сле-
дователи уверены, что обвиняемые 
лишь завысили стоимость системы, 
которая была вполне исправна. 

Адвокат Николай Егоров, представ-
ляющий интересы господина Ахма-
дишина, считает обвинение в адрес 
своего подзащитного надуманным 
и составленным исключительно на 
показаниях заинтересованных лиц. 
«Следствие вдруг, спустя год, находит 
эпизод пятилетней давности, которо-
му нет никаких объективных дока-
зательств»,— отмечает господин Его-
ров. Во всяком случае, подчеркнул ад-
вокат, у следствия нет «ни денег, кото-
рые якобы передавались, ни задоку-
ментированного факта их передачи». 

Адвокат уверен, что новое обвине-
ние понадобилось СКР исключитель-
но для того, чтобы продлить сроки 
следствия и не дать его подзащитно-
му выйти из СИЗО, где он находится 
больше года. «Вину ни по этому, ни по 
первому эпизоду мой доверитель не 
признает»,— отметил защитник. 

Скептически адвокат оценивает 
и выводы привлеченных следстви-
ем экспертов, которые, по словам Ни-
колая Егорова, проигнорировали как 
«стоимость разработки программно-
го обеспечения, а она длилась три го-

да, так и пуско-наладочные и другие 
работы при внедрении программы».

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, в 2012 

году структура Федеральной службы 
охраны ФГУП СВЭКО заключила кон-
тракт с дирекцией капитального ре-
монта (ДКР) правительства Москвы на 
строительно-монтажные работы по 
запуску в столице интеллектуальной 
системы мониторинга парковочных 
мест. Разработчиками технологии ум-
ных парковок, которая легла в основу 
внедряемой системы, стали выпуск-
ники МФТИ Евгений Ахмадишин и 
Юрий Бирченко, а их совместная ком-
пания «Интеллектуальные трафик-си-
стемы» (ИТС) взяла функции исполни-
теля инновационного проекта. Про-
дукт, созданный ИТС, включал в себя 
парковочные датчики, радиостанции, 
табло и серверы — более 30 тыс. наи-
менований. 

На запуск и внедрение системы из 
столичного бюджета было выделено 
640 млн руб. На протяжении двух лет 
к системе не возникало никаких пре-
тензий от правительства Москвы. Од-
нако затем заказчик обратился в пра-
воохранительные органы, и 30 октя-
бря 2017 года ГСУ СКР возбудило уго-
ловное дело по факту хищения. Уже 
на следующий день был задержан, а 
затем арестован господин Ахмади-
шин. Второй разработчик, Юрий Бир-
ченко, к этому времени эмигрировал 
в США — его арестовали заочно, объя-
вив в международный розыск. 

В рамках расследования под стражу 
взяли главу столичного ДКР Александ-
ра Шукюрова и его заместителя Конс-
тантина Сысоева (уже осужден на три 
года), а также бывшего директора СВ-
ЭКО Олега Филиппова вместе с его за-
местителем Эриком Галстяном. Двое 
последних признали свою вину, но в 
заключении досудебного соглашения 
о сотрудничестве им было отказано, 
так как ничего принципиально ново-
го они следствию не рассказали.

Владислав Трифонов

На электронных табло 
высветился подкуп
Появился новый эпизод в деле о хищениях при создании 
интеллектуальной системы мониторинга парковочных мест

Тверской райсуд Москвы аресто-
вал в понедельник совладельца 
и гендиректора девелоперской 
группы компаний (ГК) «Пересвет-
Инвест» Олега Пронина. Он яв-
ляется подозреваемым по уго-
ловному делу о мошенническом 
хищении из банка «Пересвет» 
330 млн руб. и выводе их за гра-
ницу. Пока он главный фигурант 
расследования, которое вполне 
может перейти в разряд громких, 
но по делу также упоминается 
экс-президент банка Александр 
Швец, находящийся за рубежом. 
Оперативники и следователи на-
мерены проверить и другие сдел-
ки, заключенные девелоперами 
и бывшим руководством банка 
в  общей сложности более  
чем на 54 млрд руб.

По данным источников 
”
Ъ“ в си-

ловых структурах, 49-летний Олег 
Пронин был задержан оперативни-
ками столичного УЭБиПК и следова-
телями ГСУ ГУ МВД по Москве еще в 
субботу вечером. За пару дней до это-
го сыщики провели серию обысков у 
целого ряда бывших руководителей 
АКБ «Пересвет», включая тех сотруд-
ников, которые курировали от кре-
дитного учреждения деятельность 
ГК «Пересвет-Инвест». Основные во-
просы имелись к руководителю и ко-
нечному бенефициару ГК Олегу Про-
нину, но его в Москве не оказалось — 
накануне следственных действий он 
уехал на переговоры в Белоруссию. 
Его коллег опросили, но претензий 
к ним не возникло. Между тем сра-
зу после возвращения в столицу пря-
мо в аэропорту Внуково на главу «Пе-
ресвет-Инвеста» надели наручники. 
Поскольку в ИВС на Петровке, 38 из-
за ремонта не оказалось мест, госпо-
дина Пронина отправили в один из 
окружных изоляторов. В понедель-
ник днем господина Пронина под 
конвоем доставили в Тверской суд, 
где судья Ольга Затомская рассмотре-
ла ходатайство следствия о его аресте 
до 11 января 2019 года как подозрева-
емого в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По версии следователей, афе-
ра с деньгами банка «Пересвет» бы-
ла провернута еще в 2012 году. Тогда 
Олег Пронин, являясь фактическим 
руководителем входившего в ГК 
ООО «Атром», получил в банке «Пе-
ресвет» кредит в 330 млн руб. Деньги 
были конвертированы в $10,6 млн, 
а затем перечислены на счет кипр-
ской компании Amelside Comnet 
Ltd, которая ранее выдала доверен-
ность тому же господину Пронину 
на представление ее интересов и 
проведение сделок.

Как подозревают следователи, сам 
контракт, по которому деньги вывели 
за границу, являлся фиктивным, так 
как товары по нему не ввозились, а 
услуги не предоставлялись. При этом 
все операции со счетом, по версии 
ГСУ, проводил якобы лично Олег Про-
нин, являющийся, кстати, выпускни-
ком Академии ФСБ по специальности 
«юрист-правовед с углубленным зна-
нием немецкого языка». Срок дейст-
вия кредитного договора истек еще 
два года назад, но деньги в «Пересвет» 
возвращены так и не были.

Напомним, что именно в кон-
це 2016 года у «Пересвета» начались 
финансовые проблемы. ЦБ назвал 
политику кредитного учреждения 
высокорискованной и сомнитель-
ной, введя в нем временную адми-
нистрацию. В 2017 году было приня-
то решение провести санацию «Пе-
ресвета», «дыру» в капитале кото-
рого ЦБ оценил более чем в 103 мл-
рд руб. Оздоровление банка прово-
дится с помощью подконтрольного 
«Роснефти» банка ВБРР. Сотрудники 
новой администрации «Пересвета» 
и начали разбираться с сомнитель-
ными сделками прежнего руковод-
ства. В ходе масштабной ревизии бы-
ли вскрыты факты многочисленных 
финансовых нарушений и откровен-
ных хищений, среди которых имел-
ся и эпизод с кредитом «Атрома», в 

связи с чем и было написано заявле-
ние в полицию. По некоторым дан-
ным, Олег Пронин очень удивился, 
когда его задержали оперативники, 
поскольку считал, что все претен-
зии к нему сняты после того, как ЦБ 
начал санацию «Пересвета», закрыв 
образовавшуюся в нем «дыру». При 
этом он якобы заявил, что к хищени-
ям, если они и были, скорее прича-
стен бывший президент «Пересве-
та» Александр Швец, покинувший 
Россию еще до введения в банке вре-
менной администрации. По некото-
рой информации, его причастность 
к этому также не исключали и допро-
шенные на днях бывшие подчинен-
ные господ Пронина и Швеца. 

Источники 
”
Ъ“ отмечают, что «Пе-

ресвет-Инвест», созданный еще в 
1995 году, в свое время входил в чи-
сло крупных застройщиков Москвы. 
Самым значительным проектом «Пе-
ресвет-Инвеста» является строитель-
ство 1,6 млн кв. м (из них 970,4 тыс. 
кв. м — жилье и 508,3 тыс. кв. м — 
коммерческая недвижимость) на 
Большой Косинской улице на быв-
ших землях агрофирмы «Косино» 
на востоке Москвы. Мэрия столи-
цы одобрила эту крупную стройку 
в феврале 2016 года. Земля под этот 
проект стала предметом спора меж-
ду «Пересвет-Инвестом» и Пром-
связьбанком, выдавшим кредит на 
1,7 млрд руб. Банк требовал через 
суд погасить задолженность. Всего 
«Пересвет-Инвест» с момента своего 
основания построил 930 тыс. кв. м, 
включая жилые комплексы «Дом на 
Фрунзенской», «Каскад», Versis, «Пе-
тровский парк». Одна из структур 
«Пересвет-Инвеста», «Доминион М», 
построила в Москве Dominion Tower 
по проекту Захи Хадид — это един-
ственный объект в российской сто-
лице по проекту этого архитектора.

ГК объединяет более 150 ком-
паний (включая уже упомянутый 
«Атром»), из которых 105 являют-
ся заемщиками «Пересвета». Общая 
сумма их долга превышает 54 млрд 
руб., и шансы его погашения выгля-
дят пока довольно сомнительными.

В суде следователь настаивал 
на аресте господина Пронина, ут-
верждая, что, оставаясь на свободе, 
он может «продолжать заниматься 
противоправной деятельностью», 
скрыться от следствия и т. д. Также он 
уточнил, что на свободе остаются не-
кие возможные соучастники госпо-
дина Пронина, включая господина 
Швеца. При этом неожиданно про-

тив отправки подозреваемого в СИ-
ЗО выступили представители про-
куратуры, ранее сами утвердившие 
возбуждение уголовного дела о мо-
шенничестве. По их мнению, мож-
но было ограничиться домашним 
арестом, так как Олег Пронин, зная 
о следственных действиях, добро-
вольно вернулся в Москву. Сам де-
велопер также просил оставить его 
на свободе, объясняя это тем, что его 
компания является крупнейшим за-
стройщиком, а в случае его ареста 
могут возникнуть проблемы со сда-
чей «тысяч квартир». Его адвокаты в 
качестве альтернативы аресту пред-
лагали залог в 10 млн руб., а экс-су-
пруга Олега Пронина заявила, что 
предоставит свою квартиру для пре-
бывания бывшего супруга под до-
машним арестом. Но эти доводы на 
судью Затомскую не повлияли, и она 
санкционировала арест бизнесмена. 

В АКБ «Пересвет» 
”
Ъ“ заявили, 

что факт хищения средств банка че-
рез ООО «Атром» был выявлен в ходе 
процедуры санации администраци-
ей кредитного учреждения совмес-
тно со службой безопасности банка 
ВБРР. «По имеющейся информации, 
Олег Пронин состоял в дружеских от-
ношениях с бывшим президентом 
банка Александром Швецом, что, по 
мнению банка, способствовало выда-
че ряда необеспеченных кредитов и 
последующему их хищению»,— под-
черкнули в пресс-службе АКБ, отме-
тив, что налажено сотрудничество 
«с правоохранительными органами 
для установления обстоятельств со-
вершенного преступления и выявле-
ния всех его участников». В банке так-
же отметили, что «Пересвет» намерен 
вести «активную работу по возврату 
кредитных средств, при необходимо-
сти привлекая правоохранительные 
органы для проведения соответству-
ющих проверок на предмет наличия 
в действиях недобросовестных заем-
щиков преступлений». Также пред-
ставители АКБ сообщили, что уже 
«подготовлены заявления по иным 
фактам мошеннических действий, 
связанных с продажей банку актива 
по завышенной стоимости, попытка-
ми завладения группой физических 
лиц—бывших клиентов денежны-
ми средствами 

”
Пересвета“ с исполь-

зованием фиктивных кассовых до-
кументов, и с рядом других незакон-
ных действий». Таким образом, нель-
зя исключать, что список обвинений 
в отношении того же господина Про-
нина может увеличиться, а в деле по-
явятся новые фигуранты.

Сергей Сергеев,  
Алексей Соковнин,  
Халиль Аминов

Старый кредит  
заиграл по-новому
За хищения в банке «Пересвет»  
арестован глава «Пересвет-Инвеста» 

В Автозаводском районном суде 
Тольятти (Самарская обл.) рас-
сматривается уголовное дело 
Вячеслава Трикоза, который по-
дозревается в вымогательстве 
крупной суммы у местного биз-
несмена. Рядовой, казалось бы, 
процесс обещает стать самым 
громким в регионе за последнее 
время. По оперативным данным, 
задержанию Трикоза сотрудни-
ками ФСБ в мае этого года пы-
тались воспрепятствовать два 
бывших сотрудника Центра по 
борьбе с экстремизмом Алек-
сандр Перцев и Артем Илларио-
нов, а экс-руководитель центра, 
ныне заместитель начальника  
ГУВД региона Алексей Максимов 
даже направил в суд обращение, 
в котором указал, что Трикоз яко-
бы помог полицейским предо-
твратить ряд заказных убийств.

В Тольятти начался судебный про-
цесс по делу Вячеслава Трикоза. Он 
обвиняется в вымогательстве 2,5 млн 
руб. у 33-летнего местного жителя 
Николая Алексеева. Как рассказали 
источники 

”
Ъ“ в оперативных служ-

бах, Трикоз якобы является лидером 
одной из местных преступных груп-
пировок, которая специализирова-
лась на нападениях на бизнесменов 
«с целью хищения денежных средств, 
исполнении акций силового устра-
шения с применением оружия, тор-
говле наркотиками». На этот раз Три-
козу инкриминируется ч. 3 ст. 163 УК 
РФ (вымогательство, совершенное ор-
ганизованной группой по предвари-
тельному сговору). А ранее, как вы-
яснилось в ходе уголовного разбира-
тельства, Трикоз уже имел судимости 
за торговлю наркотическими средст-
вами (ст. 224 УК РСФСР); по ст. 175 УК 
РФ (сбыт имущества, добытого заведо-
мо преступным путем); ст. 161 ч. 3 УК 
РФ (грабеж, совершенный организо-
ванной группой). Трикоз был задер-
жан в ночь с 30 апреля на 1 мая это-
го года. Причем обстоятельства его за-
держания вызывают отдельный инте-
рес. Сотрудники УФСБ получили ин-
формацию, что рецидивист находит-
ся в квартире одного из домов по ул. 
40 лет Победы в Тольятти. Согласно 
отчетам сотрудников ФСБ, участвую-
щих в задержании Вячеслава Трикоза, 
ими было зафиксировано нахожде-
ние рядом с домом действующих со-
трудников полиции Александра Пер-
цева и Артема Илларионова, прибыв-
ших туда на своем личном автотран-
спорте. Параллельно работники спец-
службы фиксировали все телефон-
ные переговоры между полицейски-

ми и подозреваемым. Силовики пред-
полагают, что офицеры могли пытать-
ся помочь Трикозу избежать задержа-
ния. Несмотря на это, под утро Вяче-
слав Трикоз был задержан и по реше-
нию суда помещен в СИЗО.

Подполковник Александр Перцев, 
до февраля текущего года исполняв-
ший обязанности начальника отде-
ления 3-го отдела Центра по противо-
действию экстремизму (ЦПЭ), и его 
подчиненный майор Артем Иллари-
онов попали в поле зрения УФСБ по 
Самарской области в ходе расследо-
вания нашумевшего уголовного дела 
об обнаружении в декабре 2016 года 
в офисе коммерческой фирмы «МСА 
Строй», арендовавшей это помеще-
ние на территории «Тольяттиазота» 
(ТоАЗ), арсенала оружия и литерату-
ры экстремистской направленности. 
Около года контрразведчики разра-
батывали членов преступной груп-
пы, подкинувшей оружие и незакон-
ную литературу в офис «МСА Строя». 
Следствие полагает, что подброс ору-
жия был организован на территорию 
ТоАЗа с целью дискредитации руково-
дителя фирмы Магомеда Шишханова 
и руководства завода, при этом пре-
ступление было совершено при уча-
стии сотрудников службы безопасно-
сти тольяттинского предприятия.

В результате в январе текущего го-
да были задержаны теперь уже быв-
ший начальник безопасности ТоАЗа 
Олег Антошин, его зам Алексей Алек-
сеев, а также экс-руководитель служ-
бы безопасности Бориса Березовско-
го Сергей Соколов и глава информа-
ционного центра «Аналитика и биз-
нес» Руслан Мильченко. Лефортов-
ский суд Москвы санкционировал 
их арест. Всех арестованных подозре-
вают в незаконном обороте оружия 
(ст. 222 УК РФ) и взрывчатки (ст. 222.1 
УК РФ). По версии спецслужб, имен-
но Александр Перцев с Артемом Ил-
ларионовым могли бы вести это сфа-
брикованное дело, если бы в него не 
вмешалась ФСБ. Расследование уго-
ловного дела, которое ведет цент-
ральный аппарат ФСБ, продолжает-
ся. Господ Перцева и Илларионова 
привлекать к ответственности пока 
не стали, но обоих уже неоднократ-
но допрашивали, а в самом ЦПЭ не-
сколько раз проводили обыски. 

Примечательно, что ГУВД по Са-
марской области после ситуации на 
ТоАЗе не стало увольнять Александ-
ра Перцева и Артема Илларионова 
из рядов полиции. Их лишь понизи-
ли по службе. Подполковник Перцев 
буквально через две недели после 
ареста членов «группы Антошина» 

из ЦПЭ перешел на должность опе-
руполномоченного оперативно-ра-
зыскной части по обеспечению госу-
дарственной защиты ГУ МВД России 
по Самарской области, а майор Ил-
ларионов одновременно с ним ушел 
на пост оперуполномоченного ОМ-
ВД России по Красноярскому району 
Самарской области. В ГУВД не стали 
уточнять, в связи с чем офицеры бы-
ли понижены в должностях.

В ЦПЭ полицейские долгое вре-
мя работали под руководством Алек-
сея Максимова, который сейчас явля-
ется замначальника полиции по опе-
ративной работе ГУ МВД России по 
Самарской области. От него на имя 
председателя Автозаводского район-
ного суда Бориса Николаева поступи-
ло обращение (имеется в распоряже-
нии „Ъ

”
), в котором он сообщает, что 

Вячеслав Трикоз помог сотрудникам 
ГУ МВД России по Самарской области 
пресечь подготовку заказных убийств 
трех граждан. Господин Максимов в 
своем обращении просит учесть дан-
ный факт при вынесении пригово-
ра обвиняемому Трикозу. В ФСБ пред-
полагают, что Трикоз мог быть свя-
зан как с «группой Антошина», так и 
с высокопоставленными сотрудни-
ками самарской полиции. Проверка 
этих фактов продолжается. Послед-
нее заседание по делу Трикоза закон-
чилось громким скандалом. В ходе до-
проса свидетеля Игоря Гица, бывшего 
участника преступной группы, обви-
няемый высказал угрозу, произнеся: 
«Я вижу в последний раз в жизни это-
го человека». Судья Игорь Матюшен-
ко сделал замечание Трикозу по пово-
ду угроз свидетелю.

Партнер адвокатского бюро «Де-
ловой фарватер» Александр Казусь 
считает, что данное обращение в лю-
бом случае будет проверять и оцени-
вать суд, независимо от того, кем оно 
было направлено. «Указанный при-
мер является аномальным для рос-
сийской правовой действительнос-
ти. Как правило, судебный процесс 
носит обвинительный характер, и 
главная задача, реализуемая сотруд-
никами правоохранительных орга-
нов, заключается в привлечении об-
виняемых к уголовной ответствен-
ности»,— сказал господин Казусь.

Эксперт полагает, что за судом 
«остается право вынесения того или 
иного вердикта, в чем и заключается 
независимость суда». В ГУ МВД России 
по Самарской области сообщили „Ъ

”
, 

что не уполномочены комментиро-
вать уголовные дела, находящиеся в 
производстве суда.

Василий Чернов, Самара

Полицейские приняли  
сторону защиты
Высокопоставленный офицер вступился за рецидивиста

Олег Пронин вернулся  
в Москву из Минска  
на свой арест 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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На парламентских слушаниях,  
организованных комитетом Гос-
думы по образованию и науке, 
глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов представил предло-
жения ведомства, касающие-
ся изменений системы государ-
ственной аккредитации вузов. 
Помимо объединения проце-
дур аккредитации и лицензи-
рования вузов, о котором ранее 
сообщали в ведомстве, пред-
лагается также перевести необ-
ходимую для аккредитации до-
кументацию в электронный вид, 
обязать руководителей образо-
вательных организаций заве-
рять электронной подписью до-
кументы, размещенные на сайте 
организации, и ужесточить тре-
бования к экспертам, привлека-
емым к аккредитационным про-
цедурам.

По словам господина Кравцо-
ва, сейчас сведения, которые вузы 
должны предоставлять вместе с за-
явлением на аккредитацию, явля-
ются избыточными и неактуаль-
ными. Более того, в Рособрнадзоре 
отмечают, что вузы зачастую не со-
блюдают и требования о размеще-
нии актуальной информации об 
образовательных программах на 
собственных сайтах. В связи с этим 
ведомство предлагает перевести 
необходимые для аккредитации за-
явления и документы в электрон-
ный вид, изменить перечень доку-
ментов и обязать руководителей ву-
зов заверять документацию на сай-
те электронной подписью. Рособр-
надзор также планирует увеличить 
пул экспертов, привлекаемых к ак-
кредитации вузов, и повысить ква-
лификационные требования к ним. 
Кроме того, в ведомстве предлагают 
в рамках новой системы аккредита-
ции оценивать еще и показатели, 
характеризующие качество науч-
но-исследовательской работы уни-
верситета,— такие как публикации 

преподавателей, рейтинги и индек-
сы цитирования, а также учитывать 
результаты независимой оценки ка-
чества образования и совершенст-
вовать мониторинг трудоустройст-
ва выпускников.

Напомним, в начале октября 
”
Ъ“ 

узнал, как может измениться сис-
тема государственной аккредита-
ции вузов. Тогда ректор ВШЭ Яро-
слав Кузьминов рассказал, что со-
зданная правительством межве-
домственная рабочая группа обсу-
ждает вариант создания трех типов 
аккредитации — базовой, продви-

нутой и ведущей. При этом базовый 
вуз должен будет заместить значи-
тельную часть предметов онлайн-
курсами, которые разработают ве-
дущие вузы.

В середине октября на встре-
че с представителями ассоциации 
«Глобальные университеты» вице-
премьер Татьяна Голикова предло-
жила «поставить вопрос о том, что-
бы объединить процедуры лицен-
зирования и аккредитации». По 
ее словам, это позволит «сущест-
венно снизить административ-
ную нагрузку и издержки проведе-
ния всех контрольных мероприя-
тий». Тогда же она отметила, что су-
ществует «много претензий к экс-
пертам Рособрнадзора». Ее замеча-
ния были схожи с выводами пред-
ставленного накануне встречи до-
клада се тевого сообщества «Диссер-
нет»: борцы с плагиатом, проанали-
зировав диссертации 224 экспертов 
Рособр надзора, заявили, что «рос-
сийские вузы проверяют и аккреди-

туют люди, чьи профессиональные 
качества гораздо ниже, чем у прове-
ряемых».

В Рособрнадзоре обвинения отри-
цают. Как заявили тогда 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства, «утвержденные 
приказом Минобрнауки квалифи-
кационные требования к экспертам 
не содержат обязательного требо-
вания к наличию ученой степени», 
а сами эксперты, как правило, явля-
ются сотрудниками вузов. Замдирек-
тора ФГБУ «Росаккредагентство» Еле-
на Ефимова тогда отметила, что вина 
за низкую квалификацию экспертов 

лежит и на ректорах университетов: 
«Это и ваша ответственность, так как 
вы их направляете».

Общественная дискуссия о пере-
смотре подходов к контролю за де-
ятельностью вузов впервые развер-
нулась после того, как в 2017 году 
Европейский университет в Санкт-
Петербурге был лишен лицензии 
на ведение образовательной дея-
тельности (восстановил лицензию 
в августе 2018 года). В мае этого года 
Рособрнадзор лишил госаккреди-
тации Московскую высшую школу 
социальных и экономических наук 
(Шанинка). В июле Ассоциация ве-
дущих университетов России и ас-
социация «Глобальные университе-
ты», в которые входят 50 крупней-
ших вузов РФ, обратились к прези-
денту Владимиру Путину с предло-
жением скорректировать систему 
аккредитации. После этого и была 
создана межведомственная рабо-
чая группа.

Ксения Миронова

Университетам изменят 
правила подачи документов
Рособрнадзор рассказал об усовершенствовании 
системы госаккредитации

За девять месяцев текущего года 
на исполнение в ФССП России посту-
пило около 15 млн постановлений 
ГИБДД, из них больше половины — 
штрафы до 3 тыс. руб.

Законопроект (есть у 
”
Ъ“) вводит 

новую процедуру, которая будет на-
зываться «исполнение исполнитель-
ных документов в упрощенном по-
рядке». Заниматься ей будут не су-
дебные приставы, а специальные 
«должностные лица» в централь-
ном аппарате ФССП. В случае если 
от ГИБДД в ФССП поступает поста-
новление о неоплаченном штрафе 
на сумму до 3 тыс. руб., который был 
вынесен с применением камеры, ис-
полнительное производство возбу-
ждаться не будет, при этом в течение 
трех дней будет вынесено «уведом-
ление о приведении исполнитель-
ного документа к исполнению». До-
кумент формируется на бумажном 
носителе и направляется должнику 
заказным письмом.

Другой вариант — электронная 
форма уведомления. Требования 
к ней будут позже установлены от-
дельным приказом ФССП по согла-
сованию с ЦБ. По сведениям 

”
Ъ“, 

речь идет об уведомлениях через 
портал госуслуг, а также через SMS, 
но при условии, что гражданин дал 
на это свое согласие (эта опция бу-
дет введена отдельным законопро-
ектом, его уже приняли в первом 
чтении). Пока письмо идет, ФССП 
запрашивает у банков сведения 
о «номерах счетов должника, ко-
личестве и движении денежных 
средств в рублях и иностранной ва-
люте по ним». По истечении двух су-
ток с момента получения должни-
ком уведомления (заказным пись-
мом или электронным докумен-
том) приставы направляют в банк 
документ, который является осно-
ванием для списания средств на де-
позитный счет приставов в размере 
задолженности по штрафу и испол-
нительского сбора в размере мини-
мум 1 тыс. руб.

Таким образом, если водитель не 
успел заплатить штраф 500 руб. за 
превышение скорости на 20–40 км/ч 
(самый распространенный в РФ), со 
счета у него спишут уже 1,5 тыс. руб. 
Под упрощенную форму взыскания 
также попадут штрафы за выезд на 
выделенку, парковку под запрещаю-
щим знаком и др.

Если в течение 20 дней с момента 
вынесения постановления не полу-
чается взыскать долг (или только ча-

стично, например без исполнитель-
ского сбора), возбуждается уже пол-
ноценное исполнительное произ-
водство, в рамках которого пристав 
имеет право использовать, напри-
мер, арест имущества и т. д.

Нагрузка на приставов в послед-
ние годы сильно выросла, пояснил 

”
Ъ“ господин Байгускаров: основ-

ной поток документов поступает 
от ГИБДД, та, в свою очередь, выно-
сит 80% постановлений с помощью 
камер (их сейчас более 10 тыс. по 
всей России). «Идея в том, чтобы ос-
вободить от рутинной работы при-
ставов, чтобы они занимались ис-
полнением только судебных реше-
ний, например по взысканию али-
ментов,— пояснил 

”
Ъ“ депутат.— 

Во многих странах приставы вооб-
ще не занимаются мелкими штра-
фами». Для должников, отмечает го-
сподин Байгускаров, законопроект 
сулит преимущества. Дело в том, что 
при возбуждении полноценного ис-
полнительского производства ин-
формация появляется в открытом 
банке данных на сайте ФССП (ин-
формация по любому гражданину, 
достаточно ввести Ф.И.О. и дату ро-
ждения),— с помощью сервиса ра-
ботодатели проверяют будущих ра-
ботников, должников не берут на 
работу. При упрощенном взыска-
нии мелких штрафов данных в ба-
зе не будет, отмечает Зариф Байгус-
каров. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, поче-

му в законопроекте для таких случа-
ев оставили исполнительский сбор, 
депутат ответил: «У гражданина бы-

ло 70 дней на добровольную уплату, 
он этот срок упустил, надо за это не-
сти ответственность».

Приставы уже сейчас работают по 
похожей схеме, говорит юрист, адво-
кат движения «Свобода выбора» Сер-
гей Радько, одновременно с возбу-
ждением производства направляя 
в банки постановление о наложении 
ареста на средства. «При этом копия 
постановления, после получения ко-
торой у должника есть пять дней для 
добровольной оплаты, практически 
никогда до него не доходит либо во-
обще ему не направляется»,— заяв-
ляет господин Радько. Сокращение 
срока до двух дней лишает должни-
ка в «принципе возможности добро-
вольной оплаты», отмечает он. Ведь 
при оплате долга, например, на сле-
дующий день пристав не всегда в со-
стоянии это оперативно проверить 
и отменить меры по принудитель-
ному взысканию. «Логично снача-
ла ввести упрощенный порядок об-
жалования штрафов, а уже потом — 
упрощенный порядок взыскания их 
приставами,— считает юрист, экс-
перт по безопасности движения Ка-
терина Соловьева.— Механизм воз-
вращения средств в случае ошибоч-
ного списания также должен быть 
упрощенный, в течение нескольких 
дней». «Заниматься этим никто не ста-
нет, бюджет получит денежные сред-
ства, а доверие граждан к государст-
ву и банкам будет еще более подорва-
но»,— резюмирует господин Радько.

По словам Зарифа Байгускарова, 
документ планируется рассмотреть 
и принять в трех чтениях до конца 
года. В текущей редакции предусмо-
трено, что вступит в силу он через 
180 дней после опубликования, то 
есть примерно в середине 2019 года.

Иван Буранов

Нарушителям 
упрощают долги

Президент РФ Владимир Путин 
поручил Минприроды прокон-
тролировать рост тарифов в свя-
зи с переходом на новую систе-
му обращения с отходами. Об 
увеличении с 1 января 2019 года 
платы за вывоз мусора в крупных 
регионах вчера сообщило приро-
доохранное ведомство. В мини-
стерстве утверждают, что в сред-
нем тариф увеличится на 4–5%. 
Однако в Госдуме прогнозируют 
многократный рост ежемесячных 
затрат жителей ряда субъектов 
РФ. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, в большинстве регио-
нов рост тарифов будет незначи-
тельным, но жителям северных 
регионов страны, а также сель-
ских поселений и дачных посел-
ков следует ожидать существен-
ного увеличения платы за вывоз 
мусора.

Вчера глава Минприроды Дмит-
рий Кобылкин после совещания 
Владимира Путина с членами пра-
вительства заявил о возможном 
росте коммунальных платежей 
в крупных регионах в связи с пере-
ходом на новую систему обращения 
с отходами: «В некоторых регионах 
плата подрастет из-за того, что тер-
ритории большие, такие как Крас-
ноярский край, например, или Яма-
ло-Ненецкий автономный округ». 
Однако, по словам министра, в ря-
де регионов тарифы все же практи-
чески не изменятся. Во всяком слу-
чае господин Кобылкин сообщил, 
что Владимир Путин поручил при-
нять меры по недопущению значи-
тельного роста платы за вывоз му-
сора. Министр добавил, что 12 субъ-
ектов уже перешли на новую систе-
му обращения отходов и «никако-
го дискомфорта люди не почувст-
вовали». Отметим, что, например, 
в Астраханской области тариф со-
ставляет почти 100 руб., а в Севас-
тополе плата за услугу по обраще-
нию с ТКО на одного проживающе-
го жителя многоэтажки составляет 
89,91 руб., а для жителей частного 
дома — 96,09 руб. в месяц. С 2019 
года все регионы должны перейти 
на новую схему обращения с отхо-
дами, после чего за эту услугу будут 
отвечать региональные операторы. 
Они, в свою очередь, заключат дого-

воры со всеми «образователями от-
ходов». В рамках реформы за услу-
гу впервые начнут платить жители 
сельских поселений и дачных по-
селков.

Вчера же глава думского коми-
тета по экологии и охране окружа-
ющей среды Владимир Бурматов 
представил данные мониторинга 
по реализации «мусорной» рефор-
мы. Он отметил, что в ряде субъек-
тов прогнозируется многократный 
рост тарифов для потребителей за 
обращение с отходами — напри-
мер, в Ингушетии для семьи из трех 
человек, проживающей в квартире 
60 кв. м, прогнозируется рост еже-
месячных затрат на 1700% (с 76 до 
1399 руб.), в Курганской области 
на 714% (с 77 до 630 руб.), в Коми на 
424% (со 145 до 761 руб.). «Мы напра-
вили наши результаты ФАС с прось-
бой проверить законность образова-

ния тарифов,— сообщил 
”
Ъ“ госпо-

дин Бурматов.— Игорь Артемьев (ру-
ководитель ФАС.— 

”
Ъ“) лично отве-

тил, что служба зафиксировала нару-
шения действующего порядка цено-
образования путем включения в со-
став предельных тарифов экономи-
чески не обоснованных и не предус-
мотренных действующим законода-
тельством расходов».

В Минприроды ставят под сом-
нение методику думского анализа. 
«В рамках региональных часов, ко-
торые мы проводим, наши эксперты 
делают выводы, что в большинстве 
субъектов рост платежа будет незна-
чительным: тариф вырастет в сред-
нем на 4–5%»,— добавили в ведомст-
ве. В ФАС не смогли оперативно отве-
тить на запрос 

”
Ъ“.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты так-

же сообщают о росте тарифа для по-
требителей, однако отмечают, что 
в среднем он не будет «колоссаль-
ным». По словам руководителя ас-
социации ЖКХ «Развитие» Алек-
сея Макрушина, платеж в среднем 
составит около 100 руб. с челове-

ка. «Но во многих субъектах тари-
фы действительно многократно 
вырастут,— добавляет он.— Ранее 
во многих регионах отходы соби-
рались и везлись до ближайшего 
оврага, поэтому плата была мини-
мальной. В связи с этим в тех регио-
нах, где были проблемы, связанные 
с нарушением природоохранно-
го законодательства, мы будем на-
блюдать увеличение стоимости вы-
воза отходов». По его мнению, мно-
гократный рост тарифов коснется 
жителей северных регионов стра-
ны, а также сельских поселений 
и дачных поселков, которые ранее 
не платили за вывоз отходов как за 
коммунальную услугу. Исполни-
тельный директор ассоциации ор-
ганизаций, операторов и специали-
стов в сфере обращения с отходами 
«Чистая страна» Руслан Губайдул-
лин обращает внимание на состав-

ляющую тарифа: «Важно, учтена ли 
в тарифе концессия на создание но-
вых объектов, заложена ли рекуль-
тивация полигонов, предусмотрен 
ли раздельный сбор. В регионах, 
которые отчитываются о низких та-
рифах этого, скорее всего, не пред-
усмотрено, а, на мой взгляд, жите-
ли предпочтут платить, например, 
150 руб. в месяц вместо 70, если 
взамен получат чистую воду и воз-
дух». Господин Губайдуллин сооб-
щил 

”
Ъ“, что «Чистая страна» на-

правила в правительство предло-
жения по возможному переходно-
му периоду для зон, с которыми нет 
круглогодичного транспортного со-
общения: «Есть зоны, где везти му-
сор придется за 700 км, а мусоровоз 
сможет проехать в такие места толь-
ко четыре месяца в году, естествен-
но, при корректных подсчетах мы 
получаем бешеный тариф».

Анна Васильева;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Сергей Петунин,  
Саратов

Рост мусорных тарифов 
усреднили до незначительного
Минприроды выполнил поручение Владимира Путина

Вынесенные с помощью 
камер штрафы ГИБДД 
 отнимают у приставов 
много времени  
и ресурсов   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

«Жители предпочтут платить,  
например, 150 руб. в месяц вместо 70, 
если взамен получат чистую воду 
и  воздух»
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По словам господина Кравцова,  
сейчас сведения, которые вузы  
должны  предоставлять вместе с заяв-
лением на аккредитацию, являются  
избыточными и неактуальными



Организация по безопасности 
и сотрудничеству с журналистами
Министерская встреча ОБСЕ зафиксирует разногласия между 57 странами

Как стало известно ”Ъ“, Италия — страна-председа-
тель Организации по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ) — подготовила к ежегодной министер-
ской встрече проект документа, посвященного обес-
печению безопасности журналистов. Его принятие, 
как отмечают собеседники ”Ъ“ в ОБСЕ, стало бы про-
рывом: с момента обострения отношений между РФ 
и Западом в 2014 году документы, касающиеся вопро-
сов прав человека, на министерских встречах не при-
нимались. Успех инициативы Италии де- факто спасет 
заседание от провала: единства по более острым во-
просам, вроде украинского, между членами организа-
ции, где все решения принимаются консенсусом, по-
прежнему нет. Признают ли в венской штаб-квартире 
ОБСЕ наличие кризиса, выяснял корреспондент ”Ъ“ 
Павел Тарасенко.

Председательство несбывшихся надежд
Рассказывая в январе этого года о приоритетах своего начи-
нающегося годичного председательства в ОБСЕ, итальян-
ские дипломаты ставили амбициозные задачи, в числе ко-
торых — урегулирование украинского кризиса и заморо-
женных конфликтов (в Нагорном Карабахе, Приднестровье, 
Абхазии и Южной Осетии), решение миграционных вопро-
сов, активизация борьбы с транснациональными угрозами, 
содействие восстановлению «климата взаимного доверия» 
между государствами-участниками.

Между тем к концу года стало ясно, что вывести ОБСЕ 
из кризиса по-прежнему не удается. Собеседники 

”
Ъ“ в Ве-

не из числа представителей национальных делегаций и се-
кретариата ОБСЕ признают: ключевая проблема в деятель-
ности организации — нехватка доверия между 57 ее чле-
нами. ОБСЕ остается одной из немногих площадок регу-
лярного общения между представителями РФ и западны-
ми дипломатами: заседания постоянного совета на уров-
не постпредов проходят в Вене раз в неделю. При этом они 
и ежегодные министерские встречи, которые проводятся 
в декабре на территории страны-председателя, выливают-
ся в предъявление друг другу давно известных претензий. 
Так, в 2017 году в Вене Сергей Лавров говорил о наращива-
нии потенциала НАТО на «восточном фланге», развертыва-
нии ПРО США в Европе, «вмешательстве во внутренние де-
ла, включая прямую поддержку госпереворотов», «исполь-
зовании нелегитимных односторонних мер принужде-
ния». В ответ России предъявляли претензии в системати-
ческом нарушении норм международного права.

Прошлогоднее заседание завершилось без подписания 
итоговой декларации — министры не смогли ее согласо-
вать. Были приняты лишь документы по отдельным вопро-
сам, в частности, по легкому стрелковому оружию, предо-
твращению торговли людьми, экономическому сотрудни-
честву и приднестровской проблеме.

«Страны-председатели опасаются поднимать на мини-
стерских встречах темы, по которым консенсус маловеро-
ятен, всегда ищут что-то, что могло бы объединить»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ один из собеседников в секретариате ОБСЕ. И до-

бавил: в этом году на повестке в числе прочего будут такие 
вопросы, как насилие в отношении женщин, угроза экс-
тремизма и радикализации, а также обеспечение безопас-
ности журналистов. Италия уже подготовила проект соот-
ветствующего документа. «Решений, касающихся третьей 
корзины ОБСЕ (

”
Права человека“.— 

”
Ъ“), на министерских 

встречах не было несколько лет. Между тем такая резолю-
ция давно назрела: 90% преступлений против журналистов 
не расследуются должным образом»,— поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ важность инициативы.

На защите журналистов
Темой защиты прав журналистов в ОБСЕ пристально зани-
маются около двух десятков стран. Весной Литва, Франция 
и Швеция сформировали в рамках ОБСЕ неформальную 
Группу друзей журналистов, цель которой — продвигать эту 
тематику в рамках организации. Сейчас в группе 16 стран. 
И все они разработку резолюции к декабрьской встрече ак-
тивно поддерживают. «Не могу утверждать, что, учитывая 
правило консенсуса, нам удастся согласовать текст. Но тогда 
наша группа хотя бы выступит с отдельным заявлением»,— 
заявил 

”
Ъ“ собеседник в литовской делегации. Попытка со-

гласовать заявление по вопросу безопасности журналистов 
предпринималась два года назад, во время председательст-
ва ФРГ, но тогда документ так и не приняли.

В Вене отмечают, что документ должен охватывать ши-
рокий спектр проблем. «Убийства журналистов — это лишь 
вершина айсберга. Проблемой является и, например, хар-
расмент в отношении женщин-журналистов»,— заявил 

”
Ъ“ 

литовский дипломат. А его коллега, представляющий в Вене 
одну из европейских стран, пояснил, что в целом содержа-
ние документа будет схоже с текстом резолюции о безопас-
ности журналистов, которая была принята 27 сентября на 
заседании Совета по правам человека ООН в Женеве. «Но 
здесь, в Вене, все более политизировано»,— добавил он.

В документе ООН, в частности, осуждаются «все нападе-
ния и акты насилия в отношении журналистов и работни-
ков СМИ, такие как пытки, убийства, насильственные ис-
чезновения, произвольные аресты и произвольные задер-
жания, выдворение, запугивание, угрозы и преследования, 
как онлайн, так и офлайн, включая налеты на редакции 
и офисы СМИ». Особое внимание в резолюции уделено за-
щите женщин-журналистов: участники женевского заседа-
ния призвали пресекать целенаправленные нападения на 
них и не оставлять безнаказанными преступления, в том чи-
сле сексуального характера. Там же выражается обеспокоен-
ность по поводу распространения дезинформации и пропа-
ганды, в том числе в интернете.

Сама ОБСЕ, впрочем, также давно занимается этими во-
просами. В основополагающем документе ОБСЕ — Хель-
синкском акте 1975 года — содержались тезисы о значи-
мости свободного распространения информации, а также 
обязательство «стремиться к улучшению условий» работы 
журналистов. Позднее члены ОБСЕ не раз возвращались 
к теме, а в 1997 году учредили Бюро представителя по сво-
боде СМИ, который занимается в том числе и вопросами 
безопасности журналистов. С прошлого года его возглав-
ляет француз Арлем Дезир.

«Работа этого офиса сейчас важна как никогда ранее, учи-
тывая рост числа убийств журналистов, арестов и других уг-
роз в адрес работников СМИ. Но, к сожалению, бюджет офи-
са минимален, и я не могу понять почему»,— заявила 

”
Ъ“ 

глава австрийского отделения «Репортеров без границ» Ру-
бина Мёринг. По ее словам, «проблема обеспечения безопас-
ности журналистов требует срочного решения, так что если 
ОБСЕ примет соответствующее решение на министерской 
встрече, это станет важным политическим сигналом».

Без резких движений
По другим же, более политизированным темам консенсус, 
как и прежде, маловероятен — так что разговоры среди экс-
пертов и дипломатов о кризисе ОБСЕ наверняка продолжат-
ся. Собеседники 

”
Ъ“ в штаб-квартире ОБСЕ наличие некото-

рых проблем не опровергают. Так, сотрудник миссии одной 
из западных стран при ОБСЕ признает: «Всеобщая деклара-
ция прав человека одобрена всеми, но вопрос в интерпрета-

ции положений. Там слишком много серых зон. То же самое, 
например, с работой Бюро по демократии и правам челове-
ка (БДИПЧ) ОБСЕ: есть мандат, и есть его интерпретации». 
Напомним, что представители РФ давно призывают к выра-
ботке правил игры в рамках ОБСЕ — например, для миссий 
БДИПЧ по наблюдению за выборами. Однако собеседники 

”
Ъ“ в Вене дали понять, что таких планов нет — как и в це-

лом намерения проводить радикальные реформы. «Все ре-
шения ОБСЕ — это политические декларации, не имеющие 
юридической силы. Но в этом и их сила. Не менее важно 
и правило консенсуса»,— прокомментировал один из ди-
пломатов другую традиционную претензию к ОБСЕ — о том, 
что право вето у каждого из членов организации делает ор-
ганизацию беззубой и, по сути, завело ее в работу в тупик.

Еще одна проблема остро встала в прошлом году, ког-
да 57 стран долгое время не могли согласовать кандидату-
ру генсека ОБСЕ, а также выбрать руководителей БДИПЧ, 
Бюро представителя по свободе СМИ и Управления вер-
ховного комиссара по делам нацменьшинств. «Впервые 
получилось, что эти должности освободились в одно вре-
мя, так что начался торг по всему 

”
пакету“,— отметил со-

беседник в секретариате ОБСЕ.— И самое неприятное, что 
они вновь одновременно освободятся в 2020 году, так что 
такой торг повторится». Напомним, российские власти на-
стаивали на том, чтобы хотя бы один из постов был отдан 
представителю страны, находящейся «к востоку от Вены». 
Но в итоге все портфели отошли западноевропейским госу-
дарствам — как сообщил тогда 

”
Ъ“ российский дипломати-

ческий источник, Москва не стала применять вето, чтобы 
организация смогла выйти из паралича. Между тем недо-
вольство таким исходом российские власти в той или иной 
форме высказывают до сих пор. Так, на недавних перегово-
рах в Москве с генсеком ОБСЕ Томасом Гремингером глава 
МИД РФ Сергей Лавров отмечал: организации необходимо 
«выправление тематических, географических и кадровых 
дисбалансов» (см. 

”
Ъ“ от 3 ноября).

Впрочем, несмотря на все разногласия, власти РФ сни-
жать уровень своей активности или представительства 
в ОБСЕ не собираются. О важности присутствия России 
среди членов организации говорят и в ее штаб-квартире. 
Говоря о незыблемости правила консенсуса, собеседник 

”
Ъ“ в секретариате ОБСЕ отметил: на самом деле существу-

ет также механизм «консенсус минус один», позволяющий 
принимать общие решения даже при несогласии одного 
из членов. «Он применялся всего раз — в 1992 году против 
Югославии. Страны проголосовали за ее исключение. Но 
осталось пустое кресло, и нам не с кем стало обсуждать про-
блему,— отметил источник 

”
Ъ“.— Когда начался украин-

ский кризис, послышались голоса о возможности исключе-
ния России. Но ни во что серьезное это не вылилось: исто-
рия с Югославией не была забыта».

Не все участники министерских заседаний 
ОБСЕ (на фото: встреча в 2017 году в Вене) 
с оптимизмом смотрят на настоящее и  будущее 
организации  ФОТО AP

НАТО сбивают с пути
Москву обвинили в атаках на системы GPS во время учений альянса

Россия отрицает причастность к  атакам 
на системы GPS на севере  Финляндии 
и в Норвегии, которые якобы име-
ли  место в период активной фазы уче-
ний НАТО Trident Juncture («Единый тре-
зубец»). С таким заявлением выступил 
вчера пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. Днем ранее финские 
власти рассказали: во время учений, 
проходивших с 25 октября по 7 ноября, 
были зафиксированы атаки на  системы 
навигации, что осложнило работу во-
енной техники и гражданской авиации. 
И заверили: после завершения рассле-
дования, в рамках которого главным по-
дозреваемым считается РФ, обязатель-
но «последует реакция».

«Не могу точно сказать, когда расследова-
ние завершится и будет представлен отчет, 
но глава МИД Тимо Сойни пообещал сде-
лать это как можно скорее»,— заявил вче-
ра представитель финского внешнеполити-
ческого ведомства Веса Хяккинен. Речь шла 
о разбирательстве по поводу информации 
о намеренном создании помех сигналам 
GPS на севере страны во время учений НА-
ТО Trident Juncture.

В атаках подозревают Россию. Первые об-
винения прозвучали еще 9 ноября, тогда Ти-
мо Сойни пообещал в скором времени пред-
ставить доклад, в котором говорится, что 
Россия могла неоднократно создавать по-

мехи для GPS на севере страны. Центр аэро-
навигации Финляндии предупреждал лет-
чиков о том, что «сигнал GPS был ненадеж-
ным» 6–7 ноября.

К обвинениям присоединилась и Норве-
гия, заявившая, что в начале активной фазы 
учений НАТО в конце октября фиксировала 
нарушения в работе GPS. Помехи затруднили 
полеты военных самолетов, передвижение 
военной техники, а также координацию и пе-
ремещение войск. Помимо этого они затро-
нули гражданскую авиацию. Как рассказали 
представители норвежской авиакомпании 
Wideroe изданию The Barents Observer, их пи-
лоты сообщали о потере сигналов GPS при по-
лете в аэропорты северной Норвегии и Фин-
ляндии. Норвежская авиакомпания Avinor 
распространила среди пилотов предупрежде-
ния о перебоях в навигационных сигналов.

«Возможно, что за подобными нарушени-
ями стоит Россия»,— заявил глава финско-
го правительства Юха Сипиля в эфире теле-
компании Yle, рассказывая, что Финляндия 
зафиксировала намеренное нарушение ра-
боты GPS во время учений Trident Juncture. 
Премьер-министр при этом сделал оговор-
ку, что расследование еще не завершено 
и пока нельзя сказать, откуда осуществля-
лись атаки. Он предупредил, что инцидент 
расценивается как «нарушение воздушного 
пространства» Финляндии и что за рассле-
дованием «последует реакция». «Это не шут-

ки. Под угрозой оказалась воздушная без-
опасность обычных людей»,— возмутился 
господин Сипиля.

«Нам ничего не известно о том, что Рос-
сия может иметь какое-то отношение к сбо-
ям в системе GPS»,— парировал вчера пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков. Он 
подчеркнул, что «сейчас существует тенден-
ция обвинять Россию вообще во всех смерт-
ных и иных грехах» и «как правило, эти об-
винения не имеют под собой оснований».

Конфликт вокруг сигналов GPS связан 
с прозрачностью учений, уверен завотделом 
европейской безопасности Института Евро-
пы РАН профессор МГИМО Дмитрий Дани-
лов. «Мы неоднократно предлагали НАТО на-
чать обсуждение вопросов, которые связаны 
с ограничением рисков и взаимной опасно-
сти в условиях, когда частота и масштабы 
учений возрастают, линия соприкоснове-
ния сужается и возможны различного рода 
инциденты военного характера, в том числе 
и непреднамеренные. В данном случае НА-
ТО на подобные обсуждения не идет»,— объ-
ясняет эксперт 

”
Ъ“. Он отмечает: «Если про-

водятся масштабные учения — а они очень 
масштабные в этом году,— то любая проти-
востоящая сторона должна будет отрабаты-
вать в этих условиях контрмеры и контрдей-
ствия. Это военный закон».

«Я вполне уверен, что финские власти 
знают, откуда исходили сигналы, создавав-

шие помехи»,— объясняет 
”
Ъ“ научный со-

трудник Финского института международ-
ных отношений Шарли Салониус-Пастер-
нак. По его мнению, для подобных дейст-
вий у РФ было несколько причин. В частно-
сти, «просто показать, что это возможно (со-
здать такие помехи.— 

”
Ъ“)» и «выразить не-

довольство тем, что Финляндия и другие се-
верные страны отрабатывают методы собст-
венной защиты в рамках Trident Juncture». 
«Это поведение лишь способствует укре-
плению единства Запада и попыткам с по-
мощью различных мер призвать Россию 
действовать хотя бы с минимальной ответ-
ственностью»,— заключает господин Сало-
ниус-Пастернак.

Дмитрий Данилов же считает: «Дальней-
шее ухудшение отношений если и возмож-
но, то только в направлении прекращения 
отношений, чего не хочет ни одна сторона», 
поскольку никто «не рассматривает денонса-
цию Основополагающего акта об отношени-
ях Россия—НАТО в качестве желаемой поли-
тической перспективы». «Будет продолжать-
ся перетягивание каната. Россию будут обви-
нять в агрессивном поведении по любому 
поводу. Она будет отвечать тем, что без фак-
тов на столе не воспринимает это в качестве 
серьезных оснований для предметного диа-
лога»,— заключает эксперт.

Екатерина Мареева,  
Галина Дудина
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мировая политика

Сергей Строкань, 
обозреватель

Встречи  
на полях  
и на ногах

Рукопожатие президентов Путина 
и Трампа в Париже и их двухминут-
ная встреча, которая, как не без труда 
выяснили журналисты, все-таки со-
стоялась — вот и все позитивные но-
вости об отношениях США и России 
последних дней. Эксперты даже за-
труднились определить формат это-
го общения. Что это было — «встреча 
на полях», «встреча на ногах»?

После Парижа всеобщее внима-
ние переключилось на Буэнос-Айрес, 
куда президенты Путин и Трамп от-
правятся на саммит G20, где готовит-
ся полноформатная встреча двух ли-
деров. Ждать осталось недолго: сам-
мит G20 запланирован на 30 ноября.

В последние два года, после про-
исшедшей в ноябре 2016 года сме-
ны власти в Белом доме, российско-
американские отношения преврати-
лись в большой зал ожидания, кото-
рый ходит ходуном так, что с потол-
ка сыплется штукатурка. При этом го-
лос диспетчера время от времени бес-
страстно сообщает, что наш совмест-
ный с Вашингтоном полет к какому-
то важному пункту назначения по тех-
ническим причинам задерживается.

Сначала мы ждали января 2017 го-
да, когда избранный 45-й президент 
США приступит к работе в Белом доме.

Затем, в том же году, следили за 
майским турне Дональда Трампа 
в Европу, в ходе которого американ-
скому лидеру предстояло принять 
участие в саммите НАТО в Брюсселе 
и саммите G7 в итальянской Таорми-
не. Информированные источники 
тогда сообщали, что президент США 
может «отскочить» в одну из третьих 
стран, куда прилетит и его россий-
ский коллега. И там они познакомят-
ся и пообщаются. Но не «отскочил».

Потом настала очередь ждать сам-
мита G20, который в июле прошло-
го года проходил в Гамбурге. Именно 
здесь наконец-то и состоялась первая 
личная встреча президентов Путина 
и Трампа. Перед ней Дональд Трамп 
заявил, что Россию и США «впереди 
ждут позитивные события». Какие 
«позитивные события» произошли 
в российско-американских отноше-
ниях после июля прошлого года, ког-
да Конгресс и Госдеп США словно со-
ревновались в том, чьи санкции кру-
че, хорошо известно.

Уже в этом году мы стали упорно 
думать о новой встрече двух лиде-
ров. Гадая на кофейной гуще, где же 
она произойдет — в Вене, в Хельсин-
ки или где-то еще, мы ждали чего-
то вроде очистительного дождя. Но-
вый дождь в отношениях США и Рос-
сии скорее выпал кислотный. Но мы 
обратили внимание на Париж. Что-
бы потом начать готовиться к Буэ-
нос-Айресу. А там, глядишь, подой-
дет очередь и Вашингтона.

Тенденция, однако?
Позвонивший на днях корреспон-

дент одной из ведущих американ-
ских газет был в замешательстве. «По-
чему вы так упорно продолжаете на 
него надеяться?» — спросил он о До-
нальде Трампе. Я ответил в том духе, 
что в Москве исходят из того, что мы 
говорим с Трампом на одном языке — 
языке национальных интересов. Поэ-
тому рано или поздно о чем-то догово-
римся. А еще Дональд Трамп воспри-
нимается у нас как «свой парень» — 
противник глобального либерально-
го миропорядка, олицетворением ко-
торого были ненавистные Барак Об-
ама и Хиллари Клинтон. И поэтому 
у нас так беззаветно любят Дональда 
Трампа. Любят, несмотря ни на что.

Когда больше греть себя нечем, 
можно греть себя верой. Греть как 
минимум еще два года — до новых 
президентских выборов 2020 года 
в США. А затем, возможно, еще це-
лых четыре года, если на выборах 
победит Дональд Трамп.

Ждать новых встреч с ним на по-
лях и на ногах.

полная версия 
kommersant.ru/12466
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22269,88 (+19,63)
РТС 1114,75 (−6,63)
FTSE 100 7053,08 (−52,26)

DAX 30 11325,44 (−203,72)
DJIA* 25606,54 (−382,76)
NASDAQ Composite* 7212,89 (−194,00)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.11.18
Австралийский доллар 48,5699
Английский фунт 86,7883
Белорусский рубль** 31,4943
Датская крона* 10,1824

Доллар США 67,5238
Евро 76,0926
Индийская рупия*** 92,4540
Казахский тенге*** 18,0458

Канадский доллар 51,1157
Китайский юань* 96,9195
Норвежская крона* 79,6478
СДР 93,4948

Сингапурский доллар 48,8100
Новая турецкая лира 12,2916
Украинская гривна* 24,2238
Шведская крона* 73,8708

Швейцарский франк 66,8420
Японская иена*** 59,1665
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Мнение о том, что средний бизнес 
в России в принципе не читает дело-
вые СМИ, поскольку последние пол-
ностью концентрируются на пробле-
матике крупных компаний, распро-
странено достаточно широко, чтобы 
нас это беспокоило. Поэтому иног-
да нам приходится делать, в том чи-
сле для самоконтроля, специальные 
усилия, чтобы понимать — действи-
тельно ли в крупных и средних ком-
паниях обсуждают принципиаль-
но разные аспекты бизнес-климата. 
Тем более что по агрегированным 
оценкам — как рейтинг Doing Busi-
ness — все равно нельзя понять, явля-
ется ли, например, традиционно от-
мечаемая для России проблема высо-
кого уровня налогов (по страновым 
сравнениям существенно преувели-
ченная) проблемой крупных — или 
же мелких и средних компаний.

Для крупных компаний и эконо-
мики в целом тема налогового бре-
мени — счетная, однако в том, что 
в средних компаниях обсуждают 
не совсем ее, удалось убедиться в ок-
тябре на XV Круглом столе директо-
ров (КСД) — его (сейчас раз в полгода) 
проводит для своей клиентуры, пре-
имущественно средних компаний, 
консалтингово-аудиторская КСК 
групп. Одним из центральных вопро-
сов конференции было подробное 
обсуждение введенной в 2017 году 
в Налоговый кодекс статьи 54.1 «Пре-
делы осуществления прав по исчи-
слению налоговой базы и (или) сум-
мы налога, сбора, страховых взно-
сов»: в крупных компаниях эту но-
веллу обсуждают достаточно мало. 
Это знаковая новелла в НК: она при-
звана заменить судебную практи-
ку по спорам о занижении базы для 
уплаты налогов, формировавшую-
ся в последние годы, общим прин-
ципом: налоговый и бухгалтерский 
учет в компании должен отражать 
исключительно реальные опера-
ции, если доказано, что «по докумен-
там» сделка отличалась от реальной, 
база уплаты по налогу не уменьша-
ется. В теории статья 54.1 НК — одна 
из центральных в кодексе, она при-
звана ввести в практику принцип, 
противоречащий обычаям делово-
го оборота РФ до конца 2000-х: реаль-
ные операции — это одно, отраже-
ние их в учете, влияющее на размер 
налогов,— принципиально другое.

На конференции КСК групп при-
шлось удивиться сразу двум обстоя-
тельствам. Первое: КСД оказался кон-
ференцией, организационно и ин-
теллектуально организованной бук-
вально на уровень выше, чем все из-
вестные профильные, в том числе фе-
деральные форумы — как в, так и вне 
России. Хотя он проводился на вые-
зде, в Стамбуле, что добавляет орга-
низационных сложностей, такого 
уровня, от предельно работоспособ-
ного mobile-app до исключительно 
осмысленных full-day расписаний, 
просто нельзя было предположить — 
обычно он недостижим при кратно 
больших затратах ресурсов. Второе: 
потенциальные и реальные клиен-
ты КСК групп очень рационально от-
носятся к такого рода изменениям 
и в целом даже одобряют будущий по-
рядок вещей — их беспокоят только 
риски переходного периода, возмож-
ный рост споров с ФНС, но не сами 
положения ст. 54.1 НК, по которой 
пока мало практики.

правила  
игры

Средний бизнес 
 лояльно относится 
к принципу НК о един-
стве деловых опера-
ций и их документар-
ного учета

комментирует  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

«РусГидро» сгладит дивиденды
Компания уменьшает влияние «бумажных» убытков на выплаты

По данным 
”
Ъ“, «РусГидро» намерено 

установить планку по выплате диви
дендов на уровне 50% от годовой при
были по МСФО, но показатель должен 
быть не ниже, чем в среднем за три пре
дыдущих года. Это позволит зафикси
ровать величину выплат и нивелиро
вать негативный эффект от «бумаж
ных» списаний.

«РусГидро» рассчитывает утвердить но-
вую дивидендную политику, рассказали 

”
Ъ“ 

источники на энергорынке. Компания хо-
чет оставить норму выплаты на уровне 50% 
от прибыли по МСФО, но ввести условие, что 
объем начислений акционерам не должен 
быть ниже средней величины за последние 
три года. По данным 

”
Ъ“, совет директоров 

должен утвердить дивидендную политику 
до конца ноября. Эта схема, считают собесед-
ники 

”
Ъ“, позволит нивелировать волатиль-

ность начислений акционерам, вызванную 
«бумажными» убытками.

В 2017 году при росте выручки «РусГидро» 
по РСБУ на 26%, до 144,7 млрд руб., и паде-
нии по МСФО на 2,7%, до 380,9 млрд руб., 
компания сократила прибыль по МСФО 

на 43,5%, до 22,5 млрд руб., в связи с учетом 
неденежных списаний (очищенная от них 
прибыль упала лишь на 2,6%, до 62,7 млрд 
руб.). За 2015 год «РусГидро» выплатило 
50% от чистой прибыли по РСБУ — 15 млрд 
руб. (0,038 руб. за акцию), за 2016 год — 
50% от прибыли по МСФО, или 19,8 млрд 
руб. (0,047 руб. на бумагу), но в 2017 году 
50% от прибыли по МСФО составило лишь 
0,026 руб. на акцию, или 11,22 млрд руб. Что-
бы снизить зависимость дивидендов от не-
денежных списаний, «РусГидро» уже предла-
гало пересмотреть принципы начисления, 
привязав дивиденды к свободному денеж-
ному потоку (FCF) или к EBITDA, но эти схе-
мы не были утверждены.

В «РусГидро» 
”
Ъ“ сообщили, что менед-

жмент все время работает над вопросами по-
вышения стоимости компании, в том числе 
над совершенствованием дивидендной по-
литики, но сейчас решений по ее измене-
нию нет. В Минэнерго это не комментируют.

Чистую прибыль «РусГидро» в 2018-м 
и в последующих годах, как и размер диви-
дендов, могут обрушить возможные списа-
ния в связи с переносом сроков строитель-

ства Сахалинской ГРЭС-2 с 2018-го на 2019 
год, ТЭЦ в Советской Гавани с 2019-го на 2021 
год (такую оценку по переносу давала Счет-
ная палата, в «РусГидро» это отрицали). Так-
же есть риск переоценки справедливой сто-
имости беспоставочного форварда на акции 
«РусГидро» с ВТБ и списания замороженного 
проекта Загорской ГАЭС-2 (в 2008–2013 годах 
на стройку потрачено до 70 млрд руб., стои-
мость достройки глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов оценивал в 44 млрд руб.).

Федор Корначев из Sberbank Investment 
Research напоминает, что ввод новых объек-
тов без контрактов с гарантированной доход-
ностью может привести к списаниям: в 2017 
году «РусГидро» отразило 24 млрд руб. убыт-
ка от обесценения основных средств на Якут-
ской ГРЭС-2. По его оценке, средний диви-
денд «РусГидро» за последние три года — 
0,037 руб. на акцию, или 6,8% дивидендной 
доходности при текущей цене акций. «С од-
ной стороны, подобная мера может обеспе-
чить дивиденды даже при отражении в отчет-
ности существенного обесценения,— заме-
чает аналитик.— В то же время такой уровень 
дивидендной доходности вряд ли приведет 

к существенной переоценке акций и может 
выступать скорее защитой от дальнейшего 
снижения, нежели существенным драйве-
ром роста. Переоценка основных средств сла-
бо предсказуема, поскольку довольно слож-
но со стопроцентной вероятностью предска-
зать прибыль 

”
РусГидро“, особенно с учетом 

сдвигов сроков ввода объектов».
По прогнозам АКРА, чистая прибыль 

«РусГидро» по МСФО в 2018 году составит 
35,4 млрд руб., в 2019 году 46,9 млрд руб., 
в 2020 году 49,7 млрд руб. и 53,75 млрд руб. 
в 2021 году, а выплаты акционерам за 2018 
год — 17,7 млрд руб. С 2012 по 2017 год ком-
пания генерировала отрицательный FCF, что 
было связано с высокими CAPEX и дивиден-
дами, отмечает Анна Михайлова из АКРА. 
В 2018–2020 годах FCF «РусГидро» останет-
ся отрицательным и выйдет на уровень без-
убыточности не ранее конца 2020 года, «при 
этом компания характеризуется сильной по-
зицией по ликвидности и умеренной долго-
вой нагрузкой в сочетании с сильными воз-
можностями по обслуживанию долга», отме-
чает аналитик.

Татьяна Дятел

Рабочая группа «Связь и IT» Экс
пертного совета при правитель
стве РФ выступила против при
нятия законопроекта о регули
ровании рынка больших дан
ных. Предложенное в нем регу
лирование может создать про
блемы для сайтов, использу
ющих системы измерения ау
дитории, включая Google Ana
lytics и «Яндекс.Метрику», ука
зывают эксперты. Проблемы 
могут возникнуть и у ритейле
ров, чья контрольнокассовая 
техника в принципе не предус
матривает получения согласия 
на передачу данных.

К критике законопроекта о боль-
ших пользовательских данных 
(БПД) присоединилась рабочая 
группа «Связь и IT» Экспертного со-
вета при правительстве РФ (заклю-
чение есть у 

”
Ъ“). Его концепция 

противоречит «природе больших 
данных», а его понятийный аппа-
рат — действующим законам, ука-
зывают эксперты. Кроме того, ини-
циатива создаст дополнительные 
барьеры для операторов БПД. На-
пример, владельцы сайтов будут 
обязаны получать информирован-
ное согласие от пользователя на об-
работку таких данных. «Это приве-
дет к тому, что владелец сайта, уста-
новивший систему сбора статисти-
ки (Google Analytics, 

”
Яндекс.Ме-

трика“), должен получить согласие 
пользователя на обработку БПД»,— 

уточняется в заключении. В некото-
рых случаях согласие пользователя 
на обработку и передачу БПД нель-
зя будет получить по техническим 
причинам, указывают эксперты. 
В частности, неясно, каким образом 
смогут получать согласие от поку-

пателя продавцы, которые переда-
ют в Федеральную налоговую служ-
бу сведения о покупках с помощью 
контрольно-кассовой техники. 

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, 8 ноя-

бря профильный комитет Госду-
мы решил вернуть законопроект 

о БПД на доработку его автору, де-
путату Михаилу Романову, посколь-
ку в документе не представлено фи-
нансово-экономическое обосно-
вание. По существу проект в коми-
тете рассматривать не стали. В тот 
же день заключение представила 
и рабочая группа «Нормативное ре-
гулирование» АНО «Цифровая эко-
номика». Там раскритиковали про-
ект, обратив внимание, в частности, 
на то, что получение согласия поль-
зователя на передачу обезличенных 
данных само не может быть обезли-
ченным, что создает противоречие. 
Также указывалось, что проект ста-
вит российских и иностранных об-
работчиков big data в неравные ус-
ловия: иностранные компании про-
должат свободно собирать данные, 
тогда как российские столкнутся 
с барьерами.

В рабочую группу АНО «Цифро-
вая экономика» входят в том числе 
представители сотовых операто-
ров. Участники этого рынка также 
присоединились к критике: в част-
ности, в «МегаФоне» указывали, что 
предложенное понятие БПД проти-
воречит существующему законода-
тельству и общемировой практике 
регулирования больших данных. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, по оценке 

oneFactor доходы российских мо-
бильных операторов от big data мо-
гут достигнуть 4% общей выручки 
от услуг мобильной связи в перспек-
тиве двух лет.

Нагрузка на владельцев сайтов, 
которые работают с сервисами для 
веб-аналитики, от принятия зако-
нопроекта о big data существенно 
не вырастет, уверен экс-советник 
президента РФ по развитию интер-
нета, основатель LiveInternet Гер-
ман Клименко. «Главное, чтобы 
мы, как обычно, не пошли по пути 
того, что все наши ресурсы испол-
няют законодательство, а зарубеж-
ные — нет. Если у всех одинаковые 
условия, я не вижу рисков или ка-
кого-либо серьезного повышения 
нагрузки»,— отмечает он. В «Яндек-
се» и Google отказались от коммен-
тариев.

Главный аналитик Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций Карен Казарян указыва-
ет, что предложенное регулирова-
ние распространится сразу на не-
сколько миллионов сайтов и приве-
дет к «весомым издержкам», особен-
но для небольшого бизнеса. «В лю-
бом случае это определенные обя-
зательства по отчетности: включе-
ние в реестр, письма в Роскомнад-
зор. Несмотря на то что в законопро-
екте этого нет, очевидно, что долж-
ны быть некие обязанности, напри-
мер, по проведению проверок Ро-
скомнадзором»,— поясняет он.

Представитель вице-премьера 
Максима Акимова не смогла вчера 
вечером оперативно прокомменти-
ровать заключение рабочей группы.

Дмитрий Шестоперов
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Регулирование big data пришлось не в кассу
Законопроект о больших данных раскритиковали эксперты при правительстве

От независимых АЗС требуют обязательств
Белый дом готовится регулировать цены на всех заправках

Правительство по инициативе 
«Роснефти» проверит, какие незави
симые сети заправок в России можно 
признать монополистами в своих ре
гионах и обязать заморозить цены. 
Собеседники 

”
Ъ“ видят в таком под

ходе угрозу независимым АЗС, кото
рые в случае, если не смогут компен
сировать убытки, просто закроются. 
По мнению экспертов, попытка обя
зать независимые сети заморозить 
цены вряд ли имеет смысл, посколь
ку они все равно зависят в ценовой 
политике от сетей нефтяных компа
ний и продают только 30% объемов 
топлива в РФ.

Независимые сети АЗС, занимающие мо-
нопольное положение, должны будут под-
писать соглашение о стабилизации топлив-
ного рынка. Как сообщил вице-премьер 
Дмитрий Козак на совещании президента 
РФ Владимира Путина с членами правитель-
ства, ФАС до конца года определит, какие не-
зависимые сети можно счесть монопольны-
ми поставщиками в своих регионах. «По-
ставлена задача ФАС и Минэнерго РФ про-
анализировать в региональном разрезе все 
сети независимых АЗС — а они занимают 
62% рынка нефтепродуктов — на предмет 
монополизации»,— сообщил он. По словам 

господина Козака, часто собственниками 
различных сетей выступают одни лица.

До сих пор независимые АЗС не участво-
вали в договоренностях с правительством 
по стабилизации цен на топливо, такой диа-
лог Белый дом предпочитал вести с крупней-
шими нефтекомпаниями. В конце мая неф-
текомпании договорились заморозить роз-
ничные цены на топливо, а с 1 ноября всту-
пило в силу соглашение о заморозке и мел-
кооптовых цен. Последняя договоренность 
была вызвана именно тем, что, удерживая 
цены в рознице и повышая в опте, нефтя-
ные компании вынуждали независимые 
АЗС работать в убыток. Проверить незави-
симые АЗС и включить их владельцев в пе-
риметр сделки по стабилизации цен требо-
вала «Роснефть». Компания указывала, что, 
занимая монопольное положение в некото-
рых регионах, они не несут ответственно-
сти за обеспечение потребителей топливом, 
а также не контролируют его качество.

Вчера этот вопрос поднял Владимир Пу-
тин. В ответ Дмитрий Козак сообщил, что 
ФАС, Роспотребнадзор и Росстандарт по-
лучили поручения обеспечить усиленный 
контроль деятельности независимых АЗС 
с точки зрения качества продукции, кото-
рую они поставляют. «Особое внимание 
обратим на тех, кто будет обеспечивать себе 

повышенную маржинальность по сравне-
нию с параметрами, которые заданы реше-
ниями правительства РФ»,— отметил он. 
Представитель Дмитрия Козака Илья Джус 
пояснил 

”
Ъ“, что пока речь идет лишь о том, 

чтобы изучить ситуацию в сегменте незави-
симых поставок нефтепродуктов на предмет 
антимонопольного регулирования.

Заместитель главы ФАС Анатолий Голо-
молзин сообщил 

”
Ъ“, что служба дала по-

ручения своим территориальным подра-
зделениям проработать механизм проведе-
ния проверок независимых АЗС. Собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке сообщают, что такая про-

верка уже началась. Так, УФАС по Москов-
ской области 9 ноября направило письмо 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“) в адрес несколь-

ких независимых поставщиков — «Нефть 
Магистраль», «Ека», «Трасса», Astra и Shell, 
в котором потребовало представить регу-
лятору сведения о средних розничных це-
нах на бензин и дизтопливо с начала месяца 
по 12 ноября, а в дальнейшем представлять 
эти данные ежедневно. Также ФАС запроси-
ла информацию о необоснованных отказах 
реализации топлива независимым игрокам 
со стороны производителей, оптовых и мел-
кооптовых продавцов.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке подчеркива-

ют, что попытки административно заставить 

независимые АЗС заморозить цены приве-
дут к их уходу с рынка и вызовут проблемы 
с обеспечением топливом ряда регионов. 
Например, в Крыму сети крупных нефтеком-
паний не работают вообще. «Проблема в том, 
что нефтяные компании все равно получают 
топливо дешевле, чем независимые участни-
ки рынка: в мелком опте, где цены как бы за-
морожены, товар теперь зачастую невозмож-
но купить»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. В итоге его приходится закупать на бир-

же по предоплате, взяв для этого кредиты, 
что приводит к удорожанию топлива.

Антон Усов из KPMG отмечает, что незави-
симые сети занимают 60% рынка по количе-
ству АЗС, но 70% от объема всего реализован-
ного топлива приходится на нефтяные ком-
пании. «Кроме некоторых регионов Даль-
него Востока и Сибири, доминирования 
независимых сетей нигде не наблюдается. 
Распространение соглашения на них вряд 
ли имеет смысл, так как независимые сети 
не влияют на ценообразование, а скорее вы-
нуждены подчиняться рыночным тенденци-
ям»,— считает он. Уже заключенное с нефте-
компаниями соглашение, по мнению госпо-
дина Усова, будет работать именно потому, 
что ВИНКам «еще есть чем» компенсировать 
убытки при продаже топлива.

Ольга Мордюшенко



Представители регистраторов, 
депозитариев и спецдепози- 
тариев подвергли критике 
идею ЦБ объединить лицензии 
на осуществление депозитар-
ной деятельности и деятель-
ности по ведению реестра. 
По мнению рынка, это не со-
здаст желаемого снижения  
издержек для клиентов, при 
этом увеличит риски компа-
ний — начиная от их концент-
рации на одном участнике и за-
канчивая полной потерей биз-
неса из-за неравных условий 
конкуренции.

Представители компаний, со-
ставляющих учетную инфраструк-
туру рынка ценных бумаг, усомни-
лись в эффективности реформы, 

которую ранее предложил обсу-
дить ЦБ. Доклад «Совершенствова-
ние  регулирования учетной  
инфраструктуры рынка ценных 
бумаг» был опубликован на сайте 
регулятора 24 октября. Доклад  
в понедельник обсуждался участ-
никами профильных СРО в рамках 
общественных консультаций.  
Главная революционная идея до-
клада — объединение депозитар-
ной и регистраторской лицензий. 
«Преобразования позволят повы-
сить эффективность деятельности 
регистраторов и депозитариев  
и снизить издержки их клиентов 
— эмитентов и зарегистрирован-
ных лиц»,— считают в ЦБ. Однако, 
по выражению одного из участни-
ков общественных консультаций, 

эта реформа «вызвала глубокое не-
доумение» на рынке.

Практически все, кто взял слово, 
раскритиковали идею объедине-
ния лицензий, найдя в ней не толь-
ко источник дополнительных ри-
сков, в том числе для инвесторов, 
но и прямую угрозу для бизнеса. 
Алексей Федотов из Россельхозбан-
ка считает ошибочным представле-
ние о том, что совмещение депози-
тарной и регистраторской лицен-
зий создаст синергию. «У участни-
ков совершенно разные клиенты: 
одни обслуживают эмитентов, дру-
гие — инвесторов. Это разные виды 
деятельности и разные категории 
услуг»,— указывает он. При этом на-
личие единой лицензии для круп-
ной компании, по оценке Татьяны 
Есаулковой из «СДК-Гарант», пред-
ставляет более высокий риск, чем 
объединение нескольких компа-
ний с разными лицензиями в од-
ной группе. В частности, по ее сло-
вам, в этом случае «вырастают ри-
ски потери этой единственной ли-
цензии». Председатель комитета 
ПАРТАД по внутреннему контролю 
и управлению рисками Александр 
Баранов добавил, что при таком 
развитии событий вызывает опасе-
ние концентрация рисков, в том чи-

сле и геополитических, на одном 
участнике вместо их распределе-
ния по нескольким.

Прозвучало мнение, что рефор-
ма была инициирована в основ-
ном ради возможности вывести 
ценные бумаги «спящих акционе-
ров» из реестров и дать им возмож-
ность работать на рынке (в докладе 
ЦБ содержится отдельная глава 
«Кредитование ценными бумагами 
с участием учетной инфраструкту-
ры»). «Если сделать из них инстру-
мент кредитования, то повысится 
ликвидность и волатильность рын-
ка, что даст возможность зарабо-
тать, больше привлекать населе-
ние из депозитов на биржу»,— счи-

тает Людмила Миронова из реги-
стратора «Статус». Другое дело, от-
мечает она, что при такой модифи-
кации системы «не очень понятно, 
насколько конкурентна инфра-
структура», которая стоит несколь-
ко поодаль от самого рынка цен-
ных бумаг. В таких условиях рефор-
ма может привести к усилению ро-
ли центрального депозитария, ко-
торый может получить доступ к ре-
гистраторской лицензии, опасает-
ся Сергей Лаппо из АО ВРК. Это, по 
его мнению, может создать ситуа-
цию неравной конкуренции на 
рынке — «голубые фишки» доста-
нутся центральному депозитарию, 
а регистраторам оставят не прино-
сящих дохода клиентов.

Впрочем, ряд участников рынка 
полагают, что реформа добавит 
рынку гибкости и уравняет условия 
для ведения бизнеса. Хотя эффек-
тивность институтов, которые зай-
мут несвойственную для себя нишу, 
остается под вопросом. «Чтобы зай-
ти на какой-то рынок, необходимо 
иметь экспертизу»,— уверен Олег 
Жизненко из НРК — Р.О.С.Т. Это, 
кстати, дает надежду на то, что в це-
лом рынок останется в привычной 
конфигурации: по словам Констан-
тина Петрова из «ВТБ Регистрато-

ра», «если просто всем дать одина-
ковые условия, это вовсе не значит, 
что завтра к нам придут и наш биз-
нес заберут».

Вместе с тем, по мнению Юрия 
Тарановского из АО «Реестр», издер-
жки клиентов, которые стремится 
сократить регулятор, кроются не в 
наличии разных типов учетных 
институтов, а в отсутствии у них 
доступа к электронным площад-
кам, вовлеченности в торговый 
оборот. «Нужны серьезные прео-
бразования инфраструктуры, до-
ступ к системе биометрии и т. д. 
Здесь можно найти синергию про-
филей любых типов финансовых 
структур»,— уверен он. Общее мне-
ние выразил глава СРО ПАРТАД 
Петр Лансков, отметив, что «объе-
динение учетных институтов на 
базе новых технологий представ-
ляется гораздо более эффектив-
ным, чем формальное объедине-
ние лицензий».

Комментарии и предложения по 
докладу ЦБ будет принимать до 30 
ноября. По итогам обсуждения ре-
гулятор сформирует концепцию из-
менения нормативно-правовой ба-
зы, регулирующей учет и переход 
прав на ценные бумаги.

Мария Сарычева

В понедельник доллар значи-
тельно укрепил позиции по от-
ношению к мировым валютам, 
достигнув максимума с июня 
2017 года. Однако на россий-
ском рынке цены на нефть  
(выше $70 за баррель) оказали 
существенную поддержку ру-
блю, относительно которого 
доллар упал примерно на 
40 коп., до 67,7 руб./$. Впрочем, 
геополитический фон вокруг 
России пока не позволяет гово-
рить об укреплении рубля как о 
тенденции, считают аналитики.

Новую неделю курс доллара США 
начал на мировом рынке с обновле-
ния семнадцатимесячного максиму-
ма. По данным агентства Reuters, в 
ходе торгов понедельника индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) поднимался до 
отметки 97,58 пункта — рекордного 
значения с 23 июня 2017 года. Этот 
результат оказался на 0,6% выше зна-
чения закрытия пятницы. Курс евро-
пейской валюты упал за день на 0,8%, 
до $1,1237 — минимума с 27 июня 
2017 года. Американская валюта 
стремительно укрепляет позиции 
третий день подряд. За это время, по 
данным агентства Bloomberg, курс 
доллара вырос к ведущим мировым 
валютам на 1,5–2%.

Очередное укрепление доллара на-
чалось после оглашения итогов засе-
дания ФРС США. Как и ожидало боль-
шинство аналитиков, регулятор со-
хранил базовую процентную ставку 
на уровне 2–2,25% годовых. В корот-
ком заявлении регулятор подтвердил 
хорошее состояние американской 
экономики, дальнейшее улучшение 
состояния рынка труда и усиление де-
ловой активности. В то же время ин-
фляция остается вблизи целевой от-
метки в 2%, индикаторы долгосроч-
ных ожиданий изменились незначи-
тельно. Поэтому ФРС планирует и 
дальше придерживаться политики 
нормализации ставок. «Выборы в Кон-
гресс снизили вероятность импич-
мента президента Трампа, что на фоне 
усиления инфляционных ожиданий 
увеличивает привлекательность дол-
лара»,— отмечает руководитель цент-
ра макроэкономического анализа 
Альфа-банка Наталия Орлова.

Дополнительную поддержку аме-
риканской валюте оказывают ново-
сти из-за океана. Во вторник подойдет 
к концу срока, выделенный Евроко-
миссией на подготовку нового проек-

та госбюджета Италии на 2019 год,— 
23 октября европейский регулятор от-
клонил проект бюджета страны и дал 
итальянскому правительству три не-
дели на внесение изменений в доку-
мент. Беспокойство у инвесторов вы-
зывают и переговоры по Brexit, по ко-
торым инвесторы не видят результа-
та. «Европа стоит на пороге значитель-
ных изменений в руководстве, Анге-
ла Меркель недавно заявила об окон-
чании своей политической карьеры, 
с осени 2019 года будет новый глава 
европейского ЦБ. Значительная нео-
пределенность в Европе ограничива-
ет потенциал восстановления ев-
ро»,— комментирует Наталия Орлова.

Из общей картины вчера выбивал-
ся рубль, который укреплял свои по-
зиции против ведущих мировых ва-
лют. В начале основных торгов на Мо-
сковской бирже курс доллара опу-
скался на 70 коп., до 67,33 руб./$, а по 
их итогам закрылся на отметке 
67,7 руб./$, почти на 40 коп. ниже за-
крытия пятницы. Курс евро снизился 
по итогам дня на 82 коп., до 
76,18 руб./€. Укрепление рубля прои-
зошло на фоне восстановления цен 
на нефть, которые после непродол-
жительного перерыва вернулась вы-
ше уровня $70 за баррель Brent. «Ру-
блю помогает приближение первых 
налоговых платежей 15 ноября»,— 
отмечает главный аналитик банка 
«Глобэкс» Виктор Веселов. По оценкам 
Райффайзенбанка, в ноябре компа-
ниям предстоят выплаты в бюджет в 
размере 1,4 трлн руб.

Однако влияние внутренних фак-
торов будет ограниченным, поскольку 
на рынке опасаются расширения ан-
тироссийских санкций. «В ближай-
шие два года, до очередных выборов 
президента США, последуют новые 
санкции против России. По крайней 
мере, демократы, которые получили 
большинство в нижней палате парла-
мента, говорят об этом. Но Сенат оста-
ется за республиканцами, что заставит 
обе стороны искать компромисс. И 
здесь вопрос, какова будет цена ком-
промисса»,— отмечает Виктор Весе-
лов. По словам директора департамен-
та операций на финансовых рынках 
банка «Русский стандарт» Максима Ти-
мошенко, стоит последить за полно-
ценной встречей лидеров России и 
США на саммите G20 в Буэнос-Айресе, 
который пройдет с 30 ноября по 1 де-
кабря, ее результаты могут оказать су-
щественное влияние на курс рубля.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Расчистка банковской системы 
привела к сокращению числа 
кредитных организаций и обо-
стрению проблемы доступно-
сти кредитов в некоторых ре-
гионах. Бизнесу приходится  
работать с крупнейшими бан-
ками и нередко отправляться 
за кредитом в соседний реги-
он, следует из обзора Институ-
та комплексных стратегиче-
ских исследований (ИКСИ). 
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты  

также считают, что отсутствие 
местных банков в некоторых 
субъектах негативно влияет  
на кредитование малого  
и среднего бизнеса, но не  
затрагивает гигантов.

”
Ъ“ ознакомился с исследовани-

ем «Кредитование в регионах», про-
веденным ИКСИ. Политика ЦБ по 
оздоровлению банковской системы 
привела к тому, что число банков в 
стране сократилось на 40,9% по 
сравнению с 2014 годом, до 508, от-
мечается в нем. Под расчистку по-
пали банки всех федеральных окру-
гов (ФО), причем самое существен-

ное сокращение (на 60%) наблюда-
лось в Северо-Кавказском ФО. В 16 
регионах вовсе не осталось мест-
ных кредитных организаций, сре-
ди них — Брянская, Воронежская, 

Орловская, Смоленская, Архангель-
ская, Магаданская области; респу-
блики Калмыкия, Ингушетия, Чеч-
ня, Бурятия; Ямало-Ненецкий, Не-
нецкий, Чукотский автономные 
округа; Хабаровский, Забайкаль-
ский края; Еврейская автономная 
область. «Отсутствие региональных 
банков, знающих местный бизнес, 
без сомнения, крайне негативно 
сказывается на возможностях эко-
номического развития в регио-
нах»,— уверены в ИКСИ.

В результате растет и доля креди-
тов, выданных 30 крупнейшими 
банками, зарегистрированными 
преимущественно в Москве и 
Санкт-Петербурге: на 1 октября 
2018 года они предоставили 76% 
всех кредитов юридическим лицам 
и индивидуальным предпринима-
телям. Это почти на 13 процентных 
пунктов больше, чем в 2014 году, а в 
отдельных регионах прирост суще-
ственно выше. Большинство креди-
тов региональному бизнесу выдают 
банки из других субъектов РФ, при-
чем часто они даже не имеют офи-
сов в регионе заемщика. «То есть 
фактически для того, чтобы полу-
чить кредит, предприниматель дол-
жен съездить в другой субъект 
РФ»,— указывают в ИКСИ.

Так, например, даже в Централь-
ном ФО, где в целом 96% кредитов 
бизнесу выдается местными кре-
дитными организациями, заметно, 
что столь высокое значение показа-
теля достигается исключительно за 
счет Москвы. В 16 из 18 субъектов, 
входящих в Центральный ФО, бо-
лее 40% кредитов были выданы бан-

ками из других регионов, не имею-
щими местных филиалов. Схожая 
ситуация наблюдается во всех феде-
ральных округах.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты со-
глашаются с тем, что многие банки 
собирают депозиты в одном регио-
не, кредитуют в другом, в том числе 
в тех регионах, в которых у них нет 
филиала. Однако влияние на стати-
стику могли оказать результаты 
среднего бизнеса, которые хоть и 
зарегистрированы формально в 
своем регионе, зачастую работают 
и кредитуются в Москве, полагает 
гендиректор аналитического агент-
ства «БизнесДром» Павел Самиев.

В целом глубина проникнове-
ния сетей крупнейших банков 
должна бы позволять кредитовать-
ся компаниям в своем регионе, но 
в некоторых случаях действитель-
но возможны ситуации, когда пред-
приниматели вынуждены ехать в 
другой регион за кредитом, полага-
ет банковский аналитик Алек-
сандр Проклов. Однако на поведе-
нии бизнесменов может сказывать-
ся и транспортная близость сосед-
него региона. «Отсутствие местных 
банков способно затруднить до-
ступ малому бизнесу к кредитова-
нию,— считает господин Про-
клов.— Распространение крупней-
шими банками единых методик 
оценки кредитных рисков малого 
бизнеса на всю страну, конечно, 
оставит за бортом какие-то регио-
нальные предприятия в силу уни-
фикации и непонимания местной 
специфики».

Виталий Солдатских

За кредитом в другой регион
Бизнесу не хватает местных банков

Раньше преимуществом 
банка было наличие 
филиальной сети.  

А сейчас это преимущество 
перестает быть  

таким конкурентным,  
если вы имеете 

возможность дотянуться 
до клиента через удаленные 

системы
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 19 октября

Ц И Т А Т А

В КАКИХ СУБЪЕКТАХ РФ ЮРЛИЦА КРЕДИТУЮТСЯ В БАНКАХ 
ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ (%)*   ИСТОЧНИК: ИКСИ. 
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Как стало известно 
”
Ъ“, на этой 

неделе будет объявлено о том, 
что зампред правления, кура-
тор розничного бизнеса Сбер-
банка Александр Торбахов  
покидает кредитную органи- 
зацию. После его перехода 
из «Вымпелкома» в банк работа 
последнего с физлицами была 
серьезно перестроена. Однако 
поста первого зампреда прав-
ления господин Торбахов, сто-
ронник «классического подхо-
да» к бизнесу, не получил и счел 
перспективы своего карьерно-
го роста в Сбербанке исчерпан-
ными. С новым местом рабо-
ты, по данным 

”
Ъ“, топ-менед-

жер пока не определился.
О том, что зампред правления 

Сбербанка Александр Торбахов по-
кидает свой пост, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“. По их данным, об уходе 

топ-менеджера планируется объя-

вить до конца недели. «Это инициа-
тива самого Александра, он ожидал, 
что сможет получить пост первого 
зампреда правления, который в ре-
зультате достался в июне этого года 
старшему вице-президенту, курато-
ру рисков Александру Ведяхину,— 
утверждает один из собеседников 

”
Ъ“ в банке.— Господин Ведяхин 

очень много внимания уделяет ро-
ботизации процессов, искусствен-
ному интеллекту, что близко главе 
Сбербанка Герману Грефу, в то время 
как Александр Торбахов сторонник 
более классического подхода». О 
возможном уходе Александра Торба-
хова также сообщал Reuters. В Сбер-
банке и тогда, и на этот раз воздер-
жались от комментариев. Связаться 
с самим топ-менеджером не удалось.

До перехода в Сбербанк в 2010 
году Александр Торбахов возглав-
лял «Вымпелком», а в кредитной ор-
ганизации занялся модернизацией 

розничного бизнеса. Руководитель 
финансовой практики компании 
«Морган Хант Экзекьютив Серч» Ма-
рия Янковская отмечает вклад топ-
менеджера в «формирование об-
новленной розницы Сбербанка, в 
превращение ее в активно продаю-
щую сеть, использующую многие 
новейшие технологии». Глава сове-
та директоров TopContact Артур 
Шамилов отмечает, что при Алек-
сандре Торбахове в банке появи-
лись кредитные карты, Сбербанк-
онлайн, цифровые сервисы, «суще-
ственно изменились отделения и 
качество обслуживания».

Однако, как отмечают источни-
ки 

”
Ъ“, структура управления роз-

ницей в банке изменилась. Сейчас 
сеть курирует также в статусе зам-
преда правления Олег Ганеев, уда-
ленные каналы обслуживания — 
директор профильного департа-
мента Святослав Островский, то 

есть функционал главы розничного 
блока значительно сократился. «В 
таких условиях эта роль становится 
формальной,— считает один из со-
беседников 

”
Ъ“ в банке.— Не ду-

маю, что Александру будут искать 
замену на рынке. Скорее всего, эту 
должность получит кто-то из его 
подчиненных».

Сам господин Торбахов, по мне-
нию госпожи Янковской, теперь 
займется другим «масштабным про-
ектом в области розницы или высо-
ких технологий». По данным источ-
ников 

”
Ъ“, топ-менеджер пока не 

нашел новую работу и «открыт к 
предложениям». По мнению его 
бывшего коллеги, экс-зампреда 
Сбербанка, частного предпринима-
теля и инвестора Антона Карамзи-
на, Александр Торбахов сможет тру-
доустроиться в любой отрасли.

Ксения Дементьева,  
Юлия Тишина

Зампред дошел до предела
Александр Торбахов покидает Сбербанк  
из-за отсутствия карьерных перспектив

Нефть поддержала 
рубль
Доллар подешевел только в России
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«Реформа вызывает глубокое недоумение»
Учетный рынок не оценил идеи объединения лицензий

23 миллиона  
лицевых счетов
владельцев ценных 
бумаг обслуживает 
регистраторская 
отрасль
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, угольщики 

при поддержке главы Минэнер
го Александра Новака пытаются 
изменить решение о продлении 
экспортной надбавки 8% к тари
фу ОАО РЖД. С подачи министра 
в протоколе совещания от 8 ноя
бря у Дмитрия Медведева сдела
на оговорка о том, что наряду 
с решением о продлении надбав
ки и повышении платы за по
рожний пробег на 6% еще воз
можна альтернативная схема — 
плоское повышение тарифа 
ОАО РЖД для всех потребителей 
на 2%. По мнению экспертов, 
в купе с ростом НДС до 20% это 
 будет слишком тяжелым бре
менем для грузоотправителей 
и не даст ОАО РЖД желаемого 
эффекта роста перевозок.

”
Ъ“ ознакомился с выпиской из 

протокола «железнодорожного» со-
вещания у Дмитрия Медведева, ко-
торое состоялось 8 ноября в Горках 
(об основных решениях см. 

”
Ъ“ от 9 

ноября). Премьер тогда объявил, что 
экспортная надбавка 8% к железно-
дорожному тарифу ОАО РЖД будет 
продлена до 2025 года для всех гру-
зов, кроме нефтепродуктов и алюми-
ния, а тариф на порожний пробег 
для полувагонов будет повышен на 
6%. Эту информацию подтвердил по 
итогам совещания глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров, такое же решение 
было и в проекте протокола.

Но в самом протоколе ФАС, Мин-
трансу, Минэкономики и Минэнер-
го поручается в соответствии с та-
рифной заявкой ОАО РЖД принять 
решения об установлении с 1 янва-
ря 2019 года этих повышающих ко-
эффициентов по экспортным гру-
зам и порожнему пробегу «либо 
иное согласованное решение на ос-

новании предложения Минэнерго». 
Согласованное предложение долж-
но быть внесено в правительство до 
18 ноября.

Глава Минэнерго Александр Но-
вак был наиболее ярким противни-
ком решения об экспортной надбав-
ке и, защищая угольную отрасль, ко-
торой это решение обойдется в 
130 млрд руб., просил от него отка-
заться (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). На сей 

раз, рассказали 
”
Ъ“ источники, зна-

комые с дискуссией на совещании, 
глава Минэнерго сделал контрпред-
ложение — дополнительно проин-
дексировать тариф ОАО РЖД для 
всех потребителей на 2 процентных 
пункта. В Минэнерго оперативных 
комментариев не дали. Но данные 
собеседников 

”
Ъ“ о структуре идеи 

расходятся: один из них говорит, что 
речь идет о замене этой допиндекса-
цией обеих надбавок, а другой — 
только экспортной. Второй вариант 
выглядит менее вероятным, по-
скольку из слов Олега Белозерова о 
том, что в случае отказа от экспорт-
ной надбавки с 2019 года вместо со-
гласованной общей индексации та-
рифа в 3,5% монополия получила бы 
лишь 2,5%, следует, что экспортная 
надбавка 8% примерно соответству-
ет 1 процентному пункту индекса-
ции, а не 2.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что оговорка в протоколе скорее ре-
веранс в сторону Минэнерго и уголь-
ных компаний, а договориться они 
не успеют. Другой замечает, что, по-
скольку правительство уже утверди-
ло прогноз социально-экономиче-
ского развития, где указана индекса-
ция тарифа в 3,5%, принятие предло-
жения Минэнерго фактически ведет 
к пересмотру прогноза, который уже 
внесен в Госдуму вместе с бюджетом.

В ОАО РЖД комментариев не да-
ли, в Минтрансе не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Заместитель главы ФАС 

Александр Редько говорит, что служ-
ба ожидает предложений Минэнер-
го по уточнению распределения та-
рифной нагрузки с учетом планов по 
перевозке и потребностей в расши-
рении пропускных мощностей в ин-
тересах энергокомпаний. «Рассчиты-
ваем, что удастся найти консенсус по 
поэтапной отмене скидок и префе-
ренций, выданных для поддержки 
экспортных грузопотоков добываю-
щих отраслей в годы профицита про-
пускных мощностей,— говорит го-
сподин Редько.— Видим возможно-
сти увязки темпов отмены льготных 
тарифных схем со сроками ввода в 
эксплуатацию расширенной инфра-
структуры».

Введение экспортной надбавки 
мотивировалось благоприятной 
внешнеэкономической конъюнкту-
рой и динамикой курса рубль—дол-
лар, напоминает глава экспертного 
совета Института исследования про-
блем железнодорожного транспорта 
Павел Иванкин. «Плоское повыше-
ние тарифа для всех на 2% ставит вну-
трироссийские перевозки в невы-
годное положение: на экспортных 
перевозках отсутствует НДС, а на 
внутрироссийских он есть, и тариф 
для них и так поднимется за счет ро-
ста налога на 2%,— объясняет он.— 
Эффект, который планировалось до-
стичь за счет благоприятной внеш-
неэкономической конъюнктуры, бу-
дет перенесен на стагнирующую 
внутреннюю экономику». Это, гово-
рит эксперт, вполне возможно, при-
ведет к тому, что ОАО РЖД не полу-
чит дополнительного роста объема 
перевозок, на который надеется.

Наталья Скорлыгина

Минэнерго спорит  
о двух процентах
Александр Новак решил вмешаться  
в тарифы ОАО РЖД

Как стало известно 
”
Ъ“, старшим вицепрезиден

том нефтеперерабатывающей группы New Stream 
Дмитрия Мазурова будет назначен Максим Андри
асов, ранее занимавший пост вицепрезидента 
Evraz, а до этого — «Башнефти». По словам собе
седников 

”
Ъ“, кандидатура господина Андриасова 

на только созданную позицию подобрана Сбер
банком, крупнейшим кредитором New Stream, 
 хотя топменеджер никогда не являлся сотрудни
ком банка. Взамен Сбербанк готов предоставить 
финансирование группе.

Максим Андриасов, который до апреля этого года рабо-
тал на должности вице-президента в Evraz, в ближайшие 
дни будет назначен на только что созданный пост старшего 
вице-президента по нефтепереработке группы New Stream, 
сообщили источники 

”
Ъ“ и подтвердили в нефтекомпа-

нии. Он будет совмещать этот пост с должностью директо-
ра крупнейшего актива New Stream — Антипинского НПЗ 
(мощность 9 млн тонн нефти в год), рассказали в группе. В 
свою очередь, нынешний глава НПЗ Геннадий Лисовичен-
ко войдет в совет директоров New Stream, где, по словам 
представителя группы, будет курировать этот актив.

Как сообщили два источника 
”
Ъ“, господин Андриасов 

предложен на эту должность основным кредитором НПЗ 
Сбербанком. Банк 12 ноября сообщил в пресс-релизе о го-
товности ввести своих представителей в органы управле-
ния New Stream, а также «согласовать план обеспечения 
группы рабочим капиталом в достаточном объеме». До сих 
пор представителей Сбербанка в топ-менеджменте New 
Stream не было. «Максим Андриасов не является сотрудни-
ком банка, но имеет большой опыт работы в сфере нефте-
переработки,— уточняет один из собеседников 

”
Ъ“.— Ему 

поставлена задача повышения операционной эффектив-
ности». В New Stream также сохранится должность вице-
президента по переработке, которую занимает Александр 
Самарин, отмечает представитель группы. В Сбербанке от-
казались от комментариев, как и сам господин Андриасов.  
Максим Андриасов в начале 2000-х был директором по 

управлению НПЗ в «Сиданко», с 2003 года возглавлял сбы-
товые дочерние структуры ТНК-BP в РФ, Белоруссии и на 
Украине. В 2012 году был приглашен в «Башнефть» (тогда 
контролировалась АФК «Система») на должность вице-пре-
зидента по региональным продажам, в том же году стал 
первым вице-президентом по переработке и коммерции. 
В 2015 году после перехода «Башнефти» под контроль госу-
дарства Максим Андриасов ушел в Evraz на позицию вице-
президента — руководителя дивизиона «Урал» (объединя-
ет Нижнетагильский металлургический и Качканарский 
горно-обогатительный комбинаты). Собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с господином Андриасовым, утверждает, что его 
уход из металлургической компании в апреле вызван лич-
ными причинами. Вероятно, банк, пообещав дополни-
тельное финансирование, хочет усилить контроль над ре-
ализацией стратегии New Stream, отмечает Андрей Ко-
стин из Rupec. Он полагает, что нефтекомпании необходи-
мо усиливать компетенции в области коммерческой дея-
тельности, взаимодействия с трейдерами, и здесь опыт 
Максима Андриасова будет полезен.

Сбербанк, основной кредитор New Stream, укрепляет 
свои позиции в органах управления группы на фоне ухуд-
шения ее финансового состояния (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября). 

Напомним, New Stream так не получила необходимой под-
держки от вошедшего в 2017 году в New Stream Игоря Мака-
рова, который в этом году вышел из актива. Места его пред-
ставителей в советах директоров структур New Stream заня-
ли менеджеры Сбербанка. Кроме того, банк получил «золо-
тую акцию» Антипинского НПЗ, а представитель банка 
Алексей Гренков стал содиректором основного акционера 
завода — кипрской Vikay (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября). Одновре-

менно в группе сменился президент: место основного ак-
ционера Дмитрия Мазурова, возглавившего совет директо-
ров группы, занял бывший вице-президент Газпромбанка 
Андрей Зокин. По словам источника 

”
Ъ“, господин Зокин 

должен стать акционером структур New Stream до конца го-
да, купив долю, ранее принадлежавшую Игорю Макарову.

Дмитрий Козлов

Сбербанк погружается 
в нефтепереработку
Банк поучаствует в операционном управлении New Stream

В России планируют создать первый крупный 
 суперкомпьютер на отечественном процессоре, 
который может стать одним из наиболее мощных 
в стране. Стоимость проекта оценивается более 
чем в 1 млрд руб. Устройство может использовать
ся в сфере оборонной промышленности, но за вре
мя его разработки сами задачи могут измениться, 
не исключают эксперты.

О разработке суперкомпьютера на базе российского 
процессора 

”
Ъ“ рассказали два собеседника на IT-рынке, 

знакомые с ходом проекта. По словам одного из них, речь 
идет о «долгосрочном военно-промышленном проекте, 
одна из частей которого — создание суперкомпьютера на 
российском процессоре 

”
Эльбрус“». Это первый крупный 

российский суперкомпьютер на отечественном процессо-
ре, до этого для них использовали американские, указы-
вает он: «На процессорах 

”
Эльбрус“ ранее работали только 

небольшие суперкомпьютеры размером со шкаф. Этот же 
наверняка сможет войти в рейтинг TOP500». Одним из ис-
полнителей проекта выступает Институт программных 
систем им. А. К. Айламазяна; предварительная оценка той 
части проекта, которая включает создание суперкомпью-
тера, превышает 1 млрд руб., сейчас идут подготовитель-
ные работы, уточняет собеседник 

”
Ъ“. 

В Институте программных систем подтвердили 
”
Ъ“, 

что планируют участвовать в разработке суперкомпью-
тера на российском процессоре. По словам директора 
института Сергея Абрамова, «формируется крупный 
проект с целью решения конкретной прикладной про-
блемы в ОПК, и создание суперкомпьютера на россий-
ском процессоре — одна из частей этого проекта». Веро-
ятнее всего, будут использоваться процессоры «Эль-
брус», подтверждает господин Абрамов. По его мнению, 
«это будет один из наиболее мощных российских супер-
компьютеров».

Процессоры «Эльбрус» выпускает компания МЦСТ. Там 
отказались от комментариев, но отметили, что считают, 
что процессоры «Эльбрус» достигли производительности, 
которая позволяет использовать их при создании супер-
компьютеров. В компании «Байкал Электроникс», которая 
также разрабатывает отечественные процессоры, сообщи-
ли, что им ничего не известно об этом проекте. Там также 
полагают, что «есть все предпосылки», что в краткосроч-
ной и среднесрочной перспективе проекты суперком-
пьютеров на отечественной элементной базе будут реали-
зованы в гражданской и коммерческой сферах.

Очередная версия мирового рейтинга суперкомпьюте-
ров TOP500 вышла 11 ноября. В рейтинг входят три рос-
сийских суперкомпьютера: на 79-м месте «Ломоносов-2» 
производства компании «Т-Платформы» в МГУ им. М. В. Ло-
моносова, на 282-м — компьютер производства «T-Плат-
формы» и Cray, на 485-м — «Ломоносов» производства «Т-
Платформы». В «Т-Платформах» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Для вычислительных задач, обеспечивающих безопас-
ность и обороноспособность страны, предпочтительно 
иметь продукты, архитектура и программное обеспече-
ние которых прозрачны и полностью контролируются 
отечественными специалистами, рассуждает гендирек-
тор Acer в России Дмитрий Кравченко. «Отечественный 
процессор и прочая элементная база — это основа совре-
менной кибербезопасности, особенно в оборонной про-
мышленности и вооруженных силах. Суперкомпьютер 
идеально использовать в ОПК для разработки и моделиро-
вания вооружений»,— согласен руководитель центра биз-
нес-анализа ГК «Рамакс» Сергей Левашов. При этом на мо-
мент появления такого суперкомпьютера, возможно, уже 
придется создавать новые, так как «цели и задачи уже мо-
гут измениться», предупреждает заместитель гендиректо-
ра «Рамакс Интернейшнл» Сергей Костин.

Кристина Жукова

Отечественные процессоры  
готовят к сверхзадачам
На базе «Эльбруса» планируют создать новый суперкомпьютер

Резкое оживление рынка связано 
с отложенным спросом, полагает ру-
ководитель направления «Домаш-
ний офис» «М.Видео—Эльдорадо» 
Алексей Помозов: по прошествии 
пяти-шести лет после пика продаж 
компьютерной техники российские 
потребители начали активную заме-
ну оборудования. «Устаревшую тех-
нику меняют на более производи-
тельную, функциональную и, как 
следствие, дорогостоящую»,— отме-
чает он. По оценке господина Помо-
зова, рынок компьютеров, в первую 
очередь ноутбуков, еще имеет потен-
циал для роста за счет активного 
спроса в игровом сегменте, разви-
тия кредитных предложений и со-
храняющегося отложенного спроса.

В компании «Марвел-Дистрибу-
ция» (поставщик Acer, Asus, Lenovo и 
других брендов) также отмечают рост 
ассортимента предложений по по-
требительским кредитам как один из 
драйверов рынка. Спрос на устройст-
ва для печати во многом обеспечил 
малый и средний бизнес благодаря 

«стабилизации посткризисного рын-
ка». «Можно также отметить общую 
оттепель покупательной способно-
сти в течение последних трех лет. Но 
потенциал этой оттепели уже может 
быть исчерпан, и в 2019 году рынок 
уже не покажет такого роста, как в 
2018-м»,— предупреждает директор 
департамента «Периферия, фото и ак-
сессуары» «Марвел-Дистрибуции» 
Александр Розов. По его мнению, сег-
мент ноутбуков продолжит расти, 
причем средняя цена устройства в 
этом сегменте будет повышаться, а 
вот сегмент ПК уже в 2019 году до-

стигнет своего максимума и, скорее 
всего, начнет стагнировать.

В объеме поставок рынок ПК пока 
еще так и не достиг уровня 2014 года 
и «вряд ли в текущих реалиях его до-
стигнет», отмечает аналитик IDC На-
талья Виноградова. «Сейчас многим 
домашним пользователям достаточ-
но смартфона с большим экраном и 
уже не нужен компьютер»,— отмеча-
ет эксперт, напоминая, что в 2014 го-
ду доля смартфонов с размером экра-
на не менее 5,5 дюйма составляла 
4%, а сейчас — 46%.

Юлия Тишина

Компьютеры вернули прошлое

Если людей можно сократить, 
добавляет он, то оборудование про-
сто некуда девать: на закупку допол-
нительного оборудования для 
стройки затрачено более €100 млн, 
договоры лизинга заключены на 
сроки от трех до шести лет, и эти 
расходы не компенсируются го-
сконтрактом на мост. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“, схема привлече-

ния мостовиков может быть выгод-
на и для порта, он получит опыт, 
компетенции и оборудование, не-
обходимые для работы в Керчен-
ском проливе.

Основной объем работ мостоо-
трядов — до весны 2019 года, даль-
ше — мелочи: работа по железной 
дороге и разборка «времянки», от-
мечает один из источников 

”
Ъ“. 

«Живых» денег по госконтракту 
больше нет, добавляет он, на 2019 
год осталось несколько миллиар-
дов, и весь год пойдет в счет гаше-
ния аванса, других подрядов, хотя 

бы близко сравнимых по объемам, 
как минимум в первой половине 
2019 года не предвидится. По мне-
нию собеседников 

”
Ъ“, чем дальше 

вправо будет уходить в 2019 году ре-
шение привлечь мостовиков в Та-
мань, тем больше теряют стороны в 
эффективности по разворачиванию 
фронта работ. До конца 2019 года 
есть возможность использовать под 
стройку порта временные промпло-
щадки, но затем эти участки в соот-
ветствии с контрактом на мост нуж-
но начать высвобождать.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров согласен, что привле-
чение в порт Тамань компаний, стро-
ивших Крымский мост, может уско-
рить реализацию проекта и «сохра-
нить потенциал подрядных органи-
заций, находящихся под санкциями». 
Госбанки, добавляет эксперт, также, 
вероятно, будут активнее кредито-
вать концессионера и инвесторов 
терминалов в случае привлечения со-
гласованных с правительством под-
рядчиков. По оценкам господина Бур-
мистрова, объем работ только по фе-
деральным объектам порта для СГМ 
может составить около 65 млрд руб.

Анастасия Веденеева

Держи Тамань шире

август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

● 31,142

38,0

41,2

44,4

47,6

50,8

54,0тыс. руб. / тонна ● 48,230

2,99%
45

54

63

72

81
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1,6

1,7
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4,5

4,9

5,3

5,7

6,1

6,5

0,56%

● 1,653тыс. пунктов ● 6,144

38,0 54,0 45,0 90,0 4,5 6,5 1,4 1,9

с1

с1

Будет неправильно,  
если мы сейчас всю команду 

распустим, и потом их  
уже не соберешь. У нас уже 
есть определенные планы

— Аркадий Ротенберг,
глава совета директоров 

 «Стройгаз монтажа», после окончания 
строительства автодорожной части 

 Крымского моста,  
в интервью НТВ 20 мая
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ПРОДАЖИ КОМПЬЮТЕРНОЙ ТЕХНИКИ ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ В 2013–2018 ГОДАХ
ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ «М.ВИДЕО», «ЭЛЬДОРАДО».

2013 2014 2015 2016 2017 2018

9,6
7,2

4,6 3,9 4,1 4,6

млн штук млрд руб.

127 102 84 85 85 102

*СЕГМЕНТ ВКЛЮЧАЕТ НОУТБУКИ, СТАЦИОНАРНЫЕ КОМПЬЮТЕРЫ, МОНОБЛОКИ, 
МОНИТОРЫ И УСТРОЙСТВА ПЕЧАТИ.
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«Метро Кэш энд Керри» удалось взыскать упущен-
ную выгоду с налоговиков из-за незаконной бло-
кировки счета. По словам экспертов, это случай 
уникален, ритейлеру помогло содействие бан-
ков. Юристы отмечают, что теоретически по то-
му же принципу взыскать упущенную выгоду 
смогут с налоговиков и другие компании, прав-
да, лишь в случае ошибочных блокировок.

Арбитражный суд Уральского округа поддержал ни-
жестоящие суды и удовлетворил иск «Метро Кэш энд 
Керри» о взыскании 1,9 млн руб. убытков с ИФНС по 
Дзержинскому району Оренбурга. Как следует из мате-
риалов дела, 2 сентября налоговики приостановили 
операции по банковским счетам ритейлера. Основани-
ем для блокировки была налоговая задолженность в раз-
мере 3 тыс. руб. Счета компании были заблокированы в 
Райффайзенбанке и «Эйч-Эс-Би-Си». В день блокировки 
«Метро Кэш энд Керри» решила открыть депозиты в ука-
занных банках на общую сумму в 3 млрд руб., но не смо-
гла из-за ограничений, наложенных налоговиками, что 
подтверждено документами банков.

Спустя три дня, 5 сентября, решение о блокировке сче-
тов было отменено руководителем ИФНС как необосно-
ванное в связи с реальным отсутствием налоговой задол-
женности. Однако в течение трех дней компания не могла 
пользоваться счетами и разместить запланированные де-
позиты. «Метро Кэш энд Керри» обратилась в суд, где по-
требовала взыскать с налоговиков упущенную выгоду в 
виде неполученных процентов по депозитам — в размере 
1,9 млн руб. Суды поддержали это требование, так как бло-
кировка была необоснованной, компания и ранее разме-
щала свободные средства в банковские депозиты, и пото-
му ее действия не были направлены на причинение убыт-
ков бюджету. «Суды увидели причинно-следственную 
связь между блокировкой счета и неразмещением средств 
в депозит»,— отметил управляющий партнер юридиче-
ской компании «Арбитраж.ру» Даниил Савченко.

В компании «Метро Кэш энд Керри» отметили, что суд 
дал справедливую оценку действиям налогового органа 

и, принимая во внимание добросовестное поведение 
налогоплательщика, вынес обоснованное решение. В 
ФНС отказались от комментария, так как не комменти-
руют споры хозяйствующих субъектов.

Юристы называют спор уникальным. По словам парт-
нера ЮК «Шаповалов Петров» Сергея Шаповалова, упу-
щенная выгода с налоговой инспекции взыскивается 
«чуть чаще, чем никогда». По словам партнера Taxology 
Алексея Артюха, крайне трудно доказать, что при прочих 
равных такая выгода была бы получена. С точки зрения 
взаимоотношений банков с клиентом этот спор также не-
обычен. По словам зампреда правления Ланта-банка 
Дмитрия Шевченко, как правило кредитные организа-
ции придерживаются нейтралитета. «Никто не лишает 
банки права предоставлять и суду, и клиенту соответству-
ющие доказательства достигнутых договоренностей», — 
добавляет он, уточняя, впрочем, что до сих пор не сталки-
вался со случаями предоставления банками столь под-
робных справок с указанием суммы, периода и процент-
ной ставки по планируемому депозиту.

Эксперты уверены, что выводы судов теперь смогут 
использовать и другие компании. «Организации, вне за-
висимости от размера, взаимодействуют с банками по 
одним правилам, но в решении суда сыграла роль регу-
лярность размещения средств в депозиты,— отмечает 
Алексей Артюх.— Если бы условный ларек всегда изли-
шек выручки направлял во вклад — решение должно 
было бы быть аналогичным».

По словам Сергея Шаповалова, компании могут под-
твердить попытку размещения средств во вклад, если в 
системе «Клиент-Банк» был сгенерирован запрос на от-
крытие депозита и банк отказал в связи с блокировкой 
счетов. «Это можно зафиксировать, например, выгру-
зить из системы, если она это позволяет, или же пригла-
сить нотариуса заверить скриншот,— отметил он.— Или 
получить справку об обращении за открытием депозита 
и о последующем отказе у банка и в бумажном виде».

Горячева Вероника, Анна Занина,  
Никита Щуренков

Ритейлер заработал 
на неоткрытом депозите
За ошибочную блокировку счета придется заплатить ИФНС

«СТС Медиа» начал волну исков к нарушителям 
прав на персонажей мультфильма «Три кота», 
 которые холдинг недавно продал зарубежным 
лицензиатам. В 2018–2019 годах компания пла-
нирует подать в суд больше сотни заявлений 
по факту торговли контрафактом. Пока правоо-
бладателям удается бороться в первую очередь 
с мелкими индивидуальными предпринимате-
лями, отмечают эксперты.

АО «Сеть телевизионных станций» (входит в «СТС Ме-
диа», управляющий каналами СТС, «Домашний», «Че» и 
др.) с 31 октября подало девять исков к индивидуальным 
предпринимателям в разных регионах по поводу наруше-
ния интеллектуальных прав на Коржика, Компота и Кара-
мельку — персонажей мультсериала «Три кота», снятого по 
заказу СТС студией «Метрафильмс». Размер требований по 
искам составляет 40–60 тыс. руб., следует из базы суда. Слу-
чаев продажи нелицензионных игрушек и другой неле-
гальной продукции под брендом «Три кота» множество, по-
этому для борьбы с контрафактом холдинг нанял три спе-
циализированных агентства, подтвердил 

”
Ъ“ гендиректор 

«СТС Медиа» Вячеслав Муругов. За 2018–2019 годы компа-
ния собирается подать более сотни исков, уточнил он.

Первый сезон «Трех котов» вышел в 2015 году. Сейчас 
сериал идет в том числе на каналах «СТС Медиа» и при-
надлежащей «Первому каналу» и ВГТРК «Карусели». На 
«Карусели» рейтинги наиболее высоки, уточняет пред-
ставитель СТС: по данным Mediascope, на неделе 29 ок-
тября—4 ноября проект стал четвертым по популярно-
сти на канале. У канала «Трех котов» на YouTube 1,2 млн 
подписчиков. Сериал также продается за рубеж: права 
на трансляцию второго сезона в октябре приобрела аме-
риканская Viacom, а позднее «СТС Медиа» продал права 
на выпуск товаров под брендом «Три кота» в Централь-
ной и Восточной Европе датскому издательству Egmont.

Иски к российским предпринимателям не связаны с 
недавней продажей прав на международный рынок, го-
ворит представитель «СТС Медиа». По его словам, у «Трех 
котов» 37 официальных лицензиатов. За право использо-
вания персонажей на товарах они выплачивают холдин-
гу роялти, размер которого по разным товарным катего-

риям составляет в среднем 8–10%. Потери от контрафак-
та по сильному торговому знаку могут составлять около 
100 млн руб. в год в розничных ценах, оценивают в хол-
динге. Суммы исков там называют стандартными, уточ-
няя, что они зависят от объема нарушений. Канал также 
планирует активно защищать права на еще один анима-
ционный проект — «Царевны», вокруг которого тоже 
«строится масштабная лицензионная программа для 
рынка детских товаров».

Корреляции между продажей прав за рубеж и подачей 
исков нет, согласен омбудсмен в сфере интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Семенов: на доходах от ли-
цензии контрафакт в России никак не скажется, и риски, 
связанные с пиратством, в любом случае переходят поку-
пателю прав. Другое дело, что бороться с контрафактом 
надо, а суд стимулирует подачу исков именно к рознице, 
объясняет омбудсмен. Так, в случае с оптовиками суд по 
интеллектуальным правам неоднократно снижал сумму 
компенсации в несколько раз, а в рознице ситуация 
обратная, указывает он. Суд полагает, что мелких продав-
цов можно карать многократными компенсациями, и та-
кой дефект правоприменения заставляет правообладате-
лей заниматься судебным преследованием именно ин-
дивидуальных предпринимателей, сетует господин Се-
менов, добавляя, что ловить оптовиков сложнее еще и 
потому, что у них достаточно средств для оплаты квали-
фицированных юристов.

«Разовые акции» для защиты прав неэффективны, 
нужна комплексная защита бренда, включающая блоки-
ровку интернет-площадок, торгующих контрафактом, 
взаимодействие с правоохранительными органами и 
постоянный контроль каналов дистрибуции, полагает 
гендиректор BrandMonitor Юрий Вопилов. В таком слу-
чае долю контрафакта можно будет снизить в два-три ра-
за за один—три года, считает он. По словам эксперта, 
суммы компенсаций обычно рассчитываются, исходя из 
10 тыс. руб. за каждый выявленный случай нарушения в 
конкретной торговой точке, причем в 20% случаев сторо-
ны решают спор без обращения в суд, а в 10% — догова-
риваются уже после подачи иска.

Елизавета Макарова

«СТС Медиа»  
проработает персонажей в суде
Холдинг инициировал иски к продавцам контрафакта

Французский логистический 
провайдер FM Logistic отказал-
ся покупать у американского 
фонда Hines почти 70 тыс. кв. м 
в индустриальном парке в Под-
московье. Сделка могла рас-
строиться из-за стоимости 
 объекта, который оценивает-
ся в 2–2,5 млрд руб. Эта сумма 
для FM Logistic могла оказать-
ся слишком высокой, особен-
но учитывая кризис в эконо-
мике и политические риски.

Французский логистический опе-
ратор FM Logistic не будет покупать 
склад в подмосковном Долгопруд-
ном (в районе Павельцево) у амери-
канского инвестиционного фонда 
Hines, рассказал источник 

”
Ъ“ на 

рынке коммерческой недвижимо-
сти. По словам другого собеседника 

”
Ъ“, сделка не закрыта, хотя боль-

шинство брокеров рассчитывали, 
что это произойдет еще два месяца 
назад. «Обычно сдвиг по срокам оз-

начает проблемы с подписанием»,— 
указывает он. В FM Logistic и Hines на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Летом 2018 года стало известно о 
намерениях FM Logistic выкупить у 
Hines склады. Комплекс дважды про-
давался: в 2006 году построившая 
его FM Logistic продала объект AIG 
European Real Estate Partners, а в 
2011 году собственником стал Hines 
Global REIT. FM Logistic все это время 
оставалась арендатором складов в 
Павельцево. Общая площадь ком-
плекса составляет 69,5 тыс. кв. м.

В 2017–2018 финансовом году 
оборот FM Logistic в России составил 
16,5 млрд руб. Около 64% этого объе-
ма приходится на складирование и 
дистрибуцию, 30% — на транспорт-
ный бизнес, остальное — на копа-
кинг и фасовку. В России у компании 
27 логистических платформ, из них 
десять — в Подмосковье. 

Hines работает в России с 1991 го-
да и управляет здесь активами стои-

мостью $2,8 млрд. Среди них — Out-
let Village «Белая дача», Outlet Village 
Vnukovo, многофункциональный 
комплекс «Метрополис» (торговый 
центр совместно с Morgan Stanley, 
офисная часть — с PPF Real Estate), 
бизнес-центр Ducat II.

Покупка FM Logistic площадей в 
Павельцево могла бы стать одной из 
крупнейших сделок в сегменте склад-
ской недвижимости в этом году. По 
данным JLL, крупнейшей стало прио-
бретение Leroy Merlin 140 тыс. кв. м в 
распределительном центре «Север-
ная звезда» (SGI — собственник инду-
стриального парка, PNK Group — де-
велопер, сумма сделки — $70–80 млн). 
На втором месте покупка «Детским 
миром» 62 тыс. кв. м в «PNK-Бекасово» 
($25–35 млн), на третьем — приобре-
тение Raven Property Group 58,5 тыс. 
кв. м в «Север-2» ($37,9 млн).

Руководитель департамента рын-
ков капитала Cushman & Wakefield 
Алан Балоев говорит, что сделки чаще 

всего отменяются из-за изменений 
рыночных условий или ситуации на 
объекте: если, например, во время 
подготовки к продаже арендатор уве-
домляет о прекращении договора 
аренды. По словам партнера Colliers 
International Станислава Бибика, сей-
час все логистические операторы на-
ходятся под давлением. «Конкурен-
ция растет. Ее усиливает то, что роз-
ничные сети предпочитают замыкать 
логистический сервис на себе, финан-
сируя строительство объектов built-to-
suit»,— отмечает он, добавляя, что 
маржинальность бизнес-модели FM 
Logistic, скорее всего, не предполага-
ет крупных покупок.

По оценке Станислава Бибика, 
комплекс стоит 2–2,5 млрд руб. «Для 
иностранной компании в сложив-
шихся геополитических условиях 
приобретение дополнительных по-
мещений в собственность повышает 
риски»,— полагает консультант.

Екатерина Геращенко

FM Logistic осталась на чужом складе
Французская компания отказалась наращивать российские активы

На новое здание Центрального 
телеграфа, построенное в 1980-х 
годах в Никитском переулке 
в центре Москвы, остался един-
ственный претендент. Торги 
признаны несостоявшимися, 
и теперь объект с дисконтом 
в 10%, то есть за 1,8 млрд руб. 
 может приобрести Capital Group 
Павла Тё. Примерно такую же 
сумму девелоперу придется по-
тратить на реконструкцию объ-
екта, где сейчас ставки аренды 
вдвое ниже рыночных.

На аукцион по продаже нового зда-
ния Центрального телеграфа не было 
подано ни одной заявки, торги при-
знаны несостоявшимися, следует из 
протокола, опубликованного опера-
тором торгов «Сбербанк-АСТ». Как по-
яснил 

”
Ъ“ гендиректор «Сбербанк-

АСТ» Николай Андреев, в течение не-
скольких месяцев переговоры велись 
более чем с 20 потенциальными поку-

пателями. «Но по мнению большинст-
ва инвесторов, заявленная стоимость 
в 2 млрд руб. завышена: в здании 
большое количество подвальных по-
мещений и нет парковочных мест»,— 
пояснил господин Андреев. Он доба-
вил, что поручений на повторные тор-
ги от собственника здания «Ростеле-
кома» пока не поступало.

Как сообщил знакомый с ситуа-
цией собеседник 

”
Ъ“, «Ростелеком» 

действительно решил не проводить 
повторный аукцион. По его словам, 
здание будет передано структурам 
Capital Group по сниженной цене — 
1,8 млрд руб. Эту сумму считает спра-
ведливой гендиректор Российского 
аукционного дома Андрей Степа-
ненко, указывая, что его компания 
ранее отказалась от продажи здания 
Центрального телеграфа именно из-
за завышенной цены. «Если выста-
вить объект на 10% ниже на аукцион, 
есть вероятность получить реальную 

конкуренцию, в то время как прямая 
комиссионная продажа через броке-
ра нанесет финансовый ущерб го-
скомпании»,— считает он. В Capital 
Group от комментариев отказались.

• Capital Group с начала 1990-х годов 
построила 7,8 млн кв. м различной 
недвижимости. Новое здание Цент-
рального телеграфа — не первый 
проект компании по реконструкции 
позднесоветской застройки. Девело-
пер уже выкупил у мэрии Москвы на 
аукционе здание одного из «домов-
книжек» на Новом Арбате. Объект 
площадью 28,9 тыс. кв. м будет ре-
конструирован под гостинично-
апартаментный комплекс.
Новое здание Центрального теле-

графа расположено в Никитском пе-
реулке — это соседний дом с главным 
зданием на Тверской улице. Объект 
представляет собой бизнес-центр 
(12 тыс. кв. м, из них 6 тыс. кв. м сдают-
ся в аренду), построенный к Олимпи-
аде 1980 года. «Ростелеком» владеет 
им через дочернее ПАО «Централь-
ный телеграф». Согласно тексту пре-
зентации для потенциальных инвес-
торов, сейчас площади в здании сда-
ются по цене 24–26 тыс. руб. за 1 кв. м 
в год при рыночных ставках в этом 
районе в 60 тыс. руб. в год. Если пред-
ложить по ним используемые сейчас 
55% площадей здания, инвестиции 
окупятся за 4,7 года, подсчитали авто-
ры презентации. Об активной прода-
же нового здания Центрального теле-

графа стало известно в августе 2018 го-
да, тогда помимо Capital Group основ-
ным претендентом на активы называ-
лась гостиничная сеть Azimut Hotels 
Александра Клячина. Вчера предста-
витель бизнесмена от комментариев 
отказался.

В «Ростелекоме» заявили 
”
Ъ“, что 

условия проведения аукциона не ме-
нялись. Руководитель направления 
коммерческих споров компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Василий 
Малинин объясняет, что по закону 
«Ростелеком» действительно может 
отказаться от проведения торгов в лю-
бой момент, так как «Центральный те-
леграф» — коммерческая организа-
ция. При этом в Knight Frank называ-
ют заявленные в презентации рыноч-
ные арендные ставки завышенными.

По расчетам консультантов, ва-
кансия внутри Бульварного кольца 
сейчас выше, чем в среднем по горо-
ду (16,6% против 13,6%), а средний 
размер стоимости аренды составля-
ет 41,2 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Ново-
му зданию Центрального телеграфа, 
по их оценкам, понадобится редеве-
лопмент стоимостью 1,5–2 млрд руб. 
Партнер Colliers International Влади-
мир Сергунин оценивает потенци-
альные инвестиции в 1–1,4 млрд 
руб., предполагая, что объект можно 
превратить как в коворкинг, так и в 
традиционный бизнес-центр.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов  

Capital Group берет Центральный телеграф
Компания получит бизнес-центр с дисконтом

Благодаря активным продажам 
франшиз и оптимизации расхо-
дов впервые за несколько лет 
выручка холдинга «Росинтер Ре-
сторантс» (развивает, в частно-
сти, сети «IL Патио», «Шикари», 
TGI Fridays) начала расти. При 
этом рост доходов наблюдается 
на всем рынке общественного 
питания.

Бизнес холдинга «Росинтер Ресто-
рантс» (развивает сети «Планета су-
ши», «IL Патио», «Шикари», TGI 
Fridays, Costa Coffee) впервые за не-
сколько лет начал расти. В первой по-
ловине 2018 года выручка компании 
переломила негативный тренд и уве-
личилась на 7,3%, до 3,7 млрд руб. Ее 
итоговый оборот в текущем году мо-
жет составить 7,7 млрд руб., что на 
14,5% больше, чем годом ранее. Такой 
прогноз приводится в обнародован-
ном в понедельник исследовании ин-
весткомпании «Велес Капитал».

Маржинальность бизнеса «Росин-
тера» во многом была обеспечена за 
счет оптимизации расходов на пер-
сонал и каналов поставок. Так, пря-
мые закупки и уменьшение количе-
ства поставщиков дали возможность 
холдингу выгоднее закупать продук-
ты и напитки — эта часть расходов 
составила 21,2% от выручки, что на 
0,7 процентного пункта меньше, чем 
годом ранее. Чистый убыток холдин-
га за полгода 2018 года составил 
127,8 млн руб., что на 5,4% меньше, 
чем годом ранее, подсчитал «Велес 
Капитал». Он обусловлен открытием 
новых ресторанов — с начала года 
«Росинтер» открыл 30 ресторанов, из 
них семь в городских локациях, 11 — 
на транспортных узлах и 12 франчай-
зинговых заведений общепита. Убы-
ток также связан со значительными 
затратами на содержание долга, но и 
они, благодаря снижению ставок по 
кредитам, сократились на 29,5% по 
сравнению с прошлым годом. 

«Несмотря на то что рыночные ус-
ловия по-прежнему остаются сложны-
ми, особенно в сегменте casual dining, 

”
Росинтер“ продемонстрировал уве-

личение выручки. Это говорит об эф-
фективности предпринимаемых ком-
панией действий по повышению ка-
чества блюд и сервиса, программы ло-
яльности 

”
Почетный гость“, марке-

тинговой активности»,— утверждает 
президент холдинга «Росинтер Ресто-
рантс» Сергей Зайцев.

Между тем, по данным «Велес Ка-
питала», рост доходов наблюдается 
на всем российском рынке общест-

венного питания после двухлетнего 
снижения. Эксперты компании 
прогнозируют, что по итогам этого 
года оборот в отрасли может выра-
сти на 3,8%, до 1,49 трлн руб. В NPD 
Group также отмечают положитель-
ные тенденции на рынке. При этом, 
уверены в компании, ниша рестора-
нов полного обслуживания, куда 
входят «IL Патио», «Планета суши», 
«Шикари» и TGI Fridays, за год сокра-
тилась на 4% и занимает 27% рынка. 
А кофейни, среди которых Costa 
Coffee, выросли на 8% и занимают 
5% всего рынка. 

Главным драйвером роста россий-
ского рынка общепита выступает 
сегмент фастфуда за счет франшизы 
крупных международных сетей 
(McDonald’s, KFC, Burger King), кон-
статируют в «Велес Капитале». Ана-
литики компании также связывают 
рост доходов ресторанного бизнеса с 
прошедшим в крупных российских 
городах чемпионатом мира по фут-
болу, который увеличил поток кли-
ентов в июне-июле, а также за счет 
остаточного туризма в августе.

«Самое большое оживление чем-
пионат мира по футболу спровоци-
ровал в нескольких каналах на рын-
ке фудсервиса: фастфуде, в барах и 
пабах, а также питании в транспор-
те. Причем больше всего приросли 
бары и пабы, где болельщики смо-
трели трансляции матчей. По на-
шим данным, в июне 2018 года бары 
и пабы выросли на 20% в деньгах по 
сравнению с июнем 2017 года»,— со-
глашаются в NPD Group. Оживление 
спроса, вероятнее всего, будет увели-
чиваться и дальше, предполагают в 
«Велес Капитале».

Никита Щуренков,  
Екатерина Геращенко

Рестораны 
переваривают футбол
Общественное питание  
улучшило статистику

В кризис дорогие рестораны 
оказались вне моды

— Аркадий Новиков,
ресторатор и владелец Novikov Group, 

в интервью телеканалу РБК  
в феврале 2018 года

Ц И Т А Т А
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В российский прокат выходит криминальная драма «Догмэн»,  
снятая автором  «Гоморры» и «Таксидермиста» Маттео Гарроне

В концертном зале «Зарядье» открылся X 
фестиваль Vivacello, посвященный вио‑
лончельному искусству. В программах — 
симфоническая и камерная музыка, 
российские и зарубежные музыканты, 
звезды и начинающие виолончели‑
сты, популярные партитуры и премье‑
ры. Без мировой новинки не обошлась 
и программа открытия: с участием Бо‑
риса Андрианова, оркестра «Новая Рос‑
сия» и дирижера Филиппа Чижевского 
прозвучала специально сочиненная для 
Vivacello вещь «T‑S‑D» Гии Канчели. Пре‑
мьеру слушала Юлия Бедерова.

 В этот раз проект, десять лет назад при-
думанный виолончелистом Борисом Андри-
ановым и поддержанный Московской фи-
лармонией, к проведению которого вскоре 
подключился фонд «U-Art — ты и искусство», 
распространился на две центральные мос-
ковские площадки — Зал Чайковского и «За-
рядье», а также на Мультимедиа Арт Музей, 
Санкт-Петербург и Тбилиси. Таким охватом 
Vivacello начал напоминать другие крупные 
российские проекты — от Creschendo до 
Транссибирского арт-фестиваля. Но не толь-
ко охватом: еще премьерами, играющими 
на сцене детьми, любовью к гала-форматам 
и неакадемическим жанрам, мастер-клас-
сами и заметной популистской интонаци-
ей отдельных программ, без которых не со-
берешь большие залы, хотя у Vivacello есть 
своя преданная аудитория.

В таких несколько кокетливых красках 
была прорисована программа открытия. На-
чавшись с кадров презентации на экране 

о десятилетней истории проекта, концерт 
неспешно и торжественно двигался к куль-
минации — выступлению фестивального ор-
кестра виолончелей под управлением Дави-
да Герингаса. А это почти 100 человек и 100 
инструментов, разделенных на 12 пультов 
(по образцу 12 партий «Гимна» Юлиуса Клен-
геля для берлинских филармоников), и са-
мая известная музыка в их исполнении — 
миниатюры от Перголези и Генделя до Раве-

ля и Гленна Миллера — звучали так пылко 
и гибко, как только можно себе представить. 
И хотя иногда ощущение веселого художест-
венного аттракциона превалировало, в дру-
гие моменты удивительные качества звуча-
ния стоголового виолончельного организма, 
бравирующего музыкальной мимикой и ню-
ансами, предлагали о нем забыть.

Первое отделение было выстроено кон-
венциональнее и открылось развернуто 
элегантной оркестровой живописью гру-
зинского композитора Бидзины Квернад-
зе, а продолжилось российской премьерой 
виолончельного концерта итальянки Силь-

вии Коласанти для Давида Герингаса — ве-
щью плотной и мастерской. Как рассказал 
ведущий концерта Артем Варгафтик, кон-
церт «требовал продолжения и его дождал-
ся, и не раз»: он превратился в цикл, и теперь 
у него есть еще две части, которых мы, впро-
чем, не слышали (в любом случае это задел 
на будущее). Но представленное в этот раз 
в Москве по форме и исполнению выгляде-
ло совершенно цельным, даже приятно без-
апелляционным.

Совсем иначе звучал Канчели в концер-
те «T-S-D» для Бориса Андрианова с двойным 
посвящением — фестивалю Vivacello и Мсти-
славу Ростроповичу. Не сказать что 83-летний 
композитор разбрасывается премьерами, 
и «T-S-D» ожидаемо стал фестивальной сенса-
цией. Произведение, в названии которого за-
шифрованы названия трех гармонических 
функций (тоника, субдоминанта, доминан-
та), хоть и написано в исповедуемых Канче-
ли традициях «новой простоты», представля-
ет собой вовсе не три аккорда, а многослой-
ное, многоплановое и даже как будто многов-
ременное пространство. Канчели здесь ка-
жется предсказуемым (он верен своей обыч-
ной интимной, личной интонации и даже 
конкретным мелодическим и гармониче-
ским образам), но одновременно в чем-то со-
вершенно неузнаваем. Обычно сглаженное 
стройностью и плавностью течения «воспо-

минательное» устройство его музыки здесь 
становится как будто оголенным, ершистым, 
разъятым в разреженном пространстве мыс-
ли. И оттого особенно незащищенным — ни 
персональным голосом солирующей вио-
лончели (он почти что призрачный), ни оку-
тывающей его партией оркестра (она такая 
же), так что призрачность как принцип здесь 
важнее, чем традиционная концертность. 
И вся музыка, как это нечасто бывает у Кан-
чели, говорит не о прошлом, а о будущем.

В свою очередь, будущие программы 
Vivacello — это репризы прошлых лет, но 
не буквальные повторы. В расписании сно-
ва Тройной концерт Бетховена (Алексей Во-
лодин, Юлиан Рахлин, Эдгар Моро), немец-
кий виолончелист и композитор Штефан 
Браун в семейном дуэте с певицей и вио-
лончелисткой Анне-Кристин Шварц (дуэт-
лауреат премии Jazz & Blues Award), бахов-
ская программа по мотивам концерта 2010 
года (виолончельные сюиты Баха и обра-
ботки Николая и Леонида Винкевичей). 
А также, что отдельно важно, камерная му-
зыка, какую редко встретишь на больших 
сценах, с участием Кристофа Барати, Бори-
са Бровцына, Максима Рысанова, Филип-
па Копачевского и других. И напоследок — 
«Дон Кихот» Рихарда Штрауса, как нельзя 
более уместный в донкихотствующей фе-
стивальной концепции.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Рыцари виолончельного образа
В Москве проходит юбилейный фестиваль Vivacello

Британский классик рока в ком‑
пании ямайца Шэгги показал 
в Москве и еще трех россий‑
ских городах программу ново‑
го альбома «44/876». Подморо‑
женный в очереди на вход Борис 
 Барабанов быстро оттаял, услы‑
шав знакомые мелодии.

 «В случае с 
”
44/876“ 

все началось с песни 
”
Don’t Make Me 

Wait“. Потом они зависли в студии 
еще немного. Стинг позвонил мне: 

”
Прилетай в Нью-Йорк!“ Мы поигра-

ли в свое удовольствие, и получился 
альбом. Он полон радости. В нем нет 
никаких больших идей или глобаль-
ных месседжей. Это праздник любви 
и мира: 

”
Эй, народ, давайте просто 

оттянемся!“ Это в духе Стинга — де-
лать то, чего от него никто не ждет». 

Так описывал гитарист Стинга До-
миник Миллер работу над альбомом 
«44/876» в интервью 

”
Ъ“. По его сло-

вам, об альбоме поначалу речь во-
обще не шла, тем более о «регги-аль-
боме». Наверное, если бы Стинг за-
думал записать альбом с большой 
регги-звездой, он выбрал бы фигу-
ру покрупнее, нежели Шэгги, он же 
Орвилл Ричард Баррелл. Например, 
кого-нибудь из сыновей Боба Марли.

Шэгги — скорее герой рубрики 
«Где они теперь?». В 1990-е и на рубе-
же 2000-х у него было несколько хит-
синглов, в первую очередь людям 
памятны «Oh Carolina», «Boombastic» 
и «Angel». «Boombastic» даже звучал 
в рекламе Levi’s. В 2000-е и 2010-е ни-
кто о нем особо не вспоминал, по-

ка у менеджмента, который у Стин-
га и Шэгги общий, не возникла идея 
пригласить Стинга на запись сингла 
Шэгги «Don’t Make Me Wait».

Стинг — очень корпоративное су-
щество, он всегда поддерживает арти-
стов своего лейбла Interscope. Доста-
точно вспомнить, как в 2005 году он 
сыграл на бас-гитаре в песне «Friend 
Or Foe» русской группы t.A.T.u., кото-
рая выпускалась там же. Однако вряд 
ли он затеял бы целый альбом, а по-
том еще и тур с Шэгги, если бы ему 
это не нравилось по-настоящему. 

Стинг любит гастролировать 
в парном формате. К сожалению, 
России не было в расписаниях его 
турне с Питером Гейбриелом, Энни 
Леннокс и Полом Саймоном. Про-
грамма с Шэгги делалась, видимо, 
настолько в охотку, а гонорар Шэг-
ги был настолько скромным, что ее 
смогли осилить не только промоуте-
ры в Москве и Санкт-Петербурге, но 

и Екатеринбург с Казанью. Для мело-
манов в регионах это была большая 
удача, потому что в этой программе 
звучат все хиты Стинга, а на сцене ра-
ботает его регулярный гастрольный 
бэнд, гарантирующий качество ис-
полнения. И, может быть, самое важ-
ное — это был редчайший, если не 
единственный случай, когда по Рос-
сии проехал состав мирового уров-
ня с регги-репертуаром. Считается, 
что регги у нас не любят, а звезд это-
го жанра не знают. 

В начале 1990-х Шэгги и Стинг 
находились на противоположных 
сторонах музыкального спектра. 
Стинг ассоциировался с изыскан-
ной взрослой поп-музыкой, а Шэг-
ги был звездой из горячей ротации 
MTV. О Стинге говорили с приды-
ханием, а под Шэгги танцевали на 
пляжах. А группу The Police, в соста-
ве которой прославился Стинг, но-
вое поколение, кажется, не знало во-
все. При этом на регги и ска держал-
ся весь феномен The Police, а один 
из главных сольных хитов Стинга 
«Englishman In New York» был рег-
ги чистой воды. Ради удовольствия 
вдоволь поиграть регги по всему ми-
ру Стинг был готов даже выступить 
в роли рядового бас-гитариста в тех 
местах шоу, где Шэгги выходил на 
передний план.

Концерт в СК «Олимпийский», 
как и во всех городах турне, начался 
как раз с «Englishman In New York» — 
то есть бросились с места в карьер. 
Причем Шэгги иногда пел в припе-
ве «Jamaican in New York», напомнив 
популярную кавер-версию, которую 
сделал когда-то регги-артист Шайн-
хэд. Шэгги участвовал в исполнении 
всех номеров программы и если не 

пел, то вставлял между строчка-
ми Стинга мотивирующие возгла-
сы, свойственные тостерам — ямай-
ским диджеям-комментаторам. В не-
которых хитах Стинга двое фронт-
менов просто разделили текст попо-
лам: строчку — один, строчку — дру-
гой. В случае с лиричнейшей «Shape 
Of My Heart» это выглядело совсем 
странно. Ситуация в целом напо-
минала воображаемый корпоратив 
русской нефтяной компании, на ко-
торый вызвали Стинга,— как будто 
заказчик, уже как следует отпраздно-
вавший выход на IPO, рванул ворот 
и выпрыгнул на сцену, чтобы под-
петь звезде. А звезда не против. Бы-
ло видно, что Шэгги пребывает в аб-
солютной эйфории, оказавшись по-
сле долгих лет забвения в эпицентре 
такого карнавала, да еще с кучей сво-
их песен.

Стинг же был не просто коррек-
тен по отношению к своему партне-
ру, но максимально вовлечен в ис-
полнение всех номеров и инстру-
ментально, и вокально, и эмоцио-
нально. Песни Стинга обладают ма-
гией, которая не теряется в самых 
радикальных трактовках. Даже мэ-
шап практически несочетаемых 
«Roxanne» The Police и «Boombastic» 
в итоге не повредил глыбе. Ну 
а «Desert Rose» в бисовой части бы-
ла исполнена с такой эпической си-
лой, что про неожиданного и во мно-
гом комичного партнера Стинга все, 
кажется, забыли. Как забыли про 
особенности организации концер-
та с российской стороны. Растанце-
вались даже те, кто весь первый час 
концерта простоял на морозе и ветре 
в очереди за браслетами — проход-
ками в танцпартер.

ГАСТРОЛИ ДУЭТ

Ямайские морозы
Стинг проехал по России с регги

Фестивальные музыканты держа‑
ли равнение на знаменитого вио‑
лончелиста Давида Герингаса 
(справа, стоит)  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Стинг (слева) был очень 
корректен по отношению 
к своему партнеру,  
Шэгги же пребывал  
в полной  эйфории 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Концерт торжественно двигался к кульмина-
ции — выступлению  фестивального оркестра  
виолончелей под управлением Давида Герингаса. 
А это почти 100 инструментов
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Первая ракетка мира Новак Джокович  
в первом туре группового этапа  
итогового турнира ATP  
встречался с Джоном Иснером
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КАДРЫ

«Спартак» дождался Олега Кононова
Клуб наконец получил нового тренера
«Спартак», оказавшийся осенью в до-
вольно глубоком кризисе, наконец на-
значил нового главного тренера вместо 
уволенного еще три недели назад Мас-
симо Карреры. Им, как и предполага-
лось, стал руководивший в этом сезо-
не тульским «Арсеналом» Олег Кононов. 
Вместе с ним в «Спартак» перешли все 
специалисты, помогавшие ему в туль-
ском клубе. Несколько лет назад, тре-
нируя «Краснодар», Кононов зарабо-
тал репутацию специалиста, умеющего 
ставить интересную и эффективную иг-
ру. Эксперты, однако, указывают на то, 
что в «Спартаке» ему придется столк-
нуться с «другим уровнем ответствен-
ности», а также с ворохом накопивших-
ся в последнее время проблем, которые 
будет очень сложно решить.

партак» объявил о 
том, что новым главным тренером назначен 
Олег Кононов. Эту новость трудно назвать 
особенно громкой. Прежний спартаковский 
наставник — итальянец Массимо Каррера, 
выигравший с клубом золотые медали чем-
пионата России в 2017 году,— был уволен 
после серии осечек еще три недели назад, и 
все это время именно Олег Кононов считал-
ся главным претендентом на роль его смен-
щика. Источник 

”
Ъ“, знакомый с процессом 

его поиска, сообщил, что «Спартак» также 
«плотно вел переговоры» с возглавляющим 
«Ростов» Валерием Карпиным, в свое вре-
мя долго работавшим на ключевых должно-
стях в московском клубе, но в конце концов 
остановил выбор на Кононове, показавшем-
ся топ-менеджерам и председателю клубно-
го совета директоров Леониду Федуну «более 
управляемым специалистом».

Олег Кононов в нынешнем сезоне воз-
главлял «Арсенал», с которым у него было 
действующий контракт. Так что, чтобы по-
лучить тренера, «Спартаку» пришлось вы-
платить тульскому клубу денежную ком-
пенсацию. По некоторым данным, она со-
ставила от €500 тыс. за переход Кононова 
до €3,2 млн за весь тренерский штаб «Арсе-
нала». «Спартак» подписал с 52-летним го-
сподином Кононовым контракт, рассчитан-

ный до окончания следующего сезона с воз-
можностью его пересмотра по итогам теку-
щего, целями в котором остаются попада-

ние в Лигу чемпионов (то есть как мини-
мум третье место в национальном первен-
стве), победа в Кубке России и выход в чет-
вертьфинал Лиги Европы.

По словам Олега Кононова, в ближайших 
планах у него значится встреча с тренера-
ми молодежного состава и команды «Спар-
така-2». «Буду по возможности посещать их 
матчи, планирую проводить совместные 

тренировки»,— заявил он, подчеркнув, что 
намерен «тесно контактировать» со спарта-
ковской академией. Олег Кононов также вы-
разил желание встретиться с Олегом Роман-
цевым, руководившим «Спартаком» на сты-
ке прошлого и нынешнего веков — в пери-
од, когда клуб доминировал в отечествен-
ном футболе.

Рассуждая о тренерском потенциале го-
сподина Кононова и причинах, побудив-
ших самую популярную команду страны 
доверить ему важнейший пост, принято в 
первую очередь вспоминать период, когда 
он возглавлял «Краснодар». В этот клуб Олег 
Кононов попал в 2013 году, не имея никако-
го опыта работы на по-настоящему высоком 
уровне: до него он тренировал украинские 
«Карпаты» и «Севастополь». Но именно при 
господине Кононове краснодарцы ворва-
лись в элиту российского футбола. Они с хо-
ду пробились в финал Кубка России, а еще 
через год взяли бронзу чемпионата страны. 
При этом Олег Кононов был признан его 
лучшим тренером. Игра «Краснодара» — и 
зрелищная, и эффективная одновременно 
— вызывала в основном положительные от-
зывы, а отставка господина Кононова осе-
нью 2016 года была воспринята как неожи-
данность, учитывая его заслуги.

Но вот после «Краснодара» убедитель-
но подтвердить свой талант Олегу Кононо-
ву не доводилось. В 2017 году он несколь-
ко месяцев был тренером так и не сверк-
нувшего с ним грозненского «Ахмата», а 
минувшим летом очутился в «Арсенале». В 
этом чемпионате страны в 14 матчах туля-
ки, занимающие сейчас 11-е место, набра-
ли 17 очков. Это не то чтобы плохой — все-
таки речь идет о клубе с достаточно ограни-
ченными финансовыми и кадровыми воз-
можностями,— но и не слишком впечатля-
ющий показатель.

Исполнительный директор профсоюза 
футболистов и тренеров России, известный 
в прошлом футболист Владимир Леонченко 
обратил внимание 

”
Ъ“ прежде всего не на 

послужной список Олега Кононова, а на то, 
как долго длились поиски нового тренера 
«Спартака». «Вопрос о смене главного тре-
нера встал на самом деле в 

”
Спартаке“ дав-

но, и, на мой взгляд, руководство оказалось 
не готово своевременно произвести замену. 
Упущенное время может дорого обойтись 
команде. Шесть матчей, которые 

”
Спартак“ 

провел после отставки Карреры,— это для 

футбола, где всегда приходится работать 
в условиях цейтнота, большой срок, за ко-
торый многое можно было успеть сделать. 
То, что решение не было принято вовремя, 
наоборот, создало для клуба дополнитель-
ные проблемы. Ситуация в 

”
Спартаке“ сей-

час хуже, чем в момент увольнения Карре-
ры, с точки зрения и качества игры, и состо-
яния игроков, и набранных очков»,— зая-
вил эксперт.

Что он имеет в виду, понятно. Еще при 
Массимо Каррере в спартаковской игре 
появились признаки кризиса. При испол-
нявшем обязанности наставника до на-
значения Олега Кононова Рауле Рианчо 
они превратились в слишком явные. С Ри-
анчо «Спартак» в чемпионате страны сыг-
рал вничью с «Рубином» и проиграл «Ура-
лу» и «Уфе», опустившись на девятое ме-
сто (от первой тройки его отделяет шесть 
очков). В 1/8 финала Кубка России красно-
белые кое-как одолели находящийся на 
грани краха «Анжи». В Лиге Европы разо-
шлись с «Глазго Рейнджерс» на выезде ми-
ром, а дома, хоть и победили в драматич-
ном матче — 4:3, удивили в первую очередь 
слабостью обороны.

Говоря о задачах, стоящих перед Олегом 
Кононовым, Владимир Леонченко подчерк-
нул, что «

”
Спартаку“ жизненно необходим 

тренер, который займется постановкой иг-
ры и будет обладать таким статусом, чтобы 
игроки понимали: именно он отвечает за ре-
зультат и за все процессы, происходящие в 
команде». А прогнозируя будущее тренера, 
господин Леонченко отметил, что, «каки-
ми бы ни были успехи Кононова в его преж-
них командах, например 

”
Краснодаре“, нуж-

но знать, что 
”
Спартак“ — это клуб другого 

уровня, в том числе другого уровня ответст-
венности» и что, «несмотря на все объектив-
ные трудности, от нового тренера будут тре-
бовать результат».

Между тем сам Олег Кононов в интервью 
спартаковскому сайту сказал, что давление 
его не пугает: «Я тренирую уже 18 лет. Начи-
нал с помощника, прошел все стадии. И дав-
ление испытывал всегда, с первых дней ра-
боты. Так вот, чем сильнее было это давле-
ние, тем больше мне нравилось работать. 
Давление — путь к прогрессу. Под ним ты ра-
ботаешь больше чем на сто процентов. Спорт 
— это сопротивление. Ни один тренер или 
игрок не будет без него развиваться».

Алексей Доспехов

Олегу Кононову (на фото)  
предстоит выводить «Спартак»  
из еще более глубокого кризиса, 
чем тот, в котором тот оказался 
перед увольнением Массимо  
Карреры  ФОТО ВАСИЛИЯ ПОНОМАРЕВА

РЕГЛАМЕНТ

Футбол вступает на скользкую дорожку
Угрозы Суперлиге могут натолкнуться на конькобежный прецедент

Одной из главных тем ноября в миро-
вом футболе продолжает оставаться те-
ма закрытой Суперлиги для ведущих клу-
бов, которая после некоторого перерыва 
вновь стала актуальной благодаря разо-
блачениям Football Leaks. В его публика-
циях утверждается, что футбольные гран-
ды по-прежнему активно обсуждают ее. 
В руководящих футбольных структурах, 
кажется, серьезно относятся к угрозе, 
обещая противодействовать ей — в том 
числе санкциями в отношении игро-
ков, запрещая им, например, выступать 
на чемпионатах мира за свои сборные. 
Между тем такой сценарий создаст любо-
пытную коллизию. В конце прошлого го-
да, рассматривая случай с голландскими 
конькобежцами, которых не допускали на 
официальные соревнования из-за высту-
плений в коммерческих, Еврокомиссия 
заняла сторону спортсменов, запретив 
федерациям «дискриминировать» их.

чера авторитетное испанское изда-
ние As со ссылкой на свои источники сооб-
щило о том, что Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) намерен «противо-
стоять» созданию европейской футбольной 
Суперлиги. С этой целью UEFA, например, 
готов вносить радикальные изменения в 
расписание своих матчей и переносить иг-
ры Лиги чемпионов, проводящиеся по втор-
никам и средам, на выходные, а игры сбор-
ных устраивать в середине недели. Это сооб-
щение свидетельствует о том, что тема Су-
перлиги остается чрезвычайно горячей.

Идея закрытого турнира только для ве-
дущих, наиболее востребованных у публи-
ки клубов, который мог бы генерировать 
колоссальные доходы, обсуждается с конца 
1990-х годов. Некоторое время назад, каза-
лось, она заглохла. Однако неделю назад те-
ма была реанимирована благодаря специ-
ализирующейся на футбольных разоблаче-
ниях онлайн-платформе Football Leaks. Из 
ее публикаций следовало, что континен-
тальные топ-клубы продолжают работу, на-
правленную на разрыв отношений с UEFA. 
Более того, американский менеджер Чар-
ли Стиллитано уже создал проект Суперли-
ги, предусматривающий, что в ней будут вы-
ступать 17 постоянных членов из пяти силь-
нейших лиг — английской, испанской, не-
мецкой, итальянской и французской (среди 
них «Реал», «Барселона», «Бавария», «Ювен-
тус», «Милан», «Манчестер Юнайтед», «Ар-
сенал», «Челси», «Манчестер Сити», «Ливер-
пуль», ПСЖ), а также один гость из лиг, рас-

полагающихся в рейтинге сразу за «большой 
пятеркой» (к ним относится и российская).

Ряд клубов успели опровергнуть утвер-
ждения Football Leaks. Источник 

”
Ъ“ в евро-

пейском футбольном менеджменте считает, 
что «они относятся скорее к периоду пример-
но двухлетней давности». При этом, по его 
мнению, с тех пор ситуация изменилась бла-
годаря реформе еврокубков, реализованной 
новым главой UEFA Александром Чефери-

ном. С текущего сезона она увеличила коли-
чество путевок в Лигу чемпионов для стран 
«большой пятерки», а также должна приве-
сти к росту призовых в турнире. Источник 

”
Ъ“, однако, говорит, что «если клубы и успо-

коились, то вполне могут вспомнить о Су-
перлиге снова: все зависит от того, насколь-
ко они будут удовлетворены финансовой от-
дачей от еврокубковых соревнований».

Тем не менее обе головные футбольные 
структуры — и Союз европейских футболь-
ных ассоциаций, и Международная футболь-
ная федерация (FIFA) — дали понять, что от-
носятся к проекту, в какой бы стадии он ни 
существовал в данный момент, очень серь-
езно. Еще до распространенной As новости 
о разрабатываемых UEFA планах Александр 
Чеферин заявил, что новый турнир, на его 
взгляд, повредит футболу и организация «бу-
дет препятствовать его созданию». Еще жест-
че высказался президент FIFA Джанни Ин-
фантино. «Ты либо с нами, либо нет»,— ска-
зал господин Инфантино, комментируя судь-
бу команд и игроков, которые «подпишутся» 
под проектом Суперлиги, и имея в виду, что 
«раскольники» не будут допущены к высту-
плениям ни в одном из официальных состя-
заний, включая чемпионаты мира и Европы, 
а также, возможно, национальные первенст-
ва. У Джанни Инфантино есть формальное 
основание для таких заявлений. Это пункт 
7 соглашения, заключенного FIFA с FIFPro, 
международным футбольным профсоюзом. 
В нем говорится о том, что члены FIFPro «не 
будут поддерживать любое соревнование, 
если оно не санкционировано либо FIFA, ли-
бо входящей в нее региональной конфедера-
цией или национальной ассоциацией».

Между тем, если Суперлига будет создана, 
а Джанни Инфантино и другие функционе-
ры захотят воплотить в жизнь свои угрозы, 
скорее всего, все-таки возникнет любопыт-
ная и неприятная для футбольных руково-
дителей коллизия. Известный спортивный 
юрист Николай Грамматиков, говоря о заяв-
ления FIFA и UEFA, сказал 

”
Ъ“, что «футболь-

ные структуры вступают на опасный путь». 
А опасным его делает прежде всего преце-
дент, связанный с постановлением Евроко-
миссии об «отсутствии у федераций права 
дискриминировать атлетов за участие в со-

ревнованиях, ими не санкционированных».
Под прецедентом, превращающим пози-

цию FIFA и UEFA в чрезвычайно уязвимую, 
имеется в виду решение Еврокомиссии, вы-
несенное в конце прошлого года по делу из-
вестных голландских конькобежцев Мар-
ка Тёйтерта и Нелса Керсхолта. Оба столкну-
лись с угрозой длительной, вплоть до пожиз-
ненной, дисквалификации за нарушение 

правил Международного союза конькобеж-
цев (ISU), запрещавших спортсменам участ-
вовать в турнирах, не сертифицированных 
ISU. Еврокомиссия постановила, что пра-
вила федерации грубо нарушают антимо-
нопольное законодательство ЕС, посколь-
ку преследуют единственную цель — устра-
нить с рынка потенциальных конкурентов. 
ISU было предписано в течение 90 дней от-
менить дискриминационные пункты регла-
мента и при этом запрещено заменять их 
любыми новыми мерами с тем же или близ-
ким эффектом. В случае неисполнения пред-
писания конькобежной структуре грозили 
болезненные санкции — штраф 5% средне-
го суточного дохода, получаемого по всему 
миру. В результате федерация была вынужде-
на подчиниться. Таким образом, у сторонни-
ков создания независимого от головных фут-
больных структур турнира появился мощ-
нейший козырь на случай, если спор при-
дется разбирать в административных или 
судебных инстанциях.

Отметим также, что ситуация, похожая на 
ту, что может сложиться в футболе, уже име-
ет место в баскетболе. Еще в 2015 году Ме-
ждународная федерация баскетбола (FIBA) 
решила вернуть себе права на проведение 
еврокубков — Евролиги и Кубка Европы (с 
начала века они по соглашению с FIBA про-
водятся компанией Euroleague Commercial 
Assets, ECA). FIBA, рассчитывавшая сделать 

главным еврокубком континента свою Ли-
гу чемпионов, пыталась надавить на клубы 
через их национальные федерации, заявив, 
что те из них, что не предотвратят участие 
команд в турнирах ECA, будут отлучены от 
участия в чемпионате Европы 2017 года. Од-
нако ожидаемого эффекта угроза не произ-
вела. В результате ECA и FIBA подали жалобы 
на действия друг друга в Еврокомиссию (ре-
шений по ним пока не вынесено), а Евроли-
га и Кубок Европы проводятся, как и раньше, 
и повлиять на это FIBA не может.

Наконец, стоит вспомнить о самом болез-
ненном в истории UEFA столкновении с ев-
ропейским законодательством. Речь о зна-
менитом «деле Босмана». В 1990 году малоиз-
вестный бельгийский футболист Жан-Марк 
Босман при поддержке как раз FIFPro подал 
иск в Европейский суд с требованием отме-
нить существовавшие в континентальном 
футболе правила, запрещавшие командам 
в официальных матчах использовать более 
трех иностранных игроков. Пять лет спустя 
Европейский суд вынес решение в пользу го-
сподина Босмана, постановив, что регламент 
UEFA грубо нарушает законы ЕС, предусма-
тривающие свободу перемещения рабочей 
силы внутри союза. UEFA пытался протесто-
вать, но в итоге под угрозой объявления вне 
закона был вынужден подчиниться.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
12-й тур. «Ливерпуль»—«Фулхем» 2:0 (Салах, 41; Шакири, 53). 
«Челси»—«Эвертон» 0:0. «Арсенал»—«Вулверхэмптон» 1:1 (Мхи-
тарян, 86 — Кавалейру, 13). «Манчестер Сити»—«Манчестер 
Юнайтед» 3:1 (Сильва, 12; Агуэро, 48; Гюндоган, 86 — Марсь-
яль, 58 (пен.)). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 
32 очка. 2. «Ливерпуль» — 30. 3. 3. Челси» — 28. 4. «Тоттенхем» 
— 27. 5. «Арсенал» — 24. 6. «Борнмут» — 20. 7. «Уотфорд» — 20. 
8. «Манчестер Юнайтед» — 20.

Чемпионат Испании

12-й тур. «Алавес»—«Уэска» 2:1 (Родригес, 41; Собрино, 68 — 
Мойсес Гомес, 35). «Барселона»—«Бетис» 3:4 (Месси, 68 (пен.), 
90+2; Видаль, 79 — Фирпо, 20; Санчес, 34; Ло Чельсо, 71; Кана-
лес, 83). «Севилья»—«Эспаньол» 2:1 (Меркадо, 70; Бен-Йеддер, 
89 — Иглесиас, 38). «Сельта»—«Реал» 2: 4 (Мальо, 61; Мендес, 
90+4 — Бензема, 23; Кабраль, 56 (автогол); Рамос, 83 (пен.); 
Себальос, 90+1). Положение команд. 1. «Барселона» — 24 
очка. 2. «Севилья» — 23. 3. «Атлетико» — 23. 4. «Алавес» — 23. 
5. «Эспаньол»— 21. 6. «Реал» — 20.

Чемпионат Германии

11-й тур. «РБ Лейпциг»—«Байер» 3:0 (Поульсен, 27, 85;  
Клостерман, 68). «Айнтрахт»—«Шальке-04» 3:0 (Йович, 
61, 73; Аллер, 80). «Боруссия» (Дортмунд)—«Бавария» 3:2 
(Ройс, 49 (пен.), 67; Алькасер, 73 — Левандовский, 26, 52). 
«Вердер»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 1:3 (Шахин, 59 — 
Плеа, 39, 49, 52). Положение команд. 1. «Боруссия» (Д) — 

27 очков. 2. «Боруссия» (Мёнхенгладбах) — 23. 3. «РБ Лей-
пциг» — 22. 4. «Айнтрахт» — 20. 5. «Бавария» — 20. 6. «Хоф-
фенхайм» — 19.

Чемпионат Италии

12-й тур. «Аталанта»—«Интер» 4:1 (Хатебур, 8; Манчини, 62; 
Джимсити, 88; Алехандро Гомес, 90+4 — Икарди, 47(пен.)). 
«Рома»—«Сампдория» 4:1 (Жесус, 19; Шик, 59; Эль-Шаарави, 
72, 90+3 — Дефрель, 89). «Сассуоло»—«Лацио» 1:1 (Феррари, 
15 — Пароло, 7). «Милан»—«Ювентус» 0:2 (Манджукич, 8; Ронал-
ду, 81). Положение команд. 1. «Ювентус» — 34 очка. 2. «На-
поли» — 28. 3. «Интер» — 25. 4. «Лацио» — 22. 5. «Милан» — 21. 
6. «Рома» — 19. 7. «Сассуоло» — 19.

Чемпионат Франции

13-й тур. «Монако»—ПСЖ 0:4 (Кавани, 4, 11, 53; Неймар, 64 
(пен.)). Положение команд. 1. ПСЖ — 39 очков. 2. «Лилль» — 
26. 3. «Монпелье» — 25. 4. «Лион» — 24. 5. «Сент-Этьен» — 23. 
6. «Марсель» — 22.

Теннис
Итоговый чемпионат ATP в Лондоне. 
Призовой фонд — $8,5 млн
Групповой этап. Первый тур
Группа Ллейтона Хьюитта. Кевин Андерсон (ЮАР,4)—Доми-
ник Тим (Австрия, 6) 6:3; 7:6 (12:10). Кеи Нисикори (Япония, 
7)—Роджер Федерер (Швейцария, 2) 7:6 (7:4); 6:3.
Группа Густаво Куэртена. Александр Зверев (Германия, 3)—
Марин Чилич (Хорватия, 5) 7:6 (7:5), 7:6 (7:1).

«С

«Если клубы и успокоились, то вполне могут 
вспомнить о Суперлиге снова: все зависит  
от того, насколько они будут удовлетворены  
финансовой отдачей от еврокубковых  
соревнований»

B
Президент FIFA Джанни Инфантино  
угрожает тем, кто будет играть  
в Суперлиге, запретом на участие  
в турнирах своей федерации      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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